
Безопасность 
влетит  
в копеечку
Авиакомпании боятся  
роста расходов  
из-за новых требований

Российские авиакомпании не
довольны первыми проверками 
требований транспортной без
опасности (ТБ). С 2014 года Мин
транс сделал ответственными за 
ТБ командиров воздушных судов 
(КВС), а также требует оснащать 
салоны самолетов и кабины пило
тов видеокамерами, передающи
ми в реальном времени изобра
жение на Землю. Авиакомпании 
опасаются, что установка видео
фиксации потребует новых за
трат — до $500 тыс. на один само
лет, а требований к оборудованию 
еще нет. Эксперты добавляют, 
что в понятие ТБ входит и противо
действие терактам, а КВС, не яв
ляясь сотрудниками спецслужб, 
по закону просто не имеют права 
этим заниматься.

Вчера на заседании подкомиссии 
по авиаперевозкам комиссии РСПП 
по транспорту прошло обсуждение 
первых проверок авиакомпаний на 
соответствие новым требованиям 
к транспортной безопасности. Требо-
вания еще в 2011 году ввел приказом 
Минтранс, потребовав, чтобы каждая 
авиакомпания назначала лицо, отве-
чающее за ТБ; потом министерство 
потребовало, чтобы ответственный 
был на каждом самолете. Требования 
также говорят о круглосуточной рабо-
те кабины пилотов (даже в их отсутст-
вие), установке КПП на входе в салон, 
кабину, а также на стоянке воздуш-
ного судна. По приказу, за ТБ долж-
ны отвечать КВС, им придется прой-
ти обучение и получить аттестацию. 
Лимит ответственности за наруше-
ния ТБ, по КоАП,— штраф юрлицу до 
500 тыс. руб. или лишение свободы 
от пяти до восьми лет, деятельность 
перевозчика может быть приостанов-
лена на срок до трех месяцев.

Совладелица группы S7 Наталия 
Филева вчера сообщила, что в авиа-
компаниях прошли проверки Рос-
транснадзором исполнения новых 
требований и были вынесены предпи-
сания о невыполнении норм ТБ. На за-
седании в РСПП говорилось, что наибо-
лее трудновыполнимым и затратным 
является требование оснастить к 2019 
году самолеты системами видеонаблю-
дения с функцией передачи изображе-
ния на Землю в реальном времени.
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Случай ЮКОСа неарбитрабелен
В Голландии отменено решение о взыскании с России $50 млрд

Окружной суд Гааги отменил решения 
арбитража, взыскавшего с РФ $50  млрд 
в пользу эксакционеров ЮКОСа. По 
мнению суда, без ратификации Росси
ей Договора об Энергетической хартии, 
по которому взыскана компенсация, 
 арбитры были не вправе рассматривать 
спор. Таким образом, в Нидерландах эти 
арбитражные решения теперь испол
няться не могут, если только акционе
рам  ЮКОСа не удастся добиться проти
воположного решения в апелляционном 
суде. Вердикт также делает маловеро
ятным признание решения арбитража 
в Англии, Германии и США, но оставляет 
возможность исполнить его во Франции.

Окружной суд Гааги вчера удовлетво-
рил жалобу России, оспаривавшей реше-
ние арбитража при Постоянной палате тре-
тейского суда в Гааге. В июле 2014 года ар-
битраж присудил $50 млрд компенсации 
Hulley Enterprises Ltd, Yukos Universal Ltd 
и Veteran Petroleum Ltd, владевшим акци-
ями ЮКОСа, в качестве защиты прав ино-
странных инвесторов по Договору об Энер-
гетической хартии (ДЭХ). Нарушением прав 
акционеров арбитраж счел экспроприацию 
активов нефтекомпании российским госу-
дарством. Но Окружной суд пришел к выво-
ду, что данный спор не находился в юрис-
дикции Гаагского арбитража, и отменил ре-
шения о взыскании компенсации.

Главной причиной стало то, что ДЭХ был 
подписан, но не ратифицирован россий-
ским парламентом. Таким образом, «РФ бы-
ла связана только обязательствами, предус-
мотренными международным договором, 
совместимыми с национальным правом», 
говорится в решении Окружного суда. Га-
агский арбитраж, удовлетворяя иск вла-
дельцев ЮКОСа, посчитал, что временное 
применение ДЭХ позволяло использовать 
ст. 26 договора, устанавливающую подсуд-
ность арбитрам таких споров.

Но Окружной суд счел, что арбитраж «су-
щественно иначе истолковал» смысл ст. 45 
о временном применении ДЭХ, для че-
го «не было надлежащих оснований». Иск 
экс-акционеров ЮКОСа, говорится во вче-
рашнем решении, сводился к требованию 

о возмещении вреда, причиненного неза-
конными действиями российских госорга-
нов, что свидетельствует о публично-пра-
вовом характере спора. «Но согласно рос-
сийским законам и судебной практике, пу-
блично-правовые споры не являются арби-
трабельными, то есть не могут передавать-
ся на рассмотрение третейским судам (ар-
битражу)»,— отмечает Андрей Панов из юр-

фирмы Norton Rose Fulbright. Исходя из это-
го, положения ДЭХ о рассмотрении такого 
спора в арбитраже противоречат россий-
скому праву, пришел к выводу Окружной 
суд. Преодолеть это могла только ратифи-
кация ДЭХ, но Россия «не давала своего без-
условного согласия на передачу спора в ар-
битраж», следовательно, арбитры не имели 
полномочий его рассматривать.

Для экс-акционеров ЮКОСа решение су-
да стало полной неожиданностью — на объ-
явленной заранее телеконференции по ито-
гам рассмотрения они явно собирались ком-
ментировать свою победу, а не поражение. 
«Мы очень удивлены этому решению. Будем 
оспаривать его в апелляционном суде»,— за-
явил в итоге на конференции директор GML 
Тим Осборн. На подачу жалобы отводится 
три месяца.

Между тем инициированные акцио-
нерами ЮКОСа процессы по признанию 
и исполнению решений арбитража на 
$50 млрд продолжатся. Сейчас они уже 
признаны во Франции и Бельгии, в связи 
с чем ряд российских активов заморожен. 
В Минюсте РФ признают, что «само по себе 
решение Окружного суда не снимает аре-
сты с недвижимого имущества и счетов». 
В США, Германии, Великобритании и Ин-
дии тяжбы по признанию решения арби-
тража еще не завершены. В Минюсте счи-
тают, что вчерашний вердикт «дает осно-
вания ходатайствовать об отмене призна-
ния и исполнения арбитражного решения 
в странах, где уже была выдана экзеквату-
ра, и делает его практически неисполни-
мым в государствах, где процессы еще не 
начинались». В то же время представители 
экс-акционеров ЮКОСа выразили уверен-
ность в том, что «это не конец уже начатых 
процессов» и «суды в каждой из зарубеж-
ных юрисдикций будут самостоятельно 
решать, признавать ли это решение (о взы-
скании $50 млрд.— 

”
Ъ“)».

«По общему правилу отмена решения 
арбитража по месту вынесения являет-
ся самостоятельным основанием для отка-
за в его исполнении в других странах»,— 
объясняет Сергей Усоскин из Double Bridge 
Law. Впрочем, все зависит от практики су-
дов конкретного государства. По словам Ан-
дрея Панова, отмененное арбитражное ре-
шение не исполняется в Германии (по пра-
ктике Верховного суда), почти никогда — 
в Англии и лишь в исключительных случа-
ях может исполняться в США.
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Казахстан дает России 
гособоронотказ
Минэкономики РФ требует доступа  
к поставкам военной продукции партнеру по ЕАЭС

Как стало известно ”Ъ“, Минэкономики 
обратилось в правительство Казахста
на и Евразийскую экономическую комис
сию (ЕЭК) с требованием консультаций 
по поводу новых ограничений, введен
ных Казахстаном на госзакупки продук
ции двойного назначения и «открытой» 
части гособоронзаказа. Россия, по оцен
ке ведомства, может потерять рынок 
объемом «в миллиарды долларов». При 
этом в РФ доступ к таким закупкам по
ставщикам из ЕАЭС формально открыт. 
Впрочем, сейчас последние участвуют 
в торгах через местные представитель
ства — для прямой подачи заявок требу
ется предоставление электронной под
писи, взаимное признание которой до 
сих пор откладывается.

Минэкономики РФ направило в пра-
вительство Казахстана официальную ноту 
о проведении консультаций не позднее вто-
рой половины апреля в связи с ограничени-
ями, введенными законом «О госзакупках», 
принятым в декабре 2015 года (письмо есть 
в распоряжении 

”
Ъ“). В частности, новое регу-

лирование ограничивает закупки у неказахс-

танских поставщиков товаров и услуг военно-
го и двойного назначения для оборонзаказа.

Это идет вразрез с нормами договора о со-
здании ЕАЭС — он позволяет вводить изъя-
тия из национального режима в сфере заку-
пок, но на срок не более двух лет, к тому же 
для этого требуется обоснование «исключи-
тельности случая». Ограничения же, пропи-
санные в новом законе, носят бессрочный 
характер, к тому же Казахстан не предупре-
дил российскую сторону об их введении, 
следует из письма Минэкономики.

Заметим, гособоронзаказ состоит из двух 
составляющих: открытой (поставка вещево-
го имущества или продуктов питания) и за-
крытой (засекреченные товары, работы, услу-
ги). «В данном случае речь идет об ограниче-
нии всех поставщиков (подрядчиков, испол-
нителей) государств—членов ЕАЭС, которые 
могут участвовать в открытой части гособо-
ронзаказа Казахстана. В первую очередь это, 
конечно, затрагивает интересы российских 
крупнейших поставщиков в сфере гособо-
ронзаказа»,— пояснили в Минэкономики.

экономическая политика — с2

Владимир Путин  
постоял за партию
Президент вышел на связь  
с участниками праймериз «Единой России»

Президент Владимир Путин после дол
гого перерыва вчера побывал в  офисе 
«Единой России», которую, как утвер
ждают теперь в партии, он сам и основал. 
В штабквартире он призвал участни
ков предварительного партийного голо
сования «вливать свежую кровь в поли
тическую систему». Корреспондент ”Ъ“ 
ИРИНА НАГОРНЫХ наблюдала, как со
беседники Владимира Путина убеждали 
его, что обновление уже началось.

Встреча президента Владимира Путина 
и участников праймериз «Единой России» 
вполне тянула на историческую. Послед-
ний раз в широком партийном формате — 
вместе с нынешним председателем «Еди-
ной России» Дмитрием Медведевым — Вла-
димир Путин участвовал в 2011–2012 го-
дах. Тогда на XII съезде он уступил Дмит-
рию Медведеву первое место в предвыбор-
ном списке партии, а потом, уже на XIII съе-
зде, и пост председателя партии. С тех пор 
Владимир Путин, хотя нередко хвалил еди-
нороссов, в партию не приходил.

Да и на этот раз приезд президента 
в штаб-квартиру «Единой России» в Бан-

ном переулке был только частью плотно-
го графика. Встреча была по-деловому крат-
кой и уложилась в 40 минут. Никто даже 
не присел. По всей стране в своих регио-
нальных оргкомитетах в этот момент стоя-
ли участники праймериз, готовые в любую 
минуту выйти на видеосвязь с Владимиром 
 Путиным. 

Среди стоявших в Москве было много 
участников президентского движения «На-
родный фронт» (ОНФ). Строго говоря, сов-
сем новыми лицами назвать их было нель-
зя. С ОНФ Владимир Путин как раз регуляр-
но встречается и лица эти наверняка пом-
нит. По крайней мере, пока Дмитрий Мед-
ведев на правах хозяина рассказывал о про-
цедуре предварительного голосования, пре-
зидент дважды глубоко вздохнул. А потом 
больше слушал, чем говорил и даже сам рас-
спрашивал выдвиженцев.

Долго называвшей свои регалии и об-
щественные должности члену центрально-
го штаба ОНФ Любови Духаниной он задал 
два вопроса.
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07  ТНТ запоет поновому 
«Газпром-медиа» приобрел 
долю в музыкальном телеканале
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«Спящие» счета  
попали под надзор
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В РФ для продукции двойного назначения установлен спи-
сок позиций, закупки по которым открыты для поставщиков 
из ЕАЭС, «открытая» часть гособоронзаказа также формально 
доступна для союзных поставщиков, а закрытая — попадает 
под изъятия.

В ЕЭК подтвердили получение письма, в Минэкономики зая-
вили, что планируют участвовать в консультациях и привлечь к 
ним представителей Минобороны, Минпромторга, ФАС, МВД и 
крупнейших поставщиков в сфере гособоронзаказа: по оценке 
ведомства, «объем изъятий может достигать миллиардов дол-
ларов». Общий объем госзакупок в ЕАЭС, по предварительным 
данным ЕЭК, в прошлом году составил не менее $125,5 млрд, из 
них на Россию пришлось $114 млрд, на Казахстан — $9,2 млрд, 
на остальные страны порядка $700 млн на каждую.

 Как сообщил 
”
Ъ“ замглавы департамента конкурентной по-

литики и политики в области государственных закупок ЕЭК 
Анатолий Филонов, до сих пор ЕЭК трижды признавала фак-
ты нарушения равного доступа к закупкам — и все они каса-

лись нормативных актов РФ. Заметим, последнее решение ко-
миссии (принято 12 апреля) касалось обращения Белоруссии 
по поводу постановления российского правительства от 29 де-
кабря 2015 года №1470, ограничивающего закупки иностран-
ных товаров и услуг для нужд обороны страны и безопасно-
сти государства, за исключением случаев, когда производст-
во таких товаров и оказание услуг на территории РФ отсутст-
вует. До этого в июле 2015 года ЕЭК посчитала неправомер-
ным ряд распоряжений правительства РФ по закупкам кам-
вольных тканей и другого вещевого имущества у ООО «Брян-
ский камвольный комбинат», однако решение комиссии не 
было выполнено российской стороной и было отозвано (боль-
шинство касается закупок в 2015 году, но у части временные 
ограничения не написаны). 

Отметим, что ранее дополнительные препятствия во вза-
имной торговле РФ и Казахстана также создавало требование 
налоговых служб проставлять апостиль на документах, предъ-
являемых для снижения налоговых ставок — что противоре-
чило международным договорам между РФ и Казахстаном (см 
«Ъ» от 31 августа 2015)

К тому же, «хотя юридически доступ открыт, на практике 
каждая страна требует для участия в электронных торгах по-
лучения национальной электронной подписи»,— поясняет 
Дмитрий Казанцев, начальник отдела правовой экспертизы 
B2B-Center. В Казахстане и Белоруссии в сфере госзаказа дей-
ствуют только госплощадки, в целом регулирование досту-
па к нему более жесткое, чем в России, отмечает эксперт. «Са-
ма процедура в России прозрачнее и понятнее, чем в осталь-
ных странах ЕАЭС»,— соглашается председатель оргкомите-
та Национального рейтинга прозрачности закупок Антон На-
заркин. Он напоминает, что для участия и на отобранных пя-
ти российских площадках также требуется ЭЦП — как по 44-
ФЗ, так и по 223-ФЗ (получить ее могут российские и белорус-
ские компании). Поэтому, по словам эксперта, компании из 
стран союза, как правило, участвуют в госзакупках через рос-
сийские представительства либо в партнерстве с дистрибуто-
рами — а работа по созданию единого рынка госзакупок (см. 
Ъ от 23 ноября) остается далека от финала.

Татьяна Едовина,  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург 

Казахстан дает России гособоронотказ 

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2

процента составило снижение объема банковских вкладов физлиц в марте по сравнению с 
февралем 2016 года, сообщил Банк России. С учетом переоценки валютной составляющей депозиты за март 
увеличились на 1%, до 22,5 трлн руб., за первый квартал 2016 года — сократились на 0,9%, объем кредитования 
физлиц снизился на 1%. Укрепление рубля в марте привело к резкому снижению доли валютных вкладов — до 
27,3% с 29,4% в феврале 2016 года. Быстрее других сжимались краткосрочные валютные вклады (до года). С 
учетом переоценки общий объем валютных вкладов снизился за март на 8,9%, подсчитали в ЦМАКПе. При этом 
дополнительно валютные депозиты пополнились на 45 млрд руб. Рублевые вклады за месяц выросли на 0,9%. –4

0

4

8

Динамика банковских вкладов 
физических лиц в РФ

–2

декабрьноябрь январь февраль
2015 2016

март

(%, к предыдущему периоду)

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Российские директора 
боятся больше прежнего

Руководители российских компаний 
рисков для бизнеса сейчас видят 
больше, чем три года назад, следует 
из опроса директоров 350 компаний, 
проведенного PwC. Больше всего 
менеджмент пугает геополитическая 
нестабильность — 24% опрошенных 
назвали ее угрозой номер один. 
В исследовании отмечается, что 
частные компании этот фактор 
волнует значительно больше, чем 
госкомпании (30% респондентов 
против 14%). «Вероятно, это связано 
с тем, что руководство госкомпаний 
обладает достаточной степенью 
уверенности в предоставлении 
поддержки со стороны государства 
в случае, если они окажутся под 
ударом»,— поясняют аналитики PwC. 
Еще 24% опрошенных видят угрозу 
в изменении расходов и поведения 
потребителей. «Бизнес-лидеры по-
нимают, что отложенный эффект от 
снижения реальных доходов потре-
бителей еще не исчерпал себя»,— 
отмечают авторы исследования.

Беспокойство у членов советов 
директоров компаний (17%) вызыва-
ет и чрезмерное госрегулирование. 
Примечательно, что первостепенной 
эту угрозу считают почти четверть 
руководителей компаний с госуча-
стием и всего 13% руководителей 
частных организаций — аналитики 
PwC объясняют это тем, что деятель-
ность госкомпаний в последние годы 
регулируется все больше. Среди 
других рисков — несоответствие ква-
лификации управленческих кадров 
текущим потребностям компании 
(8%); обострение конкуренции (6%); 
рост киберрисков (4%).

В 2015 году 35% российских 
компаний столкнулись с серьезными 
трудностями, столько же респонден-
тов ожидают дальнейшего ухудшения 
финансово-экономических пока-
зателей. 64% директоров ожидают 
возобновления роста российской 
экономики не раньше 2017 года. 
На этом фоне руководство рос-
сийских компаний пока отходит от 
долгосрочного планирования: при 
обсуждении стратегии 45% советов 
директоров ориентируются на пери-
од до трех лет, а 28% — на один год. 
При этом 78% советов госкомпаний 
при обсуждении стратегии тоже 
берут за основу период не более 
трех лет — несмотря на все усилия 
правительства заставить госкомпа-
нии следовать разработанным дол-
госрочным планам развития. В PwC 
подчеркивают, что сложившаяся 
ситуация идет вразрез с глобальным 
трендом — к примеру, в компаниях 
США горизонты стратегического пла-
нирования, напротив, расширяют.

Евгения Крючкова

РИСКИ, КОТОРЫЕ БЕСПОКОЯТ 
ДИРЕКТОРОВ КОМПАНИЙ 
(% РЕСПОНДЕНТОВ) 
ИСТОЧНИК: PRICEWATERHOUSECOOPERS.

Геополитическая нестабильность 

Изменения в поведении потребителей 

Чрезмерное госрегулирование

Обострение конкуренции 

Рост киберрисков

Социальная нестабильность 

Прорывные технологии

Взяточничество и коррупция 

СШАКитайРоссия

84
50

79

69
78

55

81
80

90

90
65

65

69
69

56

52
82

78

70
46

28

88

43

46

Как следует из доклада Выс-
шей школы экономики «Чело-
веческий капитал как фактор 
социально-экономическо-
го развития», развитие насе-
ления должно стать основной 
целью социальной политики 
России. Человеческий капи-
тал остается единственным 
преимуществом российской 
экономики, но для его раз-
вития необходимо увеличи-
вать расходы на образова-
ние, медицину и социальную 
поддержку. Как признают 
эксперты, средств на это мо-
жет не быть ни у государства, 
ни у населения. 

Единственным преимущест-
вом экономики РФ, которое не за-
висит от влияния внешних факто-
ров, является человеческий капи-
тал — его развитие должно стать 
целью социальной политики. С 
таким заявлением в ходе пленар-
ной сессии Апрельской конфе-
ренции Высшей школы экономи-
ки «Социальная политика» высту-
пила директор по социальным ис-
следованиям ВШЭ Лилия Овчаро-
ва. «Важной тенденцией становит-
ся выдвижение формирования и 
рационального использования 
человеческого капитала на ту ве-
дущую роль в экономике, которая 
до индустриальной революции 
принадлежала сельскому хозяй-
ству, а в последующие века — про-
мышленности»,— заявила она. 

Нынешние приоритеты рас-
ходной части бюджета, по сло-
вам госпожи Овчаровой, не соот-
ветствуют долгосрочным интере-
сам развития человеческого по-
тенциала. «Рост госрасходов на 
здравоохранение в реальном вы-
ражении практически был прио-
становлен в 2013 году, а в 2015 го-
ду они уже уменьшились на 2,9%. 
С начала 2000-х годов наблюда-
ется постоянный рост как об-
щих расходов на высшее обра-
зование, так и расходов в расче-
те на одного студента. Но объем 
финансирования высшего обра-
зования в России по-прежнему в 
два раза ниже, чем в среднем по 
странам ОЭСР»,— отметила она. 
Это не дает возможности конку-
рировать с развитыми странами 
по качеству образования и науч-
ной деятельности. 

Для развития человеческого 
капитала существуют серьезные 
барьеры и на рынке труда. «Заме-
щение старых рабочих мест но-
выми создает спрос на человече-
ский капитал. Однако соотноше-
ние ликвидируемых и создавае-
мых рабочих мест свидетельству-

ет о том, что «созидательное раз-
рушение» не работает на повыше-
ние эффективности использова-
ния человеческого капитала»,— 
отметила госпожа Овчарова: фор-
мальный сектор сокращает рабо-
чие места, а мизерное пособие по 
безработице стимулирует людей 
уходить «в тень». 

В действующей системе соцза-
щиты доминируют меры, предо-
ставляемые исходя из принадлеж-
ности к той или иной категории. 
По данным Росстата, в 2015 году 
соцвыплаты составили 18,1% до-
ходов населения — «это выше, 
чем в советский период», под-
черкнула госпожа Овчарова. В ка-
ждом втором домохозяйстве есть 
получатели пенсии, а нестрахо-
вые социальные выплаты, льго-
ты и услуги, предоставляемые за 
счет федерального бюджета, полу-
чают порядка 20–22 млн человек. 
«Точные сведения о численности 
получателей поддержки за счет 
регионального бюджета отсутст-
вуют, но, по нашим оценкам, она 
составляет порядка 30 млн чело-
век»,— добавила она.

«Есть два сценария развития 
системы соцподдержки. В первом 
случае мы не сможем предостав-
лять населению то же равномер-
ное качество услуг, и постепен-
но будет происходить расслоение 
на богатых и бедных, а в дальней-
шем и консервация такой струк-
туры общества. С другой сторо-
ны, мы можем пойти по пути ре-
форм — дать населению возмож-
ность легально участвовать в со-
финансировании госуслуг, при 
этом поддерживая особо бед-
ные группы»,— отметил Ярослав 
Кузьминов, ректор Высшей шко-
лы экономики. Но, как напомни-
ла Татьяна Малева, директор Ин-
ститута социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС, хо-
тя россияне уже продемонстри-
ровали способность к выжива-
нию без государства в 90-е годы, 
сейчас возможностей того перио-
да у них нет. «Сегодня малый биз-
нес проиграл крупным торговым 
сетям, а неформальный сектор не 
может принять всех»,— заметила 
она. Ольга Баталина, глава коми-
тета Госдумы по труду и социаль-
ной политике, в свою очередь за-
верила собравшихся, что, какой 
бы вариант развития социальной 
сферы ни выбрало правительство, 
ему придется обсуждать его с об-
ществом. «Мы понимаем, что есть 
меры поддержки населения, отка-
заться от которых мы уже не мо-
жем»,— пояснила она.

Анастасия Мануйлова

Кроме людей, 
капитала не осталось
Потенциал населения становится 
единственным ресурсом  
российской экономики

В программной части своего вы-
ступления на годовой коллегии 
Минфина его глава Антон Силуанов 
вернулся к «традиционным ценно-
стям» ведомства: сокращение рас-
ходов, накопление резервов и по-
вышение эффективности трат. 
Прежних разговоров о приоритете 
экономического роста и о необхо-
димости снижения роли государ-
ства в экономике уже не звучало, 
как и слов о назревшей пенсионной 
реформе, или о судьбе налоговой 
системы за пределами 2018 го-
да. В отсутствие решений о струк-
турных реформах все, что пока мо-
жет предложить Минфин,— это 
консервативный подход к государ-
ственным финансам, состоящий 
в постепенном сжатии расходов 
и введению бюджетного прави-
ла, возвращающего казну к нако-
плению резервов уже при $40–50 
за баррель нефти.

«Благодаря в целом консерватив-
ной бюджетной политике мы сохра-
нили стабильность бюджетной систе-
мы, и, наверное, это самое главное»,— 
заявил, открывая годовую коллегию 
Минфина премьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев. Задачи ведомства на 
ближайшую перспективу — подготов-
ка нового бюджета, возвращаемого к 
трехлетнему циклу, и удержание де-
фицита бюджета-2016 в рамках 3% (по-
зже первый замминистра финансов 
Татьяна Нестеренко сообщила, что в 
этот предел уложиться пока не удает-
ся даже с учетом 10%-ного сокращения 
расходов, продажи пакета «Роснефти» 
и повышения планки дивидендов го-
скомпаний до 50%). Еще премьер на-
помнил работникам Минфина о необ-
ходимости «вдохнуть новую жизнь» в 
систему госпрограмм, «чтобы она все-
таки стала работающей, а не фиктив-
ной или формальной». Другая задача 
— создание новых инструментов для 
внутренней финансовой системы, ко-
торая в условиях сохранения санкций 
«сама будет решать вопросы с точки 
зрения обеспеченности экономики 
деньгами и финансирования расхо-
дов государства».

Ободренный словами о пользе кон-
сервативного подхода, глава Минфи-
на Антон Силуанов в программной 
части своего выступления вернулся 
к «традиционным ценностям» его ве-
домства: сокращение расходов, нако-
пление резервов и повышение эффек-
тивности трат. Напомним, на прошло-
годней коллегии, состоявшейся сразу 
после драматической правки закона о 
бюджете-2015, когда из-за двукратно-
го падения цен на нефть доходы были 
урезаны сразу на 2,5 трлн руб., ритори-
ка господина Силуанова была иной. 
Тогда, к удивлению многих, большую 
часть своей речи он посвятил необхо-
димости скорейшего восстановления 
экономического роста, заявив, что до-
биться его можно за счет частных ин-
вестиций и снижения роли государ-
ства в экономике (см. 

”
Ъ“ от 15 апреля 

2015 года). В этом году, упомянув о над-
еждах на частный сектор и рост ВВП, 
от новых макроэкономических выкла-
док министр воздержался. Ничего не 
было сказано и о назревшей пенсион-
ной реформе, не сделал он и намеков 
на то, что будет происходить с налога-
ми после 2018 года и каким будет но-
вый трехлетний бюджет. По всей види-
мости, пока, до ожидаемой большой 
дискуссии в правительстве по всем 
этим вопросам, все, что может предло-
жить Минфин,— привычный консер-
вативный, или, как говорят его оппо-
ненты, «бухгалтерский», подход к госу-
дарственным финансам.

Его основа — бюджетная консоли-
дация, то есть ограничение расходов 
и дефицита казны. Под это Минфин го-
товит новое бюджетное правило: тра-
ты в долгосрочной перспективе долж-
ны соответствовать доходам при цене 
нефти в $40–50 за баррель. Если сырье 
будет стоить дороже, допдоходы сле-
дует копить — не только для попол-
нения «подушки» безопасности, но и 
для избежания чрезмерного укрепле-
ния рубля. Антон Силуанов сообщил 
вчера, что предложения Минфина по 
бюджетному правилу уже «концепту-
ально одобрены» Национальным сове-

том по обеспечению финансовой ста-
бильности и этой осенью будут пред-
ставлены правительству и парламен-
ту. «Новые бюджетные правила — это 
первый якорь бюджетной полити-
ки на предстоящие годы»,— объявил 
министр. Второй якорь — бюджетная 
консолидация темпом в один процент-
ный пункт ВВП в год. Антон Силуанов 
сообщил о подготовке комплексного 
документа, описывающего основные 
направления бюджетной, налоговой 
и долговой политики на 2017–2019 го-
ды, который вскоре также будет пред-
ставлен Белому дому (до сих пор, на-
помним, эти сферы «программирова-
лись» по отдельности).

Выступившая вслед за Антоном Си-
луановым глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина поддержала Минфин в его 
желании экономить ради сбалансиро-
ванности бюджета. «Мы приветствуем 
стремление не наращивать дефицит и 
вернуться к трехлетнему бюджетному 
планированию, поскольку неопреде-
ленность бюджетной стратегии явля-
ется проинфляционным фактором»,— 
сказала глава ЦБ. По ее словам, консер-
вативный подход к расходам в 2016 го-
ду оправдан тем, что возможности при-
влечения капитала на внешних рын-
ках ограниченны, а размер Резервно-
го фонда сокращается. В заключение 
Эльвира Набиуллина посочувствовала 
Минфину, который должен изыскать 
бюджетные стимулы для экономиче-
ского роста, не имея возможности на-
ращивать общий объем расходов. 

Вадим Вислогузов

Копить и сокращать
Минфин подгоняет бюджет к размеру экономики
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Глава Комитета гражданских инициатив 
(КГИ), бывший вице-премьер Алексей 
Кудрин вчера заявил, что возглавит со-
вет Центра стратегических разработок 
(ЦСР). Это означает, что он принял пред-
ложение Владимира Путина заняться 
разработкой стратегии развития стра-
ны после 2018 года, о чем сказал прези-
дент во время прямой линии 14 апреля. 
Вопрос о вхождении господина Кудрина 
в руководство президентского экономи-
ческого совета пока не решен.

О том, что он согласен стать председате-
лем совета ЦСР, Алексей Кудрин сообщил 
вчера в кулуарах ежегодной Международ-
ной научной конференции, которую прово-
дит Высшая школа экономики. «Мне сдела-
ли предложение, я уже дал согласие. Сейчас 
идет процедура согласования. В ближайшие 
дни соберется совет ЦСР. Определено, что я 
прихожу председателем совета ЦСР»,— зая-
вил господин Кудрин.

Зампред совета ЦСР, член Совета федера-
ции Дмитрий Мезенцев сообщил 

”
Ъ“, что за-

седание пройдет 26 апреля, «приглашения 
всем членам совета уже разосланы». «Думаю, 
придут все, потому что основным в повест-
ке дня вынесен вопрос об избрании предсе-
дателя совета»,— сказал он. По словам госпо-
дина Мезенцева, именно «совет и его предсе-
датель определяют все приоритеты научных 
исследований, принципы взаимодействия с 
экспертным сообществом, целеполагание». 
В ЦСР есть еще и «должность президента, но 
это — исполнительный орган», подчеркнул 
господин Мезенцев.

Алексей Кудрин вчера сообщил, что пре-
зидентом ЦСР станет другой человек, имя ко-
торого будет в ближайшее время объявлено. 
Сейчас президентом ЦСР является Владимир 
Княгинин, который занял пост в 2014 году 
после ухода в отставку Михаила Дмитриева. 
В своих докладах 2011–2013 годов господин 
Дмитриев (бывший замминистра экономики) 
критически анализировал деятельность вла-
стей. Позиция господина Дмитриева вызвав 
недовольство тогдашнего председателя сове-
та ЦСР Владимира Мау (ректор РАНХиГС), кото-
рый подал в отставку в знак несогласия с ним.

Дмитрий Мезенцев не назвал кандидата в 
президенты, предложив «дождаться решения 
совета». Он заверил, что «президент, штатные 
сотрудники и эксперты будут единой коман-
дой работать над исполнением планов, кото-
рые обозначит совет ЦСР». Господин Кудрин 
вчера обозначил круг стратегических про-
блем: «Я думаю, что и элита, и особенно биз-
нес-элита, и рабочий класс скоро почувству-

ют, что институты судебной системы, госу-
правления, образования и здравоохранения 
неудовлетворительно работают. Уверен, мы 
стоим на пороге новых изменений». По сло-
вам экс-министра, «культура и институты на-
шего общества позволяют уже иметь требова-
ния к власти к перестройке».

В планах ЦСР — разработка стратегии раз-
вития страны после 2018 года, на этот год 
намечены президентские выборы. Напом-
ним, что ЦСР был создан в 1999 году для под-
готовки предвыборной программы Влади-
мира Путина, впервые избравшегося пре-

зидентом в 2000 году. Как сказал президент 
на прямой линии 14 апреля, господин Куд-
рин может заняться «вопросами, связанны-
ми со стратегией развития после 2018 года и 
на более отдаленные перспективы», причем 
не только в руководстве ЦСР, но и в качестве 
заместителя руководителя экономического 
совета при президенте (сейчас господин Куд-
рин — член президиума совета, который воз-
главляет Владимир Путин). Вопрос о вхожде-
нии Алексея Кудрина в руководство совета 
пока не решен, сообщили 
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нии. Должность заместителя руководителя 
президентского совета, как и председателя 
совета ЦСР, общественная, поэтому местом 
работы господина Кудрина останется КГИ.

Виктор Хамраев

Алексей Кудрин  
обещает перестройку
Глава КГИ возглавит Центр стратегических разработок

По инициативе нового главы Центриз-
биркома Эллы Памфиловой комиссия 
вчера приняла постановление об отмене 
выборов совета депутатов в подмосков-
ной Барвихе. Эксперты считают, что го-
спожа Памфилова справилась со слож-
ной задачей, а ее решение сможет ис-
пользовать администрация президен-
та в качестве аргумента в пользу честно-
сти выборов. Параллельно началась ро-
тация в регионах: вчера покинул свой 
пост глава избиркома Санкт-Петербур-
га Алексей Пучнин, которого оппозиция 
 называла «петербургским Чуровым».

Главным юридическим основанием для от-
мены ЦИКом выборов стало то, что они были 
назначены на 24 апреля до вступления в силу 
решения Мособлсуда о признании неправо-
мочным прежнего состава совета. Постанов-
ление при этом оказалось неожиданно эмо-
циональным, с акцентом на правах граждан, 
чего не замечалось при рассмотрении жалоб 
прошлым составом ЦИКа. Комиссия указала, 
что восстановить нарушенные права граждан 
невозможно, «в настоящее время процесс до-
срочного голосования приобрел масштабный 
характер», выборы «в своей основе имеют не-
устранимые дефекты» и это может привести 
«к объективной невозможности выявить дей-
ствительную волю избирателей, что недопу-
стимо». При этом глава ЦИКа Элла Памфило-
ва подчеркнула, что «никакого давления ни с 
чьей стороны мы не потерпим», но добавила, 
что при необходимости продолжит практику 
встреч с кандидатами. Источник 
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не исключает, что новые выборы в Барвихе 
пройдут отдельно от думских еще летом.

Напомним, Алексей Навальный во втор-
ник (на следующий день после встречи оппо-
зиционеров с главой ЦИКа) объявил, что че-
тыре кандидата из Фонда борьбы с коррупци-
ей снимаются с выборов по второму округу 
(в первом округе кандидаты не снялись), по-
тому что «это не выборы», а Элла Памфило-
ва «еще хуже», чем Владимир Чуров. Оппози-
ционер и его сторонники крайне жестко вы-
ступали против госпожи Памфиловой еще до 
встречи, несмотря на обещание главы ЦИКа 
разобраться в ситуации. «Много спрашивают: 
считаю ли я теперь, что Элла Памфилова луч-
ше Чурова. По состоянию на сию секунду — 
да. А дальше надо смотреть и каждый раз оце-
нивать это снова»,— написал после решения 
Алексей Навальный.

Политолог Евгений Минченко счита-
ет «главным бенефициаром» случившегося 
Эллу Памфилову, которая проявила «терпи-
мость и готовность к диалогу», а опосредован-
но — администрацию президента, получив-
шую аргументы в пользу честности выборов, 
которые можно использовать в том числе на 

выборах в Госдуму. «Команда Навального вы-
глядела как агрессивные маргиналы»,— счи-
тает он. Политтехнолог Константин Калачев 
полагает, что в этой ситуации «в главном вы-
игрыше Володин (первый заместитель главы 
администрации президента, курирующий 
внутреннюю политику.— 
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ва же должна была поменять имидж ЦИКа и 
поднять доверие к выборам, которое до этого 
только падало, и ей это удалось,— отмечает 
он.— Она выглядит в этой ситуации принци-
пиальной и последовательной, человеком на 
своем месте». Что касается Алексея Навально-
го, то, отмечает политтехнолог, даже если от-
мести «хамское поведение» по отношению к 
Элле Памфиловой, которое не понравилось 
даже его сторонникам, есть и другая пробле-
ма: он заявил, что участие в выборах было 
«тестом» для нового ЦИКа, а с таким подхо-
дом нельзя выиграть выборы. «Возможно, за-
дачей была делегитимизация выборов, при-
званная сплотить протестное меньшинство. 
Тут провал»,— отметил он.

Член политсовета «Демвыбора» Владимир 
Милов сказал 
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показала хороший результат, проведя быст-
рую проверку того, как может себя вести Пам-
филова на выборах в Госдуму». При этом он 
считает, что «больших выводов из этого делать 
не стоит»: админресурс будет применяться по-
прежнему, а глава ЦИКа будет вмешиваться 
только в наиболее демонстративные случаи.

«Если это изменение политики ЦИКа 
в борьбе с грубыми нарушениями, то мы 
это приветствуем, но далекоидущих выво-
дов смысла сейчас делать нет,— заявил 
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глава штаба КПРФ первый вице-спикер Гос-
думы Иван Мельников.— Барвиха — это 
Барвиха, а Госдума — куда более серьезная 
история. Спешить с окончательными оцен-
ками нам некуда».

Отмена выборов в Барвихе не была един-
ственным решением главы ЦИКа. Вчера в от-
ставку ушел глава Санкт-Петербургского из-
биркома Алексей Пучнин. Господин Пуч-
нин — экс-председатель тамбовского облиз-
биркома, которого оппозиция обвиняла в 
грубых фальсификациях на выборах, а де-
путат заксобрания Максим Резник называл 
«петербургским Чуровым». Элла Памфилова 
пояснила, что в понедельник провела с ним 
встречу, после которой он подал заявление 
об увольнении по собственному желанию. 
Как писал 

”
Ъ“, в начале апреля петербург-

ская Контрольно-счетная палата закончила 
проверку финансовой деятельности гориз-
биркома, по итогам которой обнаружилось 
множество нарушений.

Таисия Бекбулатова,  
Максим Иванов;  
Мария Карпенко, Санкт-Петербург

Элла Памфилова вступилась  
за права избирателей Барвихи
Глава ЦИКа отменила выборы  
и сменила главу избиркома Санкт-Петербурга
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Во-первых, как ей удалось обзавестись та-
ким объемом общественной нагрузки, а во-
вторых, он переадресовал ей один из вопро-
сов на засыпку, направленных ему на «пря-
мую линию»: если беспартийный изберется 
в Госдуму, он там как будет себя вести — как 
член «Единой России» или иначе?

— Я не делаю различий. Мы едины идей-
но. Надеюсь, «Единая Россия» примет меня 
в свою команду,— растерялась госпожа Ду-
ханина.

— Во фракцию примем,— подсказал се-
кретарь генсовета «Единой России» Сергей 
Неверов.

Один из «фронтовиков», детский хирург 
Морозов представился президенту: «Дмит-
рий Анатольевич». 

— Уже хорошо! Попадание какое,— кив-
нул Владимир Путин другому Дмитрию Ана-
тольевичу (Медведеву.— 

”
Ъ“), стоявшему ря-

дом. Еще президент послушал космонавтку 
Елену Серову, которая «только вернулась из 

космоса и сразу же начала работать в Обще-
ственной палате». Все трое хвалили предсто-
ящее 22 мая предварительное голосование 
с участием избирателей, подчеркивая, что 
именно оно приведет партию к обновлению.

Но лучше всех эту мысль выразил пол-
ковник спецназа Юрий Швыткин из Крас-
ноярского края. «Я скептически относился (к 
праймериз.— 

”
Ъ“), но исходя из встреч с жи-

телями понял: движение вперед невозмож-
но, в партию надо вливать новую кровь, по-
тому что это живой организм»,— отрапорто-
вал он. Эти слова нашли у Владимира Пути-
на живой отклик: 

— Точно совершенно. Чтобы страна была 
единой, и чтобы кровь не проливалась ни-
где у нас в стране — не дай Бог! — надо вли-
вать свежую кровь в политическую систему.

Об успешных дебатах и подготовке к об-
новлению партии президенту также отчи-
тались Пензенская область и Крым. Причем 
крымчанам Владимир Путин заметил, что на-
кануне — «в час ночи, наверное, расстались» 
— обсуждал с главой республики Сергеем Ак-

сеновым и вице-премьером Дмитрием Коза-
ком запуск очередной нитки энергомоста.

— Вот вы говорите: дебаты всколыхну-
ли Крым. Крым недавно сам всколыхнул не 
только нашу страну, но и весь мир. Это колы-
ханье пойдет на пользу,— воскликнул пре-
зидент, добавив, что пользу эту принесут как 
раз новые люди. Пожелав успехов участни-
кам праймериз, он добавил, что «Единая Рос-
сия» должна востребовать «людей зрелых, и 
хорошо подготовленных, и искренне стре-
мящихся делать доброе дело».

Тем, кто окружал Владимира Путина в 
студии, от встречи польза точно будет. Фо-
то- и видеоизображение группы выдвижен-
цев вместе с президентом Владимиром Пу-
тиным и председателем партии Дмитрием 
Медведевым победители праймериз смо-
гут использовать во время избирательной 
кампании: раз уж президент согласился на 
встречу, то разрешение на использование 
своего образа в избирательной кампании 
наверняка даст.

Ирина Нагорных

Владимир Путин постоял за партию

Холдинг «Вертолеты России» отчитался 
по финансовым показателям 2015 года. 
Компания продала 212 вертолетов, что 
на 59 единиц меньше, чем годом ранее, 
но из-за валютных скачков и  экспортных 
заказов холдингу удалось увеличить 
выручку на 50 млрд руб., а чистую при-
быль — в два раза.

Согласно данным отчетности холдин-
га по МСФО, в 2015 году выручка «Вертоле-
тов России» составила почти 220 млрд руб. 
(против 169,9 млрд руб. в 2014 году), из кото-
рых продажи вертолетов составили 177 мл-
рд руб., а услуги сервиса и послепродажного 
обслуживания — 38,3 млрд руб. Показатель 
EBITDA увеличился до 65,6 млрд руб. (около 
47 млрд руб. годом ранее), а прибыль возро-
сла почти на 104% — с 20,7 млрд до 42,4 мл-
рд руб. «На достижение высоких результатов 
повлияла девальвация рубля и экспортно 
ориентированный портфель заказов, номи-
нированный в валюте»,— заявил 

”
Ъ“ генди-

ректор холдинга Александр Михеев.
Всего в 2015 году «Вертолеты России» пере-

дали заказчикам 212 машин, большая часть 
из которых пришлась на военные заказы. По 
информации 

”
Ъ“, по линии военно-техниче-

ского сотрудничества (ВТС) во исполнение 
ранее заключенных контрактов в Индию 
поставлялись вертолеты Ми-17В-5 (не менее 
23 единиц) и осуществлялась модернизация 
шести Ка-31. В Индонезию, Бангладеш, Пе-

ру, Ирак, Шри-Ланку и на Кубу холдинг пере-
дал различные модификации транспортных 
вертолетов Ми-171. Южная Корея получила 
три пассажирских Ми-172, Азербайджан — 
шесть транспортно-боевых Ми-17В-1, Алжир 
— шесть тяжелых Ми-26Т2. Ирак, кроме то-
го, получил многоцелевые Ми-35М (четыре 
машины) и ударные Ми-28НЭ (два вертоле-
та). По словам источников 

”
Ъ“ в сфере ВТС, 

некоторое количество Ми-17 было передано 
Замбии, а один Ми-8АМТШ приобрела Анго-
ла. По линии Минобороны РФ в рамках госу-
дарственного оборонного заказа велись по-
ставки ударных вертолетов Ка-52 и Ми-28Н, 
многоцелевых Ми-35 и Ми-8/17, легких Ka-
226 и тяжелых Ми-26. 

Отметим, что в 2015 году «Вертолеты Рос-
сии» поставили на 59 машин меньше, чем го-
дом ранее. Господин Михеев пояснил это в 
первую очередь «общемировой тенденцией 
перенасыщения рынка и, как следствие, па-
дением спроса на продукцию». По его словам, 
в настоящее время мировой вертолетный ры-
нок сужается из-за снижения военных бюд-
жетов потенциальных заказчиков. «Мы пред-
полагаем, что данный процесс будет продол-
жаться в долгосрочной перспективе. На этом 
фоне с учетом непростой внешнеполитиче-
ской ситуации мы достаточно консерватив-
но оцениваем будущие объемы продаж и рас-
считываем на рост реализации машин гра-
жданского назначения»,— подчеркнул он.

Источники 
”
Ъ“ отмечают, что в 2015 го-

ду «Вертолеты России» начали активно раз-
вивать систему послепродажного обслужи-
вания и сеть сервисных центров, открыв 
два центра в Египте и Иране. Аналогичные 
проекты уже реализуются в Китае, Перу, 
Индии, Казахстане, Южной Корее, Брази-
лии. «Эксплуатанты заинтересованы в ре-
монте в сертифицированных центрах уста-
ревших вертолетов, которые еще пригод-
ны к эксплуатации»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в отрасли.

По информации холдинга, на конец 2015 
года портфель твердых заказов компании со-
ставил 494 вертолета, его стоимость оцени-
вается в 396,1 млрд руб. «План поставок на 
2016 год обеспечен твердыми заказами на 
100%»,— подчеркнули в компании. По сло-
вам источников 

”
Ъ“ в сфере ВТС, в 2016 году 

запланированы поставки продукции в Китай 
(Ка-32А11ВС и Ми-171Е), Алжир (Ми-28НЭ), 
Пакистан (Ми-35М) и Сербию (Ми-17В-5). 
Главный редактор журнала «Экспорт воору-
жений» Андрей Фролов считает, что встрях-
нуть рынок может ситуация в Сирии и Ира-
ке, где для борьбы с террористами запрещен-
ного в РФ «Исламского государства» использу-
ются Ми-28Н и Ка-52: «Возможно, их действия 
позволят продвинуть продукцию на рынки 
ближневосточных стран и стран СНГ».

Иван Сафронов,  
Елизавета Кузнецова

Упавший спрос подняли валютой
«Вертолеты России» продали меньше, но заработали больше

Депутаты Госдумы от КПРФ  направили 
в Конституционный суд (КС) запрос 
по поводу принятых поправок к избира-
тельному законодательству, предус-
матривающих обязательную аккреди-
тацию журналистов на избирательные 
участки. При этом на участки будут до-
пускаться только штатные журналисты. 
Авторы запроса указали на правовую 
 неопределенность норм аккредитации, 
разделение СМИ на «аккредитованные 
и иные», что, по мнению депутатов, не 
соответствует Конституции. В думском 
комитете по информполитике ждут от КС 
оценки спорных норм.

Коммунисты направили запрос в КС по по-
воду вступивших в силу 15 апреля поправок 
к законам об «Основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в референ-
думе граждан РФ» и «О выборах депутатов Гос-
думы», которые предусматривают обязатель-
ную аккредитацию журналистов на избира-
тельные участки за три дня до выборов. При 
этом сотрудники СМИ должны иметь стаж ра-
боты в штате не менее двух месяцев от даты 
назначения выборов. 

В запросе КПРФ указывается, что в законе 
«представители СМИ разделены на две груп-
пы: аккредитованные и иные». Право присут-
ствовать на участках в день голосования, при 
подсчете голосов и на заседаниях по установ-
лению итогов голосования получают только 
первые. «

”
Иные“ представители СМИ лише-

ны таких прав. Речь фактически идет о лише-
нии доступа к источникам информации на 
стадии голосования и определения результа-
тов выборов, референдумов, существенном 
ограничении их возможностей по поиску ин-
формации»,— подчеркнули авторы запроса. 
Коммунисты указали и на противоречие по-
правок к закону о СМИ, по которому «профес-
сиональный статус журналиста распростра-
няется как на штатных сотрудников редак-
ций, так и на авторов, не связанных с редак-
цией трудовыми или иными договорными 
отношениями».

Еще один спорный, по мнению депута-
тов, вопрос — впервые введенный в законо-
дательство РФ «уровень гласности заседаний» 
избиркомов: на обычные заседания комис-
сий беспрепятственно допускаются все жур-
налисты, на подведение итогов выборов — 
только аккредитованные. Наконец, коммуни-

сты указали, что нормы об аккредитации не 
соответствуют требованиям правовой опре-
деленности: «речь идет либо о некой времен-
но-специальной аккредитации, либо о каком-
то новом виде аккредитации, для которой от-
сутствует механизм ее практической реали-
зации». В частности, «не указано, где имен-
но должна быть произведена аккредитация». 
«Отсутствие аккредитации не должно лишать 
журналиста его конституционных прав, это 
прямо запрещено в статьях 17 и 55 Конститу-
ции РФ»,— полагают авторы запроса.

«Правовая неопределенность должна быть 
снята в пользу свободы СМИ, нужно просто 
исключить из выборных законов все послед-
ние новации, касающиеся журналистов»,— 
заявил 

”
Ъ“ зампред думского комитета по кон-

ституционному законодательству, глава юри-
дической службы КПРФ Вадим Соловьев.

Опасения думской оппозиции связаны с 
тем, что принятые поправки к избирательно-
му законодательству лишили их части наблю-
дателей, направляемых не от кандидатов, а от 
СМИ, в том числе партийных. На выборах в 
Госдуму 2011 года в качестве журналистов при-
сутствовали представители партий и наблю-
дательских организаций, которые получили 
удостоверения внештатников СМИ, при этом 
они могли перемещаться с участка на участок, 
что теперь будет невозможно без аккредита-
ции. Ее правила еще должен принять ЦИК.

Первый замглавы комитета Госдумы по 
информполитике Вадим Деньгин (ЛДПР) ска-
зал 

”
Ъ“, что свою подпись под запросом в КС 

не ставил. «Я не отношусь к изменениям в за-
конодательство по поводу СМИ на выборах 
однозначно негативно. Теперь журналист в 
случае отказа в аккредитации может прийти 
в суд с письменным доказательством. С дру-
гой стороны, речь не должна идти об отсече-
нии неугодных. КС даст свою оценку»,— от-
метил он. По словам первого зампреда коми-
тета от «Справедливой России» Андрея Тума-
нова, в аккредитации «есть много плюсов, 
есть много минусов». «Во время выборов по 
участкам ходит много людей с удостоверени-
ями журналистов, которые ими не являются, 
но ограничений в работе СМИ быть не долж-
но. Думаю, КС разъяснит ситуацию, но он 
вряд ли станет раскачивать лодку»,— заклю-
чил господин Туманов.

Андрей Перцев,  
Виктор Хамраев 

С аккредитацией журналистов 
на выборы разберется 
Конституционный суд
Думские коммунисты пожаловались на новации 
избирательного законодательства

с1

Алексей Кудрин уже знает,  
какая понадобится стратегия стране   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Правительство внесло в Госду-
му законопроект, вводящий, по 
сути, новый вид наказания за во-
ждение в пьяном виде и отказ от 
медицинского освидетельство-
вания: задержание авто под за-
лог 30 тыс. руб. еще до решения 
суда, который должен лишить 
нарушителя прав и назначить 
штраф. Эксперты предложение 
Белого дома раскритиковали: 
нельзя брать деньги в виде зало-
га до того, как вина нарушителя 
не будет доказана.

Поправки к Кодексу об адми-
нистративных правонарушениях 
(КоАП) готовились Минюстом в те-
чение года. Напомним, сегодня, 
если водитель пьян или отказался 
от проверки на алкотестере, его от-
страняют от управления, а автомо-
биль помещают на штрафстоянку. 
Дальнейшую судьбу нарушителя 
определяет суд, который назнача-
ет срок лишения прав (до двух лет). 
В КоАП сказано, что автомобиль за-
держивается «до устранения при-
чины задержания», то есть до от-
странения пьяного гражданина от 
управления машиной. Это значит, 
вместо него за руль может сесть род-
ственник или знакомый (если они 
вписаны в ОСАГО) — тогда машину 

не увозят на эвакуаторе. Впрочем, 
уехав с места общения с инспекто-
ром, нетрезвый гражданин может 
снова сесть за руль, говорят в пра-
вительстве. Об этом косвенно сви-
детельствуют и данные ГИБДД: в 
2015 году за повторное пьяное во-
ждение и отказ от проверки на трез-
вость было задержано 32,1 тыс. во-
дителей, из них 435 были пойманы 
в пьяном виде пять и более раз.

Идея МВД и Минюста заключает-
ся в том, чтобы исключить возмож-
ность пользоваться задержанной ма-
шиной до тех пор, пока не будет опла-
чен залог в 30 тыс. руб. Как пояснили 

”
Ъ“ в ГИБДД, машину пьяного води-

теля в любом случае сначала увезут 
на штрафстоянку. Чтобы вернуть ее, 
нужно будет оплатить эвакуацию (по 
тарифам субъекта федерации; в Мо-
скве это 3–7 тыс. руб. в зависимости 
от мощности авто) и залог. 

Реквизиты для перевода денег бу-
дут указаны в протоколе. В качест-
ве подтверждения уплаты полиции 
нужно предоставить квитанцию (на-
пример, из платежного терминала) 
либо подтверждение об оплате из ин-
формсистемы казначейства ГИС ГМП 
(если платеж проходил в электрон-
ном виде). Внести залог и вернуть ма-
шину можно будет в тот же день. Впо-

следствии эти 30 тыс. руб. будут зачте-
ны в качестве штрафа, который на-
значит суд за пьяное вождение. Если 
же судья принял решение в пользу во-
дителя, залог возвращается.

Отметим, предложенная Миню-
стом схема — по сути, альтернатива 
конфискации автомобиля, которая 
обсуждалась депутатами Госдумы в 
2012–2014 годах в качестве борьбы 
с пьянством за рулем. Такой инстру-
мент применяется, в частности, ГАИ 
Белоруссии. Госдумой РФ был даже 
разработан соответствующий зако-
нопроект, однако от него отказались, 
поскольку конфискация машин у 
пьяных противоречит Гражданско-
му кодексу: за рулем не всегда нахо-
дится собственник машины.

Новая мера, пояснили в правитель-
стве, не только «окажет профилакти-
ческое воздействие на лиц, имеющих 
склонность к вождению в состоянии 
опьянения», но и повысит платеж-
ную дисциплину. За два с половиной 
года существования штрафа за «пьян-
ку» водителям по решению суда было 
назначено 1,3 млн взысканий на сум-
му 40,9 млрд руб., однако оплачено из 
них только 13 млрд руб., то есть 32%.

Первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству Вячеслав Лы-
саков правительственный законо-

проект поддержал: «чем больше го-
ловной боли для пьяных, тем больше 
будет мотивации не пить за рулем». 
Приветствовали идею и в департа-
менте транспорта Москвы: «Транс-
портный комплекс будет готов к ре-
ализации этих мер».

Независимые эксперты документ 
раскритиковали. «Человек еще не 
признан виновным, а деньги с него 
уже берут,— говорит президент мо-
сковской коллегии правовой защи-
ты автовладельцев Виктор Травин.— 
Аргументация Минюста совершен-
но не состоятельна. Что значит 

”
пья-

ный водитель может передать управ-
ление другому лицу“? Предположе-
ние не может быть основанием для 
ограничения гражданина в правах. 
Финансовый кризис, видимо, до-
стиг такого уровня, что бюджет на-
полняют любыми способами. Со-
брать денег с водителей — один из 
самых простых». Адвокат движения 
автомобилистов «Свобода выбора» 
Сергей Радько считает, что инспекто-
ры ГИБДД получат дополнительный 
способ вымогать взятку: «Сейчас они 
давят на водителя, напоминая ему о 
лишении прав, необходимости пла-
тить за эвакуацию, теперь к этому до-
бавится и залог».

Иван Буранов

В Ростовской области вынесен 
приговор гражданину Украины 
Сергею Литвинову, который  
обвинялся в разбойном напа- 
дении на россиянина в Луган-
ской области. По версии следст-
вия, летом 2014 года Литвинов  
и двое украинских военнослужа-
щих избили россиянина и заб- 
рали у него два автомобиля.  
За это преступление Литвинов 
получил восемь с половиной лет 
колонии. Отметим, что ранее 
украинцу инкриминировали так-
же участие в массовых убийст-
вах в Донбассе, однако позже 
эти подозрения были с него сня-
ты. Между тем в украинском Ка-
бинете министров ”Ъ“ сообщи-
ли, что будут добиваться выдачи 
всех граждан этой страны, осу-
жденных в России.

Тарасовский райсуд Ростовской 
области, рассмотрев дело 33-лет-
него уроженца Луганской области 
Сергея Литвинова, признал его ви-
новным в «разбойном нападении, 
совершенном в составе группы во-
оруженных лиц» (ч. 3 ст. 162 УК РФ), 
и приговорил к восьми с полови-
ной годам колонии строгого режи-
ма. Во время оглашения пригово-
ра подсудимый держал в руках Би-
блию, которую периодически под-
носил к губам. Услышав назначен-
ный ему срок, Литвинов отреагиро-
вал нецензурной бранью.

По версии следствия, летом 2014 
года Сергей Литвинов и двое неу-
становленных украинских военно-
служащих в селе Колесниковка Лу-
ганской области напали на гражда-
нина РФ Андрея Лысенко, отняли 
у него и угнали в неизвестном на-
правлении автомобили УАЗ-452 и 
старый Opel Frontera. При этом по-
терпевший был избит.

Дело Сергея Литвинова получило 
широкий резонанс в связи с тем, что 
изначально его привлекли к уголов-
ной ответственности по подозре-
нию в участии в массовых убийст-
вах мирных жителей сел Широкое и 
Макарово Луганской области, а так-
же в изнасилованиях. Как не раз со-
общал 

”
Ъ“, украинец Литвинов при-

влек к себе внимание российских 
спецслужб в начале августа 2014 го-
да, когда оказался по поводу флюса 
в больнице райцентра Тарасовское 
Ростовской области. Там, будучи в 

подпитии, Литвинов якобы расска-
зывал соседям па палате, что в соста-
ве батальона «Днепр» в селе Макаро-
во принял участие в расстреле 30 
мужчин и изнасиловании и убийст-
ве восьми девушек.

Дело в отношении украинца СКР 
возбудил в июле 2015 года, в его 
основу поначалу легли признания 
самого Литвинова. Однако в ходе 
очных ставок между обвиняемым 
и ополченцами следствию так и не 
удалось получить исчерпывающие 
ответы на вопросы об участии Лит-
винова в карательных операциях. 
Список его возможных жертв так-
же подтвердить не удалось. В итоге в 
ноябре 2015 года ГСУ СКР прекрати-
ло уголовное преследование Сергея 
Литвинова по ч. 2 ст. 105 УК РФ (убий-
ство двух и более лиц), а также по ч. 1 
ст. 356 УК РФ (ведение запрещенных 
методов войны) в связи с его непри-
частностью к инкриминируемым де-
яниям. Однако в деле остался эпизод 
с нападением на Андрея Лысенко. В 
декабре 2015 года дело было переда-
но в Тарасовский райсуд.

Адвокат украинца Виктор Пар-
шуткин на своей странице в 
Facebook выразил мнение, что его 
подзащитный получил срок «за 
придуманное преступление». «За-
щита уже направила из Москвы 
по почте апелляционную жалобу 
на приговор. Начинается работа 
по подготовке жалобы в интересах 
Сергея Литвинова в Европейский 
суд по правам человека»,— напи-
сал господин Паршуткин.

Между тем собеседник 
”
Ъ“ в пра-

вительстве Украины сообщил, что 
официальный Киев намерен бо-
роться за возвращение каждого 
украинца, который оказался за вре-
мя событий в Донбассе под судом, 
следствием или в местах лишения 
свободы в России. По его словам, 
все соответствующие процедуры 
хотят увязать с возвращением на 
родину прежде всего Надежды Сав-
ченко и группы Олега Сенцова.

Вадим Водолазов, 
 Ростов-на-Дону;  
Янина Соколовская,  
Киев

Бывший  
луганский палач  
признан разбойником
Нападение на россиянина  
на юго-востоке Украины потянуло  
на восемь с половиной лет колонии

Как стало известно ”Ъ“, к четы-
рем годам условно приговорил 
вчера Пушкинский горсуд Мос-
ковской области кинопродюсе-
ра и руководителя нескольких 
строительных фирм Владимира 
Мурова. Он являлся фигурантом 
расследования многомилли-
ардных хищений из обанкротив-
шегося банка «Пушкино». Дело 
Владимира Мурова было рас-
смотрено в особом порядке, по-
скольку он, признав вину, дал 
показания на соучастников хи-
щений, в том числе на объявлен-
ного в розыск экс-собственника 
«Пушкино» Алексея Алякина.

Уголовное дело, фигурантом ко-
торого стал 58-летний Владимир Му-
ров, было возбуждено ГСУ ГУ МВД 
России по Московской области по 
ч. 4 ст. 159.1 УК РФ (мошенничество 
в сфере кредитования) осенью 2014 
года по заявлению АСВ. Разбираясь 
в финансовой документации банка, 
у которого 30 сентября 2013 года бы-
ла отозвана лицензия, представите-
ли АСВ обнаружили, что деньги из 

«Пушкино» похищались под видом 
выдачи кредитов юрлицам. В част-
ности, по версии следствия, в 2011–
2012 годах они были выданы фик-
тивным фирмам «Поисковик», «Ка-
релцемент» и Столичной инвестици-
онной компании. Возглавлял их со-
стоящий с 1996 года на учете в пси-
хоневрологическом диспансере Ан-
дрей Гуляев. Кроме того, несколько 
аналогичных займов получили фир-
мы Владимира Поддубного. В общей 
сложности банк «Пушкино» выдал 
им ничем не обеспеченные креди-
ты на 469 млн руб. В дальнейшем эти 
деньги оказались на счетах фирм, 
подконтрольных Владимиру Мурову.

Изначально именно Владимира 
Мурова следствие считало органи-
затором махинаций. Но, после то-
го как тот заключил досудебное со-
глашение о сотрудничестве с Мосо-
блпрокуратурой, его роль в этом де-
ле поменялась. Если изначально Вла-
димир Муров утверждал, что никако-
го криминала в получении кредитов 
не видел, то затем рассказал не толь-
ко о схемах, которые использовались 

для вывода денег из банка, но и сооб-
щил, что через подконтрольные ему 
фирмы из «Пушкино» было выведе-
но не 469 млн руб., а более 800 млн 
руб. По его словам, настоящим ор-
ганизатором хищений якобы был 
тогдашний владелец банка Алексей 
Алякин. На тот момент он проходил 
по делу в качестве свидетеля, утвер-
ждая, что не имеет никакого отно-
шения к выдаче сомнительных кре-
дитов. По некоторым данным, Алек-
сей Алякин контролировал банк до 
начала 2013 года. Согласно данным 
АСВ, задолженность «Пушкино» пе-
ред кредиторами на 1 марта 2016 го-
да составляет 25,4 млрд руб.

В итоге дело в отношении уехав-
шего за границу Алексея Алякина, ко-
торому инкриминировали ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере), в июне 2015 года бы-
ло выделено в отдельное производст-
во, и его объявили в розыск. В конце 
прошлого года Тверской райсуд Мо-
сквы санкционировал заочный арест 
Алексея Алякина для его розыска по 
линии Интерпола за границей.

В свою очередь, адвокат экс-банки-
ра Мария Коваленко считает, что до-
судебное соглашение Владимир Му-
ров заключил только для того, чтобы 
самому уйти от ответственности. «Ни-
каких данных, кроме голословных ут-
верждений Владимира Мурова о том, 
что похищенные из 

”
Пушкино“ день-

ги оказались в распоряжении Алек-
сея Алякина, в деле нет»,— заявила 

”
Ъ“ госпожа Коваленко.

Отметим, что Владимиру Муро-
ву изменили меру пресечения с аре-
ста на подписку о невыезде в августе 
прошлого года, примерно через два 
месяца после того, как он поменял 
свои показания. Вчера Пушкинский 
горсуд Московской области рассмо-
трел его дело в особом порядке. Оце-
нив результат досудебной сделки, он 
приговорил обвиняемого Мурова к 
четырем годам условно с пятилетним 
испытательным сроком. Сегодня в 
том же Пушкинском горсуде должны 
пройти предварительные слушания 
по делу его сообщников Андрея Гуля-
ева и Владимира Поддубного.

Олег Рубникович

Показания на Алексея Алякина  
оценили условным сроком
Кинопродюсер получил минимальное наказание по делу о хищениях из банка «Пушкино»

Транспортный залог
Машины пьяных задержат до уплаты 30 тыс. руб.

Сергей Литвинов остался  
недоволен вынесенным  
ему приговором    
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

В опубликованном вчера проме-
жуточном отчете Межгосударст-
венного комитета (МАК) о причи-
нах недавней катастрофы Boeing 
737-800 авиакомпании Fly Dubai в 
аэропорту Ростова-на-Дону была 
реконструирована схема разви-
тия нештатной ситуации на борту. 
Из документа следует, что Boeing 
под управлением командира его 
экипажа несся к земле со скоро-
стью 600 км/ч. Ввести в ступор 
опытного летчика, по данным экс-
пертов, могли перегрузки, кото-
рые сначала создали ему ложную 
иллюзию, а затем сковали его по 
рукам и ногам. Второй пилот, да-
же осознавая смертельную опас-
ность, в управление не вмешался.

Как было установлено комиссией 
МАК, перелет Boeing с 55 пассажира-
ми и 7 членами экипажа на борту из 
Дубая в Ростов прошел в штатном ре-
жиме. Самолет был технически ис-
правен, двое его пилотов — опытны-
ми, каждый из них провел за штур-
валом почти по 6 тыс. часов, а погода 
на маршруте, в аэропорту посадки и 
даже в двух запасных аэропортах — 
Краснодаре и Волгограде — «не пре-
пятствовала выполнению задания».

Уже во время посадки в Ростове, 
происходившей в ночь на 19 марта, 
пилотов, очевидно, напугал сдвиг 
ветра. Сообщив российскому ди-
спетчеру о том, что бортовые сис-
темы самолета зарегистрировали 
это опасное явление, летчики уш-
ли на второй круг. Они набрали за-
данную высоту 2,5 км, а обнаружив 
«слабое обледенение», поднялись 
еще на 2 км, оставшись в так назы-
ваемой зоне ожидания почти на 
два часа. Все это время летчики пос-
тоянно интересовались у диспетче-
ра, не изменилась ли к лучшему по-
года, а поскольку предупреждение 

о разнонаправленных ветрах со-
хранялось, выжидали.

Вторая попытка сесть была пред-
принята экипажем в 3:23 по местно-
му времени: машина под управле-
нием автопилота благополучно сни-
зилась и встала на посадочную пря-
мую-глиссаду, не допустив при этом, 
как установила комиссия, отклоне-
ний по высоте и курсу. Однако на вы-
соте около 600 м командир экипажа 
был вынужден отключить так назы-
ваемый автомат тяги и взять управле-
ние на себя. Как полагают эксперты, 
действие это было вполне резонным 
— в условиях болтанки автоматика 
реагирует на воздушные ямы с запо-
зданием и зачастую создает пилотам 
лишь дополнительные проблемы.

Когда Boeing опустился до отметки 
220 м от поверхности земли, его пара-
метрический самописец зарегистри-
ровал довольно странное явление 
— самолет вдруг самопроизвольно, 
без вмешательства пилотов, увели-
чил свою приборную скорость с 290 
до 320 км/ч. Причиной этого, возмож-
но, стал как раз дувший на отметке 
220 м попутный направлению посад-
ки ветер. Этот порыв ветра, энергич-
но «подтолкнувший» самолет, как по-
лагают специалисты, вывел и без того 
раздосадованных долгим ожидани-
ем летчиков из состояния душевно-
го равновесия и создал в кабине «не-
которую нервозность», зарегистриро-
ванную речевым самописцем.

Отказавшись от посадки, коман-
дир повел машину уже на третий 
круг, однако его дальнейшие дейст-
вия, по мнению экспертов, уже слож-
но было назвать квалифицированны-
ми. Пилот задал «совершенно избы-
точный» для ухода на круг взлетный 
режим работы двигателям, загрузив 
их на 101–102% от проектной мощно-
сти. В результате машина стала энер-

гично, со скоростью около 20 м/с, на-
бирать высоту. В свою очередь, экс-
тремальное для линейного самоле-
та ускорение обеспечило летчикам 
и пассажирам так называемую поло-
жительную перегрузку, а ощущение 
придавленности к спинке кресла, 
как полагают эксперты, сформирова-
ло у управляющего пилота «ложную 
иллюзию» полета вверх.

С этого момента управление 
Boeing некоторые эксперты характе-
ризовали уже как хаотичное. На вы-
соте около 600 м командир чуть убрал 
режим работы двигателей и отдал 
штурвал, немного погасив при этом 
скорость. Это действие, длившееся 
всего 3 секунды, позволило слегка 
уменьшить перегрузку, однако благо-
даря поступившей команде к управ-
лению самолетом подключилась ав-
томатика Boeing, которая начала пе-
ремещать убранные при наборе вы-
соты закрылки.

Тем временем командир предпри-
нял следующую попытку энергичного 
набора высоты, во время которой вы-
пущенные на 15 градусов закрылки 
усугубили возникшую у экипажа ил-
люзию вертикального взлета. В итоге, 
как показал экспертам параметриче-
ский самописец, управляющий пилот 
на высоте около 900 м резко перевел 
штурвал на пикирование, отклонив 
при этом руль высоты машины. Более 
того, командир придал самолету до-
полнительный пикирующий момент, 
перемещая его стабилизатор: параме-
трический самописец зафиксировал 
характерные щелчки поворотной ру-
коятки управления стабилизатором, 
расположенной на центральном пуль-
те. Летчик крутил эту рукоятку в тече-
ние 12 секунд, отклонив стабилизатор 
на 5 градусов в сторону пикирования.

В свою очередь, Boeing, набрав вы-
соту около 1000 м, по словам специа-

листов, стал не падать, а именно пи-
кировать к земле в контролируемом 
его командиром полете. Это приве-
ло к катастрофическим последстви-
ям: в кабине возникла отрицатель-
ная перегрузка — 1g. Как пояснил 

”
Ъ“ опытный летчик-испытатель, гра-

жданские пилоты непривычны и к 
положительным перегрузкам, кото-
рые прижимают человека к креслам. 
«Ощущение же, когда ты повисаешь 
на ремнях, падают стаканы с кофе, а в 
глаза тебе летит поднятая из щелей в 
полу пыль, почти наверняка ввергает 
неподготовленного человека в пани-
ку или, наоборот, в ступор».

Нечто подобное, очевидно, прои-
зошло и с экипажем Boeing. Коман-
дир, видимо, понял, что катастрофа 
неизбежна, когда машина «подныр-
нула» под облака и стали видны огни 
аэропорта. Однако прервать свой по-
следний полет, идущий со скоростью 
около 600 км/ч и под углом около 50 
градусов к земле, уже не мог. Ошиб-
ку, допущенную командиром, понял 
второй пилот. Однако вмешиваться в 
управление он не стал, лишь прокри-
чав по-испански: «No! No! No lo Hagas! 
Alto ahi!» («Нет, нет! Не делай этого! 
Стоять! Остановись!»)

Как пояснили 
”
Ъ“ эксперты, уже 

на предварительной стадии рассле-
дования очевидно, что к катастрофе 
и гибели 62 человек привели имен-
но неправильные действия экипажа 
Boeing. Что именно заставило опыт-
ных летчиков запаниковать и «поте-
ряться» в пространстве, в ближайшее 
время попытаются выяснить экспер-
ты-психологи. В частности, им пред-
стоит изучить медицинские доку-
менты членов экипажа, составить их 
психологические портреты и устано-
вить, насколько характеры пилотов 
были совместимы.

Сергей Машкин

Второй пилот  
не смог остановить командира
Опубликован промежуточный отчет МАК о катастрофе в Ростове-на-Дону
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Вчера президенту России 
Владимиру Путину вручили 
верительные грамоты 16 но-
вых послов в Российской 
Федерации. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ наблюдал 
за этим процессом в Алек-
сандровском зале Кремля 
и понял: у России есть все 
шансы еще больше подру-
житься с Габоном.

Церемония вручения вери-
тельных грамот — без сомне-
ния, самая консервативная сре-
ди протокольных церемоний в 
Кремле. Послы выстраивают-
ся в неровную гражданскую 
шеренгу (впрочем, некоторые 
военные, сумев скрыть какие-
то строчки в своей биографии, 
неумолимо выдают себя в ней) 
и ждут президента России. Их 
приглашают, когда понятно, 
что Владимир Путин либо уже 
подъезжает к Кремлю, либо 
уже там. Совсем необязательно, 
что церемония начнется через 
три минуты. Послы, чьи полно-
мочия должна подтвердить эта 
церемония, могут и подождать 
— как, например, в этот раз. 
Ничего, в следующий раз подо-
ждут послы России в приемных 
их президентов.

Первой к Владимиру Пути-
ну, по правую руку от которо-
го стоял министр иностран-
ных дел Сергей Лавров, а по ле-
вую — помощник президен-
та Юрий Ушаков, должна бы-
ла подойти с верительной гра-
мотой чрезвычайный и полно-
мочный посол Габона в России 
Жоанна Роз Мамьака.

Я на всякий случай внима-
тельно изучил ее биографию. 
Все было, кажется, в порядке 
(училась во французском На-
нси, работала в американском 
Нью-Йорке), кроме одного пун-
кта. «Не замужем. Имеет двоих 
детей». Как это вообще-то пони-
мать? Не слишком ли? У нас та-
кие раньше были невыездны-
ми. И Владимир Путин знал об 
этом как никто другой.

Впрочем, это обстоятель-
ство в биографии карьерного 
дипломата вряд ли могло сму-
тить Владимира Путина. Тут он 
и сам сейчас кому угодно мог 
пример показать.

Жоанна Роз Мамьака подо-
шла к Владимиру Путину и по-

чему-то остановилась не в по-
луметре от него, чтобы, собст-
венно говоря, протянуть руку 
и вручить верительную гра-
моту от главы Габона, а на рас-
стоянии пары метров, то есть, 
собственно говоря, на без-
опасном расстоянии.

Это было грубым наруше-
нием протокола: президент 
ведь не должен двигаться с 
места во время церемонии, а 
тут он вынужден был сделать 
пару шагов к Жоанне Роз Ма-
мьаке, чтобы все-таки забрать 
у нее верительную грамоту, 
с которой она, похоже, в по-
следнее мгновение раздума-
ла было расставаться.

По крайней мере мне ста-
ло понятно, почему Жоанна 
Роз Мамьака была единствен-
ной из 16 послов, которая по-
просила, чтобы ее перед цере-
монией потренировали: она 
минут за 15 до этого с прово-
жатым прошла весь путь по 
двум крест-накрест лежащим 
ковровым дорожкам и встала 
между прочим где надо. Она 

была слишком не уверена в 
своих силах — и не напрасно, 
ох не напрасно.

Теперь она стояла между 
Владимиром Путиным и Сер-
геем Лавровым и фотографи-
ровалась с ними, а ее веритель-
ную грамоту президент пере-
дал Юрию Ушакову, который, 
в свою очередь, отдал ее своей 
помощнице. Что с ней сделала 
та, было уже не рассмотреть.

Подход Думитру Брагиша, 
чрезвычайного и полномоч-
ного посла Республики Молдо-
ва в России, прошел гладко, а 
вот Криангсак Киттичайсари 
из Таиланда, поздоровавшись 
и сфотографировавшись с Вла-
димиром Путиным, раздумал, 
похоже, уходить обратно, да 
так и остался с блаженной не-
дипломатичной улыбкой сто-
ять между ним и Сергеем Лав-
ровым — в ожидании новых 
верительных грамот.

Следующим к Владимиру 
Путину подошел чрезвычай-
ный и полномочный посол 
Японии в России Тоёхиса Код-
зуки. Он тоже остановился в не-
скольких метрах от президента 
России, но только для того, что-
бы, крепко прижав вытянутые 
руки к вытянутым ногам, низ-
ко поклониться ему. Только по-
сле этого господин Кодзуки от-
дал Владимиру Путину вери-

тельную грамоту. А когда ото-
шел на несколько метров, сно-
ва повернулся к нему и опять 
низко поклонился.

И я уж совсем не ожидал, что 
российский президент не удер-
жится и сделает то же самое, 
точно так же прижав руки к но-
гам. Это ведь было все-таки не 
дзюдо. Или дзюдо?

Чрезвычайный и полно-
мочный посол Боливии в Рос-
сии Сирило Алекс Диас Мама-
ни отличается от коллег (в луч-
шую сторону) тем, что владе-
ет, как выяснилось, тремя ино-
странными языками: не толь-
ко, как почти все, русским, но 
и аймара, и кечуа.

Чрезвычайный и полномоч-
ный посол Великобритании в 
России Лоуренс Бристоу при-
близился к Владимиру Пути-
ну (остальные-то просто под-
ходили, а он приблизился) с 
таким достоинством, что если 
бы я про него не прочитал все, 
что следовало бы знать, то и так 
бы понял, что на российского 
президента движется англий-
ский лорд. А ведь начинал со-
трудником отдела Тайваня де-
партамента Дальнего Востока 
МИДа… И как взлетел… И как 
больно будет падать…

Чрезвычайный и полно-
мочный посол Уругвая в Рос-
сии Энрике Хуан Дельгадо Хен-

та уже запомнился мне в этой 
должности тем, что не владеет 
ни одним иностранным язы-
ком, притом что он уже был 
послом Уругвая в Мексике, Ка-
наде и Эквадоре, а также рабо-
тал в дипмиссиях в Бразилии, 
Венесуэле, Аргентине, Сальва-
доре и Никарагуа. Так что это, 
судя по всему, принципиаль-
ная позиция.

Чрезвычайный и полномоч-
ный посол Монголии в России 
Банзрагчийн Дэлгэрма долж-
на быть близка россиянам тем, 
что награждена орденом Тру-
дового Красного Знамени.

Посол Тоголезской Респу-
блики в России Квами Крис-
тоф Дикену вообще-то работал 
и работает послом Того в Гер-
мании, а Россию взял на под-
работку. В объективке на него, 
составленной службой прото-
кола, так и написано: «по сов-
местительству».

Примерно так же вышло с 
чрезвычайным и полномоч-
ным послом Самоа Фаалава-
ау Перина Жаклин Сила-Туа-
лаулелеи. Она уже и так посол 
Самоа в Японии. Будет совме-
щать Японию с Россией. Види-
мо, через Курильские острова. 
С резиденцией, как указано, 
в Токио. Конечно, дураков-то 
нет. Вот только как ей, нерези-
денту, оперативно вручить но-
ту протеста?

Владимир Путин попри-
ветствовал собравшихся по-
слов и начал свою традицион-
ную к ним речь отчего-то с Си-
рии — видимо, в воспитатель-
ных целях.

Он заявил, что в последнее 
время удалось осуществить ряд 
важных шагов (а точнее, поле-
тов.— А. К.), направленных на 
обеспечение мирного урегу-
лирования в Сирии и противо-
действие обосновавшимся там 
международным террористам.

— Оказанная Россией под-
держка законному правитель-
ству Сирии помогла предотвра-
тить развал государственного 
устройства самого государст-
ва, сохранить институты влас-
ти и избежать новых массовых 
жертв среди гражданского на-
селения,— добавил он.

Короче говоря, полная по-
беда по всем фронтам. Оста-
лось найти (или назначить) 

тех, кто будет подписывать акт 
о безоговорочной капитуля-
ции. Возможно, они не успеют 
разбежаться.

— Благодаря успешным дей-
ствиям российских воздушно-
космических сил сирийской 
армии удалось перехватить 
стратегическую инициативу, 
освободить целый ряд городов, 
включая Пальмиру,— лишний 
раз (а никогда не будет лишним) 
напомнил президент России.— 
Всего при содействии россий-
ской авиации сирийские вой-
ска освободили свыше 400 на-
селенных пунктов. Ликвидиро-
ваны тысячи террористов, в том 
числе и бандиты—выходцы из 
России и других стран СНГ.

После этого президент Рос-
сии перешел на личности. И 
мы узнали, что «традиционно 
дружеский характер носят свя-
зи России с Габоном». А то не 
все были в курсе.

— Удовлетворены характе-
ром сотрудничества с Боливи-
ей! — с плохо скрываемым оп-
тимизмом отметил Владимир 
Путин.

И напротив:
— Считаем, что нынешнее 

состояние политического ди-
алога и торгово-инвестицион-
ного сотрудничества с Вели-
кобританией не отвечает, к со-
жалению, стратегическим ин-
тересам обеих стран,— пре-
зидент потупил взор в текст 
своей речи.— Более активное 
взаимодействие наших госу-
дарств на международной аре-
не могло бы внести позитив-
ный вклад в усилия мирового 
сообщества по эффективному 
решению ключевых вопросов 
сегодняшнего дня.

Но, видимо, не внесет.
— Индия — наш особо при-

вилегированный стратегиче-
ский партнер!..— воскликнул 
президент.— Высоко ценим 
отношения с Узбекистаном!.. 
Надежным партнером России 
в латиноамериканском регио-
не является Уругвай!..

Но тут, к сожалению, он до-
шел до Австралии:

— Более продуктивными и 
действительно взаимовыгод-
ными могли бы быть наши от-
ношения с Австралией…

К счастью, следующим был 
Пакистан:

— Активно развиваем мно-
гоплановые связи с Исламской 
Республикой Пакистан!.. Дав-
ние добрососедские, друже-
ские отношения связывают на-
шу страну с Монголией!..

И теперь радости его остава-
лось только нарастать:

— Киргизия — наш страте-
гический союзник и партнер 
по евразийской интеграции!.. 
Открыты для расширения тра-
диционно дружеских связей с 
Тоголезской Республикой! (то 
есть резервы еще есть.— А. К.).

И наконец, «хорошие воз-
можности имеются и для нала-
живания контактов и совмест-
ной работы на международной 
арене с Независимым Государ-
ством Самоа» — так же, как и 
с другими островными госу-
дарствами южной части Тихо-
го океана.

Так ненавязчиво, безо вся-
кой такой кичливости Влади-
мир Путин дал понять, что зна-
ет, где находится Самоа.

Когда президент закончил 
речь и легализовавшимся в 
России послам разнесли бо-
калы с шампанским, Сергей 
Лавров вдруг сделал широкий 
жест рукой, означающий толь-
ко одно: «Все быстрей сюда!» 
Буквальнее всего его понял 
чрезвычайный и полномоч-
ный посол Пакистана в России 
Мохаммад Халилулла: он ед-
ва ли не побежал. То есть, я бы 
сказал, побежал, и уже через 
пару секунд выиграл забег, и 
надежно овладел главным при-
зом. Теперь он мог хоть немно-
го побыть наедине с Владими-
ром Путиным.

Остальные, поняв, что упу-
стили мирную инициативу, 
спешить перестали и рассредо-
точились по флангам. И только 
посол Великобритании в Рос-
сии Лоуренс Бристоу никуда не 
спешил. Он замкнул строй и те-
перь стоял и, похоже, ждал, что 
к нему, в свою очередь, начнут 
подходить люди с бокалами с 
шампанским.

И ведь не ошибся в этих 
ожиданиях.

Так что среди подошедших к 
Владимиру Путину не было Ло-
уренса Бристоу.

Но ведь и среди подошед-
ших к Лоуренсу Бристоу не бы-
ло Владимира Путина.

И на Тихом океане свой закончили подход
16 послов, от Британии до островов Самоа, расписались Владимиру Путину в своих полномочиях

Посол Пакистана  
Мохаммад Халилулла 
выиграл забег  
к Владимиру Путину  
у коллег за явным  
преимуществом   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Руководство Федерации неза-
висимых профсоюзов России 
(ФНПР) назвало сообщения об от-
мене в ряде регионов первомай-
ских демонстраций из-за Пасхи 
«инсинуациями», а также желани-
ем «столкнуть конструктивные си-
лы общества, радеющие за пра-
ва трудящихся, с правами тех, 
кто чтит христианские традиции 
нашей родины». В ФНПР говорят, 
что недоразумения с ячейками 
в Крыму и Тамбове улажены. До-
полнительное разбирательство 
ждет профсоюзных лидеров Сур-
гута, которые выступили с иници-
ативой об отказе от шествий  
из-за религиозных праздников.

В ФНПР вчера прошло селектор-
ное совещание с главами региональ-
ных отделений. Председатель феде-
рации Михаил Шмаков обсудил под-
готовку к первомайскому шествию, 
утвердив лозунги и численность ак-
ций. В общей сложности, по данным 
ФНПР, участие в уличных меропри-
ятиях 1 мая примут около 2,3 млн 
членов профсоюзов, а наиболее мас-

совые акции ожидаются в Москве 
(120 тыс. человек), Якутске (40 тыс. 
человек) и Перми (37 тыс. человек).

Отдельно на совещании разобра-
ли ситуацию в ряде регионов, где 
местные профсоюзные ячейки яко-
бы отказались от проведения шест-
вий. В частности, как сообщал 
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апреля, в Сургуте члены ФНПР свер-
нули подготовку к традиционной де-
монстрации из боязни помешать ве-
рующим, празднующим Пасху. Влас-
ти города это решение поддержали, 
сообщив, что заявок на мероприятие 
не подавалось. Эта инициатива выз-
вала недоумение как в КПРФ, так и 
в ФНПР, которые попросили коллег 
«не выделяться».

Вчера же появилась информа-
ция, что от первомайских шествий 
решено отказаться в Тамбове и Кры-
му. В первом случае о подобном отка-
зе сообщили местные СМИ, а во вто-
ром так был понят глава полуостро-
ва Сергей Аксенов, который написал 
в Facebook, что из-за совпадения Пас-
хи и Первомая власти не планируют 
официальных мероприятий. Позд-

нее он разъяснил свои слова: «Гражда-
не могут отмечать Праздник весны и 
труда так, как считают нужным». По 
его словам, члены профсоюзов впра-
ве обратиться с заявкой к городским 
властям и провести свое шествие.

Отметим, что, по закону, заявки 
на массовые мероприятия должны 
быть переданы городским властям 
не позднее, чем за десять дней до их 
начала. Вчера этот срок истекал. Как 
заявил 

”
Ъ“ пресс-секретарь ФНПР 

Владимир Корнеев, в Тамбове и Кры-
му заявки уже поданы. «Власть про-
сто высказала свое отношение, а мы 
не можем не праздновать день соли-
дарности трудящихся, так как это 
единственный профсоюзный празд-
ник в году»,— сказал 

”
Ъ“ председа-

тель ФНПР Крыма Владимир Клыч-
ников, добавив, что власти Симфе-
рополя одобрили поданную заявку 
на шествие в центре города.

«С Сургутом вопрос будет решать-
ся отдельно»,— отметил господин 
Корнеев. На официальном сайте 
ФНПР вчера было опубликовано за-
явление пресс-службы, в котором со-

общения об отмене демонстраций 
из-за Пасхи были названы «инсинуа-
циями». «Не поддавайтесь на эту про-
вокацию и желание некоторых анти-
общественных элементов столкнуть 
конструктивные силы общества, ра-
деющие за права трудящихся, с пра-
вами тех, кто чтит христианские тра-
диции нашей родины»,— говори-
лось в заявлении ФНПР. В нем же со-

общалось, что сегодня будет рассмо-
трен вопрос «о невыполнении поста-
новления исполкома ФНПР» сургут-
ским филиалом.

Представители РПЦ вчера также 
выступили с успокаивающими разъ-
яснениями, посоветовав «не вносить 
в общество разделения». «Демонстра-
ции не всегда совпадают с богослу-
жебным временем в храме,— зая-

вил глава пресс-службы патриарха 
Московского и всея Руси Александр 
Волков радиостанции 

”
Говорит Мо-

сква“.— Если кого-то будет раздра-
жать отмена демонстрации ради 
празднования Пасхи, то это будет не 
очень-то правильно».

Григорий Туманов;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Профсоюзы ищут выход на первомайские демонстрации
Лидеры ФНПР заверили, что Пасха не помешает отметить День трудящихся

Модель проведения аккредита-
ции медработников представ-
лена вчера на итоговой коллегии 
Минздрава РФ. Аккредитация 
является новым форматом допу-
ска врачей к профессиональной 
деятельности, которая поэтап-
но вводится в действие с 2016 
года. Минздрав РФ и профес-
сиональное сообщество срав-
нивают эти экзамены с ЕГЭ, 
эксперты надеются, что они по-
зволят отсеять неграмотных 
специалистов.

Согласно принятому в 2011 году 
закону «Об основах охраны здоровья 
граждан в РФ», в России с 2016 года 
поэтапно изменится система допу-
ска врачей к профессиональной де-
ятельности — специалист обязан 
не только иметь диплом об оконча-

нии вуза, но и пройти аккредита-
цию. Полный переход к этой систе-
ме должен быть осуществлен до 31 
декабря 2025 года. В феврале 2016 
года Минздрав РФ представил про-
ект положения об аккредитации, ко-
торый предусматривает первичную 
аккредитацию (для выпускников ву-
зов), первичную специализирован-
ную (для медицинских кадров выс-
шей квалификации) и периодиче-
скую (для практикующих врачей в 
ходе непрерывного профессиональ-
ного образования).

«С 2016 года через процедуру ак-
кредитации в отрасль будут допу-
скаться лица, завершившие в теку-
щем году и последующих освоение 
основных образовательных про-
грамм по специальностям 

”
стомато-

логия“ и 
”
фармация“; с 2017 года — 

по специальностям 
”
здравоохране-

ние и медицинские науки“»,— сооб-
щили в Минздраве РФ. Этапность пе-
рехода регламентирует приказ Мин-
здрава от 25.02.2016 №127н. До сих 
пор после прохождения обучения 
или переаттестации врачи получа-
ли пятилетний сертификат. Теперь 
же специалисты, у которых заканчи-
вается срок действия сертификата в 
2016 году и последующих годах, бу-
дут проходить процедуру «с последу-
ющим включением в образователь-
ный процесс по системе непрерыв-
ного медицинского образования». 
Только с 2021 года, медработники, у 
которых истек срок сертификата, бу-
дут обязаны пройти процедуру ак-
кредитации.

В 2014 году право проведения ак-
кредитации Минздрав решил пе-

редать медвузам, основную роль в 
процессе должен играть Федераль-
ный центр аккредитации при Мо-
сковском государственного ме-
дицинском университете (МГМУ) 
им. И. М. Сеченова. Председатель со-
вета ректоров медицинских и фар-
мацевтических вузов России, рек-
тор МГМУ Петр Глыбочко вчера за-
явил, что работа по созданию цент-
ра, который обеспечит первичную 
аккредитацию выпускников по 
специальностям «стоматология» и 
«фармация» «практически законче-
на»: «Мы опробовали процесс техно-
логически, этот проект утвержден 
министром здравоохранения РФ». 
По его словам, алгоритм первич-
ной аккредитации выпускников 
предполагает формат «медицинско-
го ЕГЭ». Этот же термин в марте упо-

требила и министр здравоохране-
ния РФ Вероника Скворцова.

Господин Глыбочко сообщил, что 
«аккредитация будет проводиться в 
формате объективного структури-
рованного клинического экзамена». 
По его словам, он представляет со-
бой выполнение заданий «на цепи 
клинических станций». Оценивать 
результаты будут представители ра-
ботодателей и профессиональных 
обществ, а объективности планиру-
ется добиться техническими средст-
вами. «Это электронная система до-
ступа, электронный банк ситуации, 
стимулятор с электронной регистра-
цией параметров, электронные чек-
листы»,— добавил он.

Как заявила госпожа Скворцо-
ва, система аккредитации основа-
на на применении профессиональ-

ных стандартов, клинических реко-
мендаций и процедур, разработан-
ных совместно с профессиональ-
ным медицинским и образователь-
ным сообществом. «К сожалению, в 
настоящий момент утверждение в 
Министерстве труда прошли только 
два профессиональных стандарта из 
группы 

”
Здравоохранение“ — про-

фессиональный стандарт провизо-
ра и врача-педиатра»,— пожаловал-
ся господин Глыбочко.

«Практическая польза для паци-
ентов от аккредитации врачей — 
это получение качественной мед-
помощи»,— объяснил член комис-
сии по охране здоровья Обществен-
ной палаты РФ Николай Дайхес, от-
метив, что «такая схема действует во 
всем мире».

Валерия Мишина

Медиков готовят к профессиональному обследованию
Минздрав обнародовал модель аккредитации врачей
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22 апреля в Нью-Йорке предста-
вители более 120 стран подпи-
шут Парижское соглашение по 
климату. Подписание соглаше-
ния откроет процедуру его ра-
тификации. Во Франции Наци-
ональное собрание внесло этот 
вопрос в повестку дня 17 мая.

В области борьбы с климатиче-
скими изменениями 2015 год был 
годом переговоров и решений. 
2016-й должен стать годом дейст-
вий. 12 декабря 2015 года, после 
многих дней и ночей интенсивных 
переговоров, председатель конфе-
ренции по климату COP21 Лоран 
Фабиус опустил свой зеленый мо-
лоточек, чтобы утвердить итоги Па-
рижского соглашения и в то же вре-
мя ознаменовать начало совмест-
ного пути, который должен приве-
сти к его реализации. Подписание 
Парижского соглашения по клима-
ту 22 апреля в Нью-Йорке — это воз-
можность напомнить о необходи-
мости мобилизации усилий всех: 
политических лидеров, предпри-
ятий, ассоциаций, граждан. В этом 
документе содержатся важные обя-
зательства, возлагающие на всех нас 
серьезную ответственность.

Вступление в силу Парижского 
соглашения обусловлено двойным 
критерием: оно должно быть под-
писано не менее чем 55 государст-
вами, на долю которых приходится 
55% мировых выбросов парниковых 
газов. День подписания соглашения 
открывает решающий период, в те-
чение которого необходимо при-
нять все необходимые меры, чтобы 
документ мог вступить в силу в 2020 
году, как запланировано.

Россия 22 апреля направит сво-
его представителя в Нью-Йорк. Рос-
сия испытывает на себе серьезное 
влияние климатических измене-
ний: это торфяные пожары; пери-
оды необычной засухи, влияющие 
на урожайность в сельском хозяйст-
ве; образование гигантских крате-
ров и испарение метана в Сибири; 
износ дорожного покрытия в круп-
ных городах и т. д. Россияне столк-
нулись с драматическими послед-
ствиями глобального потепления. 
И вашей стране предстоит сыграть 
важнейшую роль в реализации Па-
рижского соглашения, соответст-
вующую ее ответственности на ми-
ровой арене, ее неизмеримым при-
родным ресурсам и в особенности 
ее стремлению участвовать в борь-
бе с климатическими изменения-
ми, о чем в сентябре 2015 года зая-
вил президент Путин, выступая на 
Генеральной Ассамблее ООН.

Неконтролируемое изменение 
климата в масштабах планеты может 
привести к серьезным конфликтам 
— обнищанию населения из-за не-
хватки продовольствия и воды; мас-
совой миграции народов, вызван-
ной изменениями природной сре-
ды; войнам, связанным с контролем 
над полезными ископаемыми.

Россия уже внесла свой вклад в раз-
работку соглашения. Так, целая его 
статья посвящена лесам. Они призна-
ны источниками углерода, и поэтому 
государствам настоятельно предлага-
ется снизить выделение парниковых 
газов путем борьбы с уничтожением 
лесов. В связи с этим Россия, где нахо-
дится свыше 800 млн га лесов, зани-
мает важное место.

В соглашении содержатся и дру-
гие важные инновации. Оно прежде 
всего подтверждает нашу ключевую 
цель: ограничить глобальное поте-
пление двумя градусами по Цель-
сию и продолжать стремиться к по-
казателю полтора градуса, чтобы, в 
частности, обеспечить сохранение 
островных государств, которые на-
иболее подвержены угрозе повыше-
ния уровня Мирового океана.

Соглашение также предусматри-
вает, что ежегодно, начиная с 2020 
года, $100 млрд должны быть на-
правлены на финансирование про-
ектов, позволяющих странам адап-
тироваться к климатическим изме-
нениям или снизить выделение пар-
никовых газов.

Наконец, помимо реализации 
Парижского соглашения мы долж-
ны принимать во внимание план 
действий «От Лимы до Парижа», ко-
торый уже сегодня объединяет ини-
циативы государств и неправитель-
ственных структур: 70 инициатив, 
которые выдвинули 10 тыс. участ-
ников, 2250 городов, 150 регионов, 
представляющих свыше миллиарда 
жителей, 420 инвесторов, 2025 пред-
приятий. Затронуты все отрасли: 
энергетика, сельское хозяйство, фи-
нансовый блок, страхование, транс-
порт, города, леса, вода.

Мы надеемся сохранить этот па-
рижский дух, призванный бороться 
с глобальным потеплением на всех 
фронтах,— и 22 апреля в Нью-Йор-
ке, и в мае в Бонне на первом заседа-
нии группы по выработке решений, 
направленных на реализацию согла-
шения, и в конце года в Марокко на 
конференции по климату COP22.

«С глобальным потеплением 
мы будем бороться на всех фронтах»
Посол Франции в России Жан-Морис Рипер —  
специально для ”Ъ“

После подведения итогов пер-
вичных выборов в Нью-Йор-
ке  лидеры гонки — республика-
нец Дональд Трамп и демократ 
Хиллари Клинтон — дали понять, 
что считают практически пред-
решенным свой выход в финаль-
ный раунд. Впрочем, если пози-
ции экс-госсекретаря Клинтон 
действительно прочны, то ре-
спубликанцы еще могут препод-
нести сюрпризы. Праймериз 
в Нью-Йорке могут спровоциро-
вать открытое сопротивление 
республиканцев эксцентрично-
му кандидату, который продол-
жает увеличивать отрыв от свое-
го соперника, сенатора от штата 
Техас Теда Круза.

Густонаселенный штат Нью-
Йорк, в котором живут почти 20 млн 
человек,— один из наиболее важ-
ных с точки зрения числа выбор-
щиков: республиканцы разыгрыва-
ли 95 голосов, а демократы — сра-
зу 247. В итоге победителями вышли 
те, кто изначально считался фаво-
ритом,— бизнесмен Дональд Трамп 
(набрал 60,5% голосов на республи-
канских праймериз) и экс-госсекре-
тарь США Хиллари Клинтон (57,9% 
бюллетеней на голосовании демо-
кратов). Сразу после обнародова-
ния предварительных итогов прай-
мериз оба политика поспешили зая-
вить, что судьба предвыборной гон-
ки практически предрешена.

«Гонка за номинацию от Демокра-
тической партии находится на фи-
нишной прямой, и победа уже близ-
ко,— заявила Хиллари Клинтон, от-
метив: — В ходе этой кампании мы 
победили в каждом регионе страны 
— на севере, юге, западе и востоке». 
В свою очередь, Дональд Трамп заве-

рил: «Мы больше ни с кем не сорев-
нуемся. Сенатор Тед Круз с матема-
тической точки зрения практически 
уничтожен».

Формально Дональд Трамп неда-
лек от истины. По данным агентст-
ва AP, теперь у него в запасе 845 го-
лосов делегатов, в то время как у го-
сподина Круза — всего 559. По под-
счетам CNN, преимущество госпо-
дина Трампа еще больше — 847 про-
тив 553. Заветное число, гарантиру-
ющее общепартийный кандидат-
ский мандат, у республиканцев со-
ставляет 1237 делегатов. И Теду Кру-
зу достичь этого показателя уже по-
чти нереально. Однако победное ше-
ствие Дональда Трампа еще можно 
остановить. Вопрос в том, готова ли 
значительная часть республикан-
цев, недовольная эксцентричным 
миллиардером, вступить с ним в от-
крытое противостояние.

«Победа в Нью-Йорке драматизи-
рует ситуацию в Республиканской 
партии и станет своеобразной лак-
мусовой бумажкой. Сейчас мы уви-
дим, смогут ли республиканцы ока-
зать противодействие Трампу или 
отнесутся к ситуации спустя рука-
ва,— заявил 

”
Ъ“ директор Фонда из-

учения США имени Франклина Руз-
вельта МГУ Юрий Рогулев.— До сих 
пор у руководства Республиканской 
партии и Тед Круз не вызывал, мяг-
ко говоря, больших симпатий. Пар-
тийные комитеты в штатах ему ни-
как не помогали. Теперь же респу-
бликанцы, возможно, попытаются 
повлиять на выбор избирателей. И в 
результате Круз и Трамп могут прий-
ти к предвыборному съезду с близ-
кими результатами».

Если перевалить за 1237 голо-
сов Дональду Трампу не удастся, во 

втором туре выборщики смогут са-
ми решать, за кого голосовать. И в 
таком случае решающую роль мо-
гут сыграть внутрипартийные ин-
триги с целью оттянуть голоса от 
миллиардера. Таким образом, не 
исключено, что в итоге от республи-
канцев на выборы пойдет Тед Круз, 
а Дональд Трамп станет независи-
мым кандидатом. В таком случае 
победы не видать ни первому, ни 
второму. Но для многих республи-
канцев такой расклад даже пред-
почтительнее, чем победа эксцент-
ричного миллиардера.

В стане демократов ситуация бо-
лее определенная. По подсчетам 
CNN, у Хиллари Клинтон 1930 деле-
гатов, у Берни Сандерса — 1223. Для 
победы в первом туре предвыборно-
го съезда нужно 2383 голоса, и Хил-
лари Клинтон их, скорее всего, набе-
рет. По мнению Юрия Рогулева, быв-
шему госсекретарю США внутрипар-
тийная конкуренция лишь помога-
ет: сохраняющаяся интрига «ожив-
ляет кампанию» и позволяет госпо-
же Клинтон привлечь к себе допол-
нительное внимание. Эксперт отме-
тил, что в последнее время экс-госсе-
кретарь США пробует играть на по-
ле левого политика Берни Сандерса 
— в частности, затрагивает в своих 
выступлениях те или иные социаль-
ные темы, что «идет ей на пользу».

При этом сама Хиллари Клинтон 
дает понять, что ни о каком раско-
ле демократов — в отличие от ре-
спубликанцев — не может быть и 
речи. В частности, после победы в 
Нью-Йорке она обратилась к сто-
ронникам Берни Сандерса со сло-
вами: «У нас гораздо больше обще-
го, чем различий».

Павел Тарасенко

Нью-Йорк добавил  
первенства первым
Хиллари Клинтон и Дональд Трамп упрочили лидерство  
по итогам ключевых праймериз

Россия и Иран  
меряются стратегиями
Подходы Москвы и Тегерана к сирийской проблеме различаются

После снятия санкций с Тегерана  
Россия резко активизировала кон-
такты с иранским руководством. 
Вчера завершился визит в Мос кву 
спикера парламента Али Ларид-
жани, а на следующей неделе рос-
сийскую столицу посетит министр 
обороны Ирана Хосейн Дехган. 
Свое сближение Москва и Теге-
ран объясняют общей заинтере-
сованностью в скорейшем реше-
нии сирийской проблемы, а также 
стремлением к оживлению дело-
вого сотрудничества. Впрочем, 
несмотря на видимость медово-
го месяца, подходы России и Ира-
на к ряду проблем расходятся все 
дальше. В наибольшей степени  
это проявляется в Сирии. В то вре-
мя как Россия и США выступают  
за национальное примирение 
и радикальные политические ре-
формы, в Тегеране считают глав-
ной целью мирного процесса со-
хранение у власти Башара Асада, 
называя требования перемен за-
говором внешним сил.

Иранский спикер взывает 
к Москве и Евразии
Свой первый визит в Москву после 
снятия санкций с Тегерана спикер 
иранского парламента Али Ларид-
жани совершил в необычных обсто-
ятельствах. Главной целью поездки 
стало его участие в первом совеща-
нии спикеров парламентов стран 
Евразии. Новый формат межпарла-
ментских контактов — совместная 
инициатива спикера Госдумы РФ 
Сергея Нарышкина и председателя 
Национального собрания Южной Ко-
реи Чон Ый Хва.

«Прошло время, когда Евразия бы-
ла разорвана после холодной вой-
ны»,— попытался задать тон дискус-
сии Чон Ый Хва. Однако выступле-
ние главы иранского парламента бы-
ло выдержано в ином ключе. «Мы ви-
дим кризисы в Сирии, Ираке, Ливии, 
Йемене. Вопрос в том, кто создал все 
эти проблемы с терроризмом. Важ-
ный фактор — использование тер-
рористов американцами»,— назвал 
причину мировых проблем Али Ла-
риджани. Его обращение было ад-
ресовано коллегам из 19 государств, 
многие из которых имеют партнер-
ские или союзнические отношения с 
Вашингтоном.

Явно не готовый к превращению 
московского совещания спикеров Ев-
разии в антиамериканский форум, 
Чон Ый Хва был вынужден призвать 
«воздержаться от обсуждения этих 
чувствительных вопросов, чтобы мы 
могли сблизить позиции».

Уже перед отлетом из Москвы, на 
итоговой пресс-конференции Али Ла-
риджани продолжил свои разоблаче-
ния внешних сил, на сей раз коммен-
тируя происшедший 17 апреля про-
вал переговоров стран—производи-
телей нефти в Дохе. «Вопрос, связан-
ный с падением нефтяных цен,— это 
интриги, за которыми вы знаете, кто 
стоит»,— заметил он, дав понять: от-
ветственность за ситуацию на нефтя-

ном рынке лежит явно не на Иране, 
отказавшемся замораживать добычу 
нефти, а на его оппоненте — Саудов-
ской Аравии.

Резко критикуя США и их регио-
нальных союзников, Али Лариджа-
ни в ходе своего визита в Москву гово-
рил о важности российско-иранско-
го взаимодействия. «В прошлом году 
примерно десять наших министров 
приезжали в Россию, десять россий-
ских министров ездили в Иран. Наши 
страны совместно работают над уре-
гулированием кризисов»,— приво-
дил примеры оживления двусторон-
них связей спикер. Одним из резуль-
татов его поездки стала договорен-
ность о визите в Тегеран председате-
ля Совета федерации Валентины Мат-
виенко, который должен состояться 
до конца года.

А уже на следующей неделе — с 26 
по 28 апреля — Москву посетит ми-
нистр обороны Ирана Хосейн Дехган, 
который примет участие в Междуна-
родной конференции по безопасно-
сти и проведет переговоры с главой 
Минобороны РФ Сергеем Шойгу.

Союзники с оговорками
«Двусторонние отношения пережи-
вают подъем. Мы выступаем за еще 
большее их развитие и укрепле-
ние»,— уверяет посол Ирана в Мо-
скве Мехди Санаи. Ему вторит совет-
ник верховного лидера Ирана по ме-
ждународным делам Али Акбар Вела-
яти. В интервью иранскому телевиде-
нию он заявил о важности установле-
ния более тесных отношений с РФ. 
«О перспективах установления стра-
тегических отношений между дву-
мя странами свидетельствует сотруд-
ничество (между Москвой и Тегера-
ном.— 

”
Ъ“) в Сирии»,— считает совет-

ник духовного лидера.
Впрочем, несмотря на заверения 

официальных лиц в «безоблачности» 
и «поступательном развитии» россий-
ско-иранских связей, в последнее вре-
мя у Москвы и Тегерана появилось 
сразу несколько причин для взаим-
ного недовольства.

Прежде всего это касается сирий-
ского конфликта, где стратегия сто-
рон при более пристальном рассмо-
трении существенно расходится. Для 
добивающейся долгосрочного урегу-
лирования России важно не увязнуть 
в войне, вовремя завершить силовую 
операцию с репутацией миротворца.

Тегеран же никуда уходить не со-
бирается. Для него конфликт в Сирии 
— один из фронтов геополитической 
схватки с США, Саудовской Аравией 
и c другими суннитскими державами. 
Однако такой взгляд на сирийское 
противостояние — во многом через 
религиозную призму — чужд Москве.

«Противоречия в отношениях 
между двумя странами пока не выш-
ли на поверхность, поскольку есть об-
щие тактические цели, которые опре-
деляются необходимостью урегули-
рования ситуации в Сирии. Тем не 
менее эти противоречия существуют 
и будут нарастать»,— заявил 

”
Ъ“ про-

фессор факультета истории, полито-

логии и права РГГУ Григорий Косач. 
По его мнению, разногласия между 
Москвой и Тегераном связаны с тем, 
что для иранцев режим президента 
Асада — единственная сила, которая 
может находиться у власти в Дамаске. 
«В свою очередь, Россия неоднократ-
но давала понять, что для нее глав-
ное — сохранить стабильность и це-
лостность сирийского государства, а 
кто будет у власти — должен решать 
сирийский народ»,— напоминает го-
сподин Косач.

Учитывая, что главной задачей Те-
герана остается сохранение власти 
президента Асада и его ближайшего 
окружения, многие ключевые фигу-
ры в сирийском руководстве в боль-
шей степени прислушиваются к Теге-
рану, а не к Москве.

В этой ситуации одним из реше-
ний, принятых без предварительных 
консультаций с РФ, было проведение 
сирийским правительством парла-
ментских выборов 13 апреля.

Источники 
”
Ъ“, близкие к Кремлю, 

не стали скрывать, что подобная «са-
модеятельность» Дамаска была вос-
принята в Москве без энтузиазма. В 
Тегеране, напротив, выборы привет-
ствовали. По мнению опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, Тегеран при этом уме-

ло лоббирует свои интересы, а также 
те или иные кадровые решения.

Еще одним раздражителем в от-
ношениях России и Ирана стали рас-
хождения в подходах к ценообразо-
ванию на мировом нефтяном рын-
ке. Несмотря на последнее заявле-
ние Али Лариджани, попытавшегося 
возложить всю полноту ответствен-
ности на Эр-Рияд, эксперты 

”
Ъ“ в Мо-

скве считают, что бескомпромиссная 
позиция Тегерана стала одной из при-
чин неудачи переговоров 17 стран—
производителей нефти в Дохе.

Позиция властей Исламской Ре-
спублики, отказавшихся от введения 
каких-либо ограничений для своего 
нефтяного сектора, стала одним из 
факторов, который не позволил най-
ти компромисс в Дохе и предотвра-
тить ощутимый удар по российскому 
бюджету.

И наконец, неизбежное после от-
мены санкций сближение Тегерана 
с Западом вряд ли может вызывать 
восторг в российском руководстве 
и деловых кругах. Российский биз-
нес перестал быть монополистом на 
иранском рынке, куда устремились 
и европейцы, и американцы. При 
этом никаких преференций россий-
ским союзникам Тегеран не оказы-
вает — былые заслуги в расчет не 
идут, конкуренция начинается с чи-
стого листа.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

официальное  
мнение

К Нагорному Карабаху 
ищут подход  
со стороны Армении

Глава МИД РФ Сергей Лавров сегодня от-
правится в Ереван, где у него запланирова-
ны переговоры с президентом Армении 

Сержем Саргсяном и главой внешнеполити-
ческого ведомства Эдвардом Налбандяном. 
Особое внимание будет уделено ситуации 
вокруг Нагорного Карабаха. Собеседник  

”Ъ“ в правительстве Армении заявил, что 
Ереван выслушает предложения россий-
ской стороны без отказа от своего главного 
требования — признания независимости 
Карабаха. 

О том, что карабахскому урегулированию 
в Москве придается «архиважное значение», 

”Ъ“ заявил высокопоставленный источник 
в Кремле. По его словам, российская сторо-
на «задействовала все необходимые меха-
низмы, чтобы усадить стороны за стол пере-

говоров в самое ближайшее время»  
(см. ”Ъ“ от 20 апреля). После обострения си-
туации в зоне конфликта в Армении стали расти 
антироссийские настроения. За неделю до 
приезда российского министра у стен посоль-
ства РФ в Ереване собрались демонстранты, 
требуя от Москвы «отказаться от продажи воо-
ружения Азербайджану», «уважать националь-
ные интересы Армении» и «выполнять обяза-
тельства стратегического союзника». После то-
го как в сторону посольства полетели яйца, уре-
гулировать ситуацию пришлось полицейским. 
Впрочем, такая риторика в адрес Москвы под-
держки у официальных лиц в Ереване не нашла. 

Ольга Кузнецова

Своим антиамериканским  
пафосом спикер иранского  
Меджлиса Али Лариджани 
(справа) удивил других участ-
ников московского совещания  
глав парламентов стран  
Евразии  ФОТО АННЫ ИСАКОВОЙ/

ПРЕСС-СЛУЖБА ГОСДУМЫ РФ/ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16906,54 (+32,1)
РТС 943,16 (+16,52)
FTSE 100 6410,26 (+4,91)

DAX 30 10421,29 (+71,7)
DJIA* 18137,97 (+84,37)
NASDAQ Composite* 4956,64 (+16,31)

*На 20:40.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.04.16
Австралийский доллар 51,5480
Английский фунт 94,8943
Белорусский рубль** 33,2175
Датская крона* 10,0771

Доллар США 66,0364
Евро 75,0107
Индийская рупия*** 99,8019
Казахский тенге*** 19,5539

Канадский доллар 52,0217
Китайский юань* 10,2084
Норвежская крона* 81,1417
СДР 93,0849

Сингапурский доллар 49,2883
Новая турецкая лира 23,2933
Украинская гривна* 25,9832
Шведская крона* 81,6383

Швейцарский франк 68,6663
Японская иена*** 60,6089
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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прозванивает корреспондент  
отдела финансов

Вероника Горячева

Представьте ситуацию: вашему ше-
фу на городской телефон звонит 
представитель банка и просит его 
довести до вашего сведения, что 
вам, Ивану Ивановичу, предлагает-
ся взять новый кредит по льготной 
ставке. Сумма и ставка также не се-
крет. Представьте теперь, что ваши 
коллеги не единственные получа-
тели этой ценной информации, по 
идее предназначенной исключи-
тельно вам. О вновь открывшихся 
для вас волшебных возможностях по 
пользованию банковскими продук-
тами могут быть уведомлены ваши 
родственники, причем как близкие, 
так и не очень. В моем случае, напри-
мер, свекровь. Причем в любое вре-
мя, включая выходные. Именно та-
кую маркетинговую тактику, как по-
казывает мой опыт, а также многочи-
сленные жалобы клиентов на бан-
ковских форумах, недавно избрал 
один из крупнейших банков страны.

И не имеет значения, что клиент 
банка не подавал заявки на получе-
ние нового кредита, мог переехать, 
сменить работу, поругаться с родст-
венниками, развестись, наконец, 
или и вовсе уже расстаться с банком. 
Не говоря уже о вполне понятном от-
сутствии у него заинтересованности 
в распространении подобной ин-
формации среди третьих лиц. Не тот 
момент. На фоне подросшего спроса 
граждан на кредиты (настолько, что 
ЦБ даже сообщал о намерениях мо-
ниторить ситуацию на предмет воз-
можного сдерживания кредитова-
ния) некоторые банки больше волну-
ет потенциальная прибыль, чем ри-
ски, возникающие у клиента от втор-
жения в его личную жизнь. Пока ре-
гулятор «просто наблюдает», нужно 
продать максимальное количество 
кредитов — вплоть даже до наруше-
ния положений закона «О персональ-
ных данных». Обрабатываться дан-
ные могут лишь с согласия гражда-
нина и лишь для достижения кон-
кретных, заранее оговоренных це-
лей. Вряд ли обзвон родственников, 
коллег и знакомых в эти цели вписы-
вается. Нарушается и закон «О рекла-
ме», разрешающий распространение 
рекламной информации по телефо-
ну лишь с предварительного согла-
сия абонента, констатируют юристы.

Впрочем, у банкиров свои аргу-
менты. Ведь «реклама — это инфор-
мация, адресованная неопределен-
ному кругу лиц», их же «маркетинго-
вая кампания» ограничена «неболь-
шими сегментами и четкими рам-
ками», предложение «направляется 
клиенту только при наличии пред-
варительного согласия и только по 
тем данным, которые клиент сам 
предоставил». Даром что ли в заяв-
ке на получение кредита на ипотеку 
или автокредит поля о рабочем, до-
машнем телефонах, а также телефо-
нах родственников «для экстренной 
связи» являются обязательными для 
заполнения.

Воспримет ли эти аргументы кли-
ент, все окружение которого знает о 
его кредитных возможностях, или 
проголосует ногами (то бишь ру-
блем) — покажет время. Возможно, 
если строгость закона наконец нена-
вязчиво совпадет с его правоприме-
нением, банки в конце концов поме-
няют свою маркетинговую политику.

вчера

«РОСТЕХ»

рассчитывает создать круп-
ного игрока на рынке IT,  купив 
100% казанского  разработчика 
и интегратора облачных систем 
управления «БАРС Груп», заявил 
генеральный директор «РТ-Разви-
тие бизнеса» (дочерняя компания 
«Ростеха», управляющая его инве-
стиционными проектами) Андрей 
Коробов. По его словам, совмест-
ная компания должна выйти на го-
довой оборот 10   млрд руб. В пла-
нах «Ростеха» также консолидация 
софтверных компетенций и созда-
ние в периметре корпорации круп-
ного отраслевого игрока. ТАСС

НЛМК

закроет один из своих ев-
ропейских заводов — NLMK 
Coating в Боторе (Франция) 
мощностью производст-
ва 350 тыс. тонн холоднока-
таного и 250 тыс. тонн оцин-
кованного проката в год. Ев-
ропейский дивизион НЛМК вчера 
сообщил, что завод придется за-
крыть, поскольку переговоры с бо-
лее чем сотней потенциальных по-
купателей так и не привели к сдел-
ке, а актив долгое время страдал 
от падения спроса на электроо-
цинкованную сталь со стороны ав-
топрома. О том, что НЛМК ищет по-
купателей на завод, ”Ъ“ сообщал 
6 августа 2015 года. При этом од-
ноименный завод NLMK Coating 
в Страсбурге продолжит работу. 
 Анатолий Джумайло

БАНК 
«РУССКИЙ СТАНДАРТ»

сообщил о назначении пер-
вым зампредом  правления 
Евгения Лапина. Он пришел 
на смену Владимиру Пышному. 
Как ранее писал ”Ъ“ (см. номер 
от 15 апреля), смена руководст-
ва банка произошла по инициати-
ве основного акционера — Руста-
ма Тарико, которого не удовлетво-
ряли финансовые показатели бан-
ка. На новом посту господин Лапин 
займется реализацией новой дол-
госрочной стратегии банка, кото-
рая направлена на снижение ри-
сков. В зоне ответственности ново-
го зампреда будут находиться во-
просы улучшения качества серви-
са во всех каналах обслуживания. 
Отдел  финансов

МИНФИН

задумался о введении ме-
ханизма обратной ипотеки. 
Об этом вчера рассказала первый 
заместитель министра финансов 
РФ Татьяна Нестеренко. «Человек, 
который имеет имущество, который 
перестал зарабатывать, он может 
вполне передать это имущество го-
сударству, которое будет оплачи-
вать обратную ипотеку. По исте-
чении какого-то времени, возмож-
но, жизни человека, имущество пе-
рейдет к государству»,— подели-
лась планами госпожа Нестеренко. 
По ее словам, механизм может ка-
саться как недвижимого, так и дви-
жимого имущества. Это предло-
жение рассматривается как одна 
из мер адресной социальной под-
держки граждан в рамках борьбы 
с бедностью. Какое ведомство бу-
дет реализовывать эту инициативу, 
госпожа Нестеренко не  сообщила. 
ТАСС

ПОЧТА-БАНК

сообщил о разработке про-
граммы поддержки малого 
и микробизнеса. Эту информа-
цию обнародовал первый зампред 
правления банка Георгий Горшков. 
Как заявил господин Горшков, По-
чта-банк хочет больше работать 
с ИП и малым бизнесом в неболь-
ших населенных пунктах. В «Почте 
России» надеются через восемь 
лет нарастить клиентскую базу бан-
ка до 15 млн человек, которую будут 
обслуживать 15 тыс. отделений, до-
бавил заместитель гендиректора 
«Почты России» Сергей  Тимошин. 
ТАСС

правила  
игры

Некоторые банки  
больше волнует по
тенциальная прибыль, 
чем риски, возника
ющие у клиента 
от вторжения банка 
в его  личную жизнь

ТНТ запоет по-новому
«Газпром-медиа» приобрел долю в музыкальном телеканале

Как стало известно 
”
Ъ“, 

холдинг «Газпром-медиа» 
приобрел у владельца Ев-
разийского трубопровод-
ного консорциума Алек-
сандра Карманова 49% 
посвященного хип-хо-
пу кабельного телекана-
ла A-One. Господина Кар-
манова давно связывают 
партнерские отношения 
с «Газпром-медиа»: биз-
несмен владеет долей 
во входящей в холдинг 
Comedy Club Production, 
а его структуры произво-
дят шоу «Дом-2» для ТНТ. 
На базе A-One, который 
раньше принадлежал ны-
нешнему директору ТНТ 
Игорю Мишину, теперь 
планируется запустить 
новый музыкальный те-
леканал — «ТНТ Music».

В начале апреля владель-
цем 49% ООО «Телеканал 
Первый альтернативный» 
(управляет каналом A-One, 
транслирующим хип-хоп и 
популярную музыку) стало 
ЗАО «Интерфакс-ТВ», следует 
из данных Kartoteka.ru. «Ин-
терфакс-ТВ» входит в группу 
принадлежащего «Газпром-
медиа» канала ТНТ и транс-
лирует его сигнал в эфире и 
кабеле в Москве и Москов-
ской области. Доля Solaris 
Promo Production Александ-
ра Карманова в A-One сокра-
тилась до 51%.

Руководитель группы раз-
влекательного ТВ «Газпром-
медиа» Артур Джанибекян 
подтвердил 

”
Ъ“ факт сделки. 

Ее сумму он называет «несу-
щественной». «A-One позво-
лит телеканалу ТНТ расши-
рить присутствие в сегмен-
те тематических каналов, в 
частности музыкальной на-
правленности. В ближайшее 
время планируется переза-
пуск A-One в формате моло-
дежного музыкального ка-
нала»,— уточнил господин 
Джанибекян. Это подтвер-
ждает реестр Роскомнадзо-
ра: 18 апреля ведомство вы-

дало ООО «Телеканал Пер-
вый альтернативный» свиде-
тельство о регистрации СМИ 
с названием «ТНТ Music». Та-
ким образом, телеканал под 
брендом A-One вскоре пре-
кратит существование, уточ-
няет собеседник, знакомый 
с ситуацией. В Solaris Promo 
Production не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“.

A-One был основан в 2005 
году, изначально в его эфире 
транслировались рок и аль-

тернативная музыка. В 2011 
году канал приобрел у пре-
зидента школы управления 
«Сколково» Андрея Раппо-
порта основатель екатерин-
бургского «Четвертого кана-
ла» и миноритарий холдин-
га Media One Игорь Мишин. 
Источник 

”
Ъ“ оценивает сум-

му той сделки в $3 млн. Но-
вый владелец пригласил для 
переформатирования кана-
ла продюсера Александра 
Толмацкого, с приходом ко-
торого A-One начал транс-
лировать хип-хоп. В январе 
2014 года господин Мишин 
стал главой канала ТНТ, а в 
октябре того же года продал 
A-One, а заодно и свой ресто-
ран в высотке на Кудринской 
площади Москвы, компании 
Solaris Promo Production. Не-
известная до тех пор на меди-
арынке компания оказалась 
одним из ключевых подряд-
чиков ТНТ: к моменту закры-
тия сделки по A-One она уже 
несколько месяцев произво-
дила для канала старейшую 
реалити-сагу «Дом-2». Ей же 
принадлежит блокпакет 
в Comedy Club Production. 
Solaris Promo Production так-
же участвовала в финансиро-
вании вышедшей в 2015 го-
ду трагикомедии «Орлеан», 
спродюсированной госпо-
дином Мишиным.

Основной бизнес вла-
дельца Solaris Promo Produc-
tion Александра Карманова 
— Евразийский трубопро-
водный консорциум, постав-
ляющий трубы большого ди-

аметра для нефтегазовых 
компаний. Господин Карма-
нов, дзюдоист и друг Арка-
дия и Бориса Ротенбергов, 
входит в рейтинг Forbes «Ко-
роли госзаказа»: в 2015 году 
его консорциум получил от 
«Транснефти» господряды на 
51,3 млрд руб.

Главная ценность A-One 
состоит в известном назва-
нии — непонятно, зачем но-
вому владельцу от него из-
бавляться, отмечает мино-
ритарий «Русской медиаг-
руппы» Сергей Кожевников. 
В России уже больше двух 
десятков музыкальных те-
леканалов, напоминает он. 
По данным TNS Russia, са-
мые популярные музыкаль-
ные каналы в стране — «Муз 
ТВ» (среднесуточный охват в 
первом квартале — 4,3 млн 
зрителей старше четырех 
лет), Ru.TV (2,5 млн), «Шан-
сон ТВ» (0,75 млн), Bridge TV 
(0,58 млн) и Europa Plus TV 
(0,47 млн).

ТНТ развивает направле-
ние тематического ТВ на фо-
не снижения доли крупней-
ших эфирных каналов: так, 
в январе был запущен канал 
ТНТ4, сетка которого базиру-
ется на старой библиотеке 
флагманского канала. При 
этом доля самого ТНТ в це-
левой аудитории 14–44 с на-
чала года (по 17 апреля), по 
данным TNS Russia, состави-
ла лишь 11,7%, тогда как сред-
няя доля за 2015 год в той же 
аудитории достигла 13%.

Анна Афанасьева

ЦБ разбудил банковских клиентов
«Спящие» счета попали под надзор 

Банкам снова придется уси-
лить борьбу с сомнительны-
ми операциями. Очередными 
рекомендациями, традицион-
но на практике обязательны-
ми для исполнения, их снабдил 
ЦБ. На сей раз цель — схема от-
крытия недобросовестными 
компаниями множества счетов 
в разных банках, чтобы при бло-
кировке одного из них иметь 
возможность быстро переклю-
читься для проведения сомни-
тельных операций на другой.

Очередные методические реко-
мендации «О повышении внимания 
кредитных организаций к отдель-
ным операциям клиентов» ЦБ опу-
бликовал в среду в «Вестнике Банка 

России». На сей раз главный акцент 
сделан на операциях, которые нео-
жиданно начинает проводить мало-
активный, или «спящий», клиент. 
В среднем, как указывает Банк Рос-
сии, «спячка» длится три месяца, по-
сле чего по счетам начинают совер-
шаться сомнительные операции 
(имеющие запутанный характер, не 
имеющие очевидного экономиче-
ского смысла и, как считают в Банке 
России, возможно, совершающиеся 
в целях вывода капитала, незакон-
ного обналичивания, ухода от нало-
гообложения, финансирования кор-
рупции и пр.). По мнению ЦБ, нео-
жиданное пробуждение спящего 
счета клиента в одном банке может 
быть следствием выявления его по-

дозрительной активности в другой 
кредитной организации. Чтобы под-
страховаться на случай блокировки 
счетов в каком-либо из банков, та-
кие клиенты держат много счетов 
«про запас» в разных банках. В ре-
зультате, если компании в одном 
банке отказали в обслуживании из-
за подозрительных операций, то она 
«вспоминает» про неиспользовав-
шийся ранее счет в другом банке и 
начинает работать через него.

При этом внимание ЦБ привле-
кает не пробуждение спящих сче-
тов (само по себе это ни о чем пло-
хом не свидетельствует), а наличие 
при этом совокупности ряда других, 
ранее уже описанных регулятором 
признаков сомнительной деятель-

ности. Это минимальные уплачива-
емые налоги (не более 0,5% от дебе-
тового оборота по счету), минималь-
ный уставный капитал, регистра-
ция компании—владельца счета по 
местам массовой регистрации, сов-
падение учредителя, руководителя и 
(или) бухгалтера фирмы в одном ли-
це, отсутствие представителя компа-
нии по месту ее регистрации. В каче-
стве дополнительного фактора ри-
ска ЦБ указывает и еще один: начало 
активного использования «спяще-
го» счета может совпадать со сменой 
владельцев компании или измене-
нием его адреса, места нахождения, 
фирменного наименования.

деловые новости  — с8

Анкара подняла стальной занавес
Турция повременит с пошлинами на прокат

Турция отказалась от антидем-
пингового расследования им-
порта горячекатаного пло-
ского проката (HRC), которое 
могло серьезно ударить и по 
российским ММК, НЛМК и «Се-
верстали». Жалобу отозвали са-
ми турецкие металлурги, как 
говорят источники 

”
Ъ“, «из-за 

слабой доказательной базы»: 
в 2014 году импорт HRC в Тур-
ции упал на 18%, кроме того, 
за импортеров заступились 
местные потребители. Но в от-
расли не исключают нового 
расследования: уже в 2015 го-
ду Турция нарастила импорт 
на 41%.

Турция прекратила антидемпин-
говое расследование в отношении 
импорта HRC из России, Китая, Сло-
вакии, Японии, Франции, Румынии 
и с Украины, сообщил вчера бюлле-
тень правительства Resmi Gazete. 
Решение вступило в силу, времен-
ные пошлины, введенные с января, 
подлежат возврату, указали Resmi 
Gazete и Минэкономики РФ. Рассле-
дование прекращено, так как его 
инициаторы — турецкие металлур-
ги Erdemir Group, Tosyalı Holding и 
др.— отозвали заявление.

Анкара начала расследование 
в январе 2015 года, местное мин-
экономики раскрыло, что Турция 
в 2012–2014 годах ввозила около 
3 млн тонн HRC ежегодно, в среднем 
на $1,8 млрд в год. Россия занимала 
19,2% от общего импорта, в 2014 го-
ду она поставила 576 тыс. тонн на 
$340 млн. Экспортеры — НЛМК Вла-
димира Лисина, «Северсталь» Алек-
сея Мордашова и ММК Виктора Раш-
никова, поставляющая прокат в 
основном своего MMK Metalurji. В 
августе 2015 года минпромторг Тур-
ции не находил демпинга у НЛМК и 
«Северстали», а ММК насчитал все-
го 2,2%. Но минэкономики страны 
в январе определило демпинговую 
маржу ММК в размере 13,66%,  НЛМК 
— 9,42%, «Северстали» — 12,43%. Это 
возмутило металлургов, заявляв-
ших, что «в нарушение законода-
тельства» их расчеты по себестоимо-
сти заменены на показатели стран-
аналогов. Ряд собеседников 

”
Ъ“ ус-

матривали причину смены мето-
дологии в обострении отношений 
между Анкарой и Москвой после 
того, как в ноябре 2015 года турки 
сбили российский Су-24, а РФ вве-
ла торговые санкции в отношении 
Турции.

Но отказ турецких металлургов 
от заявления не связан с полити-
кой, причина в «слабой позиции в 
случае оспаривания пошлин в суде 
при ВТО», рассказали источники 

”
Ъ“, 

близкие к разным участникам спора. 
Один из них замечает, что 2014 год 
был «очень хорошим для многих ту-
рецких металлургов»: импорт упал, а 
ряд игроков по итогам года достигли 
«впечатляющих показателей». В пре-
зентации Erdemir указано, что им-
порт стали в страну в 2014 году упал 
на 7%, до 13 млн тонн, а EBITDA груп-
пы выросла до $1,13 млрд с $987 млн. 
По данным минэкономики Турции, 
импорт HRC в 2014 году упал на 18%, 
до 1 млн тонн. «В рамках ВТО нет 
оснований говорить об ущербе»,— 
отмечают источники 

”
Ъ“. Также на 

расследование повлиял «солидар-
ный протест потребителей импорт-
ного проката», добавил один из собе-
седников 

”
Ъ“. По его словам, отдель-

ные компании представляли свои 
позиции в рамках расследования, но 
гораздо сильнее было неформальное 
давление лобби потребителей.

В «Северстали» удовлетворены 
тем, что минэкономики Турции 
услышало доводы импортеров об от-
сутствии как демпинга, так и ущер-

ба местным производителям. В ММК 
добавляют, что отказ от пошлин «лик-
видирует дефицит HRC на турецком 
рынке и восстановит здоровую кон-
куренцию». Но в НЛМК заметили, что 
компании известно о подготовке «но-
вого расследования в отношении им-
порта российской продукции». Пер-
спективы его инициирования край-
не высоки в свете закрытия ЕС от ки-
тайской стали, «перетекающей на 
свободные рынки», признают источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли. Уже 2015 год да-

ет основания для расследования: им-
порт стали в Турцию вырос на 39%, до 
18 млн тонн (данные Turkish Iron And 
Steel Producers Association, TISPA), 
импорт HRC — на 41%, до 4,3 млн 
тонн, на $2,15 млрд (данные мин-
экономики Турции). Россия также 
увеличила поставки: ММК, по отче-
ту, поставил MMK Metalurji 623 тыс. 
тонн HRC, «Северсталь» и НЛМК, по 
данным 

”
Ъ“, ввезли 300 тыс. тонн 

и 550 тыс. тонн соответственно. В 
TISPA и турецких компаниях 

”
Ъ“ не 

ответили. В Минэкономики РФ 
”
Ъ“ 

заявили, что за турецкими произво-
дителями сохраняется право на но-
вое расследование, но оснований 
для него в министерстве «не видят».

Анатолий Джумайло
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Из-за значительного количества 
поправок рассмотрение во вто-
ром чтении законопроекта, ре-
гулирующего взыскание долгов 
с граждан, было отложено коми-
тетом Госдумы по финрынку на 
май. В числе авторов поправок, 
по сведениям 

”
Ъ“, ЦБ и Сбер-

банк. Последний предлагает сде-
лать закон мягче по отношению 
к прямым кредиторам граждан 
— банкам. Эксперты согласны, 
что менять законопроект нуж-
но, иначе банки фактически ли-
шатся возможности возвращать 
кредиты.

Законопроект «О защите прав и за-
конных интересов физических лиц 
при осуществлении деятельности по 
возврату долгов», подготовленный 
спикером Совета федерации Вален-
тиной Матвиенко, рассматривался 
вчера комитетом Госдумы по фин-
рынку во втором чтении. Однако из-
за значительного количества подго-
товленных поправок (более 100) рас-
смотрение законопроекта было пере-
несено на май. По информации 

”
Ъ“, в 

числе авторов поправок были Сбер-
банк и ЦБ. Однако вносил их поправ-
ки, по словам источников 

”
Ъ“, от сво-

его имени глава комитета Госдумы по 
финрынку Николай Гончар. Госпо-
дин Гончар не стал комментировать 
их до внесения отдельных поправок 
со стороны правительства. В ЦБ не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“, в Сбербанке от-

казались от комментариев.
Среди поправок, которые, по све-

дениям 
”
Ъ“, были инициированы 

Сбербанком и ЦБ,— в частности, 
предложение вывести из-под дейст-
вия законопроекта индивидуальных 
предпринимателей — физлиц, обяза-
тельства которых возникли из-за 
предпринимательской деятельнос-
ти. Кроме того, ЦБ также предлагает 
уточнить, что закон не будет распро-
страняться на деятельность физлиц, 
которые самостоятельно взыскивают 

свои долги с заемщиков-физлиц, 
уточняют собеседники 

”
Ъ“. Осталь-

ные предложения регулятора носят 
преимущественно технический ха-
рактер. Сбербанк больше радеет за 
банковские права в рамках работы с 
должниками. Так, крупнейший кре-
дитор на банковском рынке (доля 
Сбербанка на рынке кредитования 
физлиц на 1 марта — 39,1%) предлага-
ет сразу получать согласие должника 
на взаимодействие с третьими лица-
ми при взыскании долга с заемщика. 
Текущая редакция законопроекта 
предполагает, что согласие на взаи-
модействие с третьими лицами при 

взыскании задолженности должник 
обязан предоставить не ранее воз-
никновения просрочки. По словам 
собеседников 

”
Ъ“, знакомых с пози-

цией Сбербанка, «это необходимо, 
поскольку может стать препятствием 
для проведения сделок по секьюри-
тизации — большинство должников 
вряд ли предоставит согласие после 
наступления просрочки. В свою оче-
редь, в рамках секьюритизации по-
тенциальный контрагент должен 
иметь данные об обязательствах и их 
обеспечении до заключения сделки». 
Кроме того, предлагается также рас-
пространить возможность отказаться 
от взаимодействия только с взыскате-
лем — коллекторским агентством — 
и не распространять его на прямые 
банки-кредиторы. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, «Сбербанк мотивировал не-

обходимость данного изменения 
тем, что отказ от общения с взыскате-

лем-банком может ухудшить положе-
ние должника, который не сможет 
получать информацию об актуаль-
ном размере своих обязательств».

Эксперты из числа банкиров раз-
деляют необходимость внесения 
предложенных поправок. По словам 
зампреда правления ОТП-банка Сер-
гея Капустина, после наступления 
просрочки контактность заемщика 
снижается, и получить у него согла-
сие на какое-либо дополнительное 
взаимодействие достаточно сложно. 
«Кроме того, даже если клиент смо-
жет отказаться от общения с коллек-
торами, кредитор должен иметь воз-

можность самостоятельно связывать-
ся с должником и взыскивать долги, 
и было бы странно ограничивать его 
в этом праве»,— уточняет господин 
Капустин.

Коллекторы считают, что законо-
проект нуждается в более значимых 
корректировках. «Даже с учетом по-
правок законопроект в текущем виде 
может оказать негативное влияние 
как на банковский, так и на коллек-
торский рынок,— говорит член сове-
та НАПКА Сергей Шпетер.— Кроме 
того, снижение возможностей по 
взысканию долгов может сказаться 
на ужесточении требований к заем-
щикам банков, а также на удорожа-
нии кредитов». По его словам, прин-
ципиально неправильно давать заем-
щикам право отказа от взаимодейст-
вия с взыскателем, будь то банк или 
коллектор.

Валерия Францева

Взыскание долгов  
обрастает правками
ЦБ и Сбербанк внесли предложения по законопроекту

«Таким исключением может 
быть, например, неправосудность 
решения об отмене, но это неприме-
нимо к Окружному суду Гааги»,— до-
бавляет Сергей Усоскин.

По мнению юристов, больше все-
го шансов добиться исполнения ре-
шения арбитража остается во Фран-
ции. «У французских судов есть пра-
ктика приведения в исполнение ар-
битражных решений, которые были 
отменены за границей»,— рассказы-
вает Андрей Панов. Это подтвержда-
ет и Сергей Усоскин: «Французский 
суд будет сам решать, есть ли основа-
ния для отказа в исполнении, при-
чем не только по вопросу наличия у 
арбитров юрисдикции». Окружной 
суд Гааги не рассматривал другие до-
воды, заявленные Россией, напри-
мер, являлись ли истцы иностран-
ными инвесторами с точки зрения 
ДЭХ, законно ли ими приобретались 

акции, нарушен ли мандат суда уча-
стием помощника арбитров в состав-
лении решения. «Суд не подтвердил 
и не опроверг эти аргументы, что мо-
жет объясняться и простой процессу-
альной экономией, и нежеланием 
предрешать эти вопросы»,— добав-
ляет Сергей Усоскин.

Процессы по размораживанию 
российских активов и об отмене 

уже принятых решений по исполне-
нию вердикта Гаагского арбитража 
могут затянуться. «Вряд ли аресты с 
российского имущества будут сняты 
раньше, чем суды в этих странах 
примут свои решения по заявлени-
ям о признании и приведении в ис-
полнение арбитражных решений 
по делу ЮКОСа»,— говорит госпо-
дин Панов. «Более того, с учетом 
предстоящего обжалования в апел-
ляции, а возможно, и в Верховном 
суде Нидерландов, суды в других 
странах могут решить дождаться 
окончательного решения голланд-
ских судов и приостановить разби-
рательство по вопросу исполне-
ния»,— добавляет Сергей Усоскин. 
Но, подчеркивает Андрей Панов, 
вчерашнее решение «в любом слу-
чае подтверждает отсутствие пред-
взятости у европейских судов по от-
ношению к России».

Анна Занина,  
Андрей Райский

Случай ЮКОСа неарбитрабелен

Видя эти операции, связанные со 
«спящим» счетом, ЦБ рекомендует 
банку не только более пристально 
присмотреться к клиенту, но и блоки-
ровать возможности дистанционного 
банкинга (предварительно предусмо-
трев возможность такого отказа в до-
говорах ДБО). Возобновлять дистан-
ционное обслуживание подозритель-
но «проснувшегося» клиента банкам 
рекомендуется только при личном 
обращении руководства и одновре-
менном обновлении сведений о та-
ком клиенте, включая его владельца 
и бенефициара. Клиент при этом дол-
жен представить в банк документы об 
уплате налогов, уплаченных и исчи-
сленных им в качестве налогового 
агента как минимум за последний от-
четный год (в данном случае фирма 

таким образом, видимо, проверяется 
на ведение реальной деятельности). 
Также требуются выписки с банков-
ских счетов в других банках об оплате 
коммунальных платежей, аренды и 
иных связанных с бизнесом сомни-
тельного клиента платежей. Еще од-
ним условием возобновления опера-
ций по счету является объяснение 
клиентом причин, почему «спящий» 
счет начал активно использоваться, 
которое он должен подкрепить соот-
ветствующими контрактами или дру-
гими документами. Если клиент отка-
зывается содействовать или же его до-
кументы сомнения банка не развеи-
вают, ЦБ рекомендует отказывать в 
проведении операций, а после двух 
отказов (в течение года) — и вовсе рас-
торгать договоры банковского счета.

Антиотмывочные инициативы 
ЦБ банкиры традиционно соглаша-

ются комментировать неофициаль-
но. «Схема, когда недобросовестное 
лицо покупает компанию, которая 
уже существует три-четыре года, и 
потом переводит ее на обслужива-
ние в другой банк для совершения 
незаконных операций, живет не-
сколько лет,— говорит сотрудник 
банка из топ-30.— Возможно, сейчас 
она просто стала более заметной на 
фоне активной борьбы с другими 
схемами». Все описанное в рекомен-
дациях и так должно было бы при-
влечь внимание бдительных банки-
ров, указывают эксперты. «Однако 
описание четкой совокупности при-
знаков, которые помогли бы выя-
вить недобросовестных клиентов, 
лишний раз напомнит банкам об 
осторожности и аккуратности»,— 
считает один из собеседников 

”
Ъ“. 

Ольга Плотонова

ЦБ разбудил банковских клиентов

В начале 2016 года управляющие 
компании заметно увеличили 
объем активов под управлением. 
Как и год назад, рынок довери-
тельного управления рос в зна-
чительной степени благодаря 
пенсионным накоплениям, пе-
речисленным из ПФР в негосу-
дарственные пенсионные фон-
ды. Но в дальнейшем участники 
рынка возлагают большие над-
ежды на розничный сектор и ин-
дивидуальное доверительное 
управление, которые на фоне 
снижающихся депозитных ста-
вок являются альтернативой 
для частных инвесторов.

Национальное рейтинговое агент-
ство (НРА) проанализировало резуль-
таты деятельности крупнейших рос-
сийских управляющих компаний (УК) 
по итогам первого квартала 2016 года. 
Суммарные активы под управлением 
21 компании составили 3,9 трлн руб., 
что на 15% выше результата по итогам 
прошлого года. Стремительнее (на 
33%) активы под управлением росли 
во втором квартале 2015 года на фоне 
размораживания пенсионных нако-
плений, когда на счета негосударст-
венных пенсионных фондов (НПФ) 
поступило более 500 млрд руб. Скачок 
активов в первом квартале 2016 года 
также был во многом обеспечен посту-
плениями пенсионных накоплений. 
В конце марта Пенсионный фонд Рос-
сии (ПФР) перечислил в НПФ 259 млрд 
руб. пенсионных накоплений по ито-
гам переходной кампании за 2015 год. 
Впрочем, в выигрыше, как обычно, 
оказалось ограниченное число управ-
ляющих компаний, которые в рамках 
группы имеют НПФ, вступившие в си-
стему гарантирования прав застрахо-
ванных лиц до 1 января. «Как обычно, 
все сливки собрали кэптивные компа-
нии, которые продолжили аккумули-
ровать пенсионные деньги в руках 
родственных управляющих компа-
ний»,— отмечает гендиректор УК «Ка-
питалъ» Вадим Сосков. По оценкам 
гендиректора «Альфа-Капитала» Ири-
ны Кривошеевой, в такие компании 
могло уйти до 80% всех средств, посту-
пивших в НПФ от ПФР.

Действительно, ряд компаний 
улучшил свои показатели в первую 
очередь благодаря средствам пенси-
онных накоплений, среди них «Про-
грессивные инвестиционные идеи», 
«ЕФГ управление активами», «БИН Фи-
нам Групп». «Увеличение активов в 

первом квартале произошло за счет 
поступивших в управление пенсион-
ных средств»,— подтверждает генди-
ректор УК «БИН Финам Групп» Ирина 
Ашихмина. Впрочем, ряд компаний и 
групп, резко увеличивших активы 
под управлением, привлекали средст-
ва из других источников. Так в груп-
пах управляющих компаний «Капи-
талъ» и «Регион» увеличению активов 
способствовало и поступление 
средств военной ипотеки. По словам 
руководителя ФГКУ «Росвоенипотека» 
Владимира Шумилина, в первом квар-
тале в вышеперечисленные компа-
нии, а также в УК «Открытие» было пе-
редано в управление по 16,5 млрд руб. 
каждой. По словам Вадима Соскова, 
эти средства в основном и обеспечили 
высокие показатели компании по ито-
гам квартала. По словам руководителя 
направления управления активами 
ГК «Регион» Андрея Жуйкова, приток 
денежных средств произошел за счет 
«привлечения новых клиентов и уве-
личения объемов от существующих 
клиентов, которые удовлетворены ка-
чеством нашего управления». В акти-
вах под управлением этих компаний 
традиционна высока доля закрытых 
паевых фондов и средств корпоратив-
ных инвесторов. Впрочем, в данных 
НРА эти доли не выделяются.

Пенсионные деньги остаются для 
управляющих ключевым источником 
прироста активов, однако до конца го-

да их влияние снизится. «НПФ еще бу-
дут получать деньги, но в меньшем 
объеме. Поэтому влияние остальных 
сегментов бизнеса, розничного секто-
ра и индивидуального доверительно-
го управления для крупных клиентов 
усилится»,— считает гендиректор 
«ТКБ Инвестмент Партнерс» Влади-
мир Кириллов. На развитие этих сег-
ментов делают упор и компании, у ко-
торых в последние годы доля пенси-
онных средств под управлением суще-
ственно выросла, в частности в «Сбер-
банк Управление активами». «Ключе-
вым критерием своего роста мы счита-
ем рост выручки, а не активов и в этом 
плане прилагаем усилия к развитию 
розничных продаж, так как эти акти-
вы существенно более маржиналь-
ны»,— отмечает управляющий дирек-
тор управляющей компании Василий 
Илларионов. Такая ситуация, оцени-
вают участники рынка доверительно-
го управления, во многом может при-
вести к повторению ситуации прош-
лого года, когда в его первой половине 
активы росли за счет пенсионных де-
нег, а во второй на первое место выш-
ли розница и индивидуальное дове-
рительное управление. «Повторению 
ситуации будут способствовать ожида-
ния дальнейшего снижения ключе-
вой ставки, а также сохраняющийся 
аппетит к риску на мировых площад-
ках»,— считает Ирина Кривошеева.

Виталий Гайдаев

Управляющие компании начали год с НПФ
Частных инвесторов оставили на вторую половину

с1

с7

Его поздравляет журналист и телеведущий Леонид 
 Парфенов:
— Дорогой Михаил! Рад, что 

”
Ъ“ предложил мне поздра-

вить тебя, ярчайшего из русских евреев! Я совсем не 
знаю Фридмана-бизнесмена, зато за годы общения убе-
дился, что в своих гуманитарных интересах ты широк, 
серьезен, пристрастен и пытлив. Желаю, чтобы львов-

ские джазовые фестивали, мировые оперные постанов-
ки, романы «Большой книги», проекты еврейских куль-
турных фондов, меню рыбных ресторанов, походы по 
горам и пустыням и впредь поддерживали то завидное 
состояние жизненной гармонии, которое тебя всегда от-
личает. С днем рождения!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 52 года председателю  
наблюдательного совета консорциума «Альфа-групп» 
Михаилу Фридману

ДНИ РОЖДЕНИЯ

889,2 миллиарда рублей  
составил объем просроченной задолженно-
сти физлиц перед банками, по данным ЦБ, 
на 1 апреля 2016 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Крупнейшие управляющие компании (по итогам первого квартала 2016 года)
Место Название Активы  

под управление 
(млрд руб.)

Изм.  
с начала года 
(млрд руб.)

1 «Лидер» 395,3 18,4
2 Компании бизнеса «Сбербанк Управление активами» 351,5 40,3
3 Компании «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 335,3 20,0
4 Группа управляющих компаний «Регион» 326,6 111,1
5 «ТКБ БНП Инвестмент Партнерс» 293,6 17,9
6 Группа «Капиталъ Управление активами» 266,6 56,0
7 «Прогрессивные инвестиционные идеи» 244,8 110,5
8 Группа «ИДжи Кэпитал Партнерс» 219,5 4,3
9 «Трансфингруп» 199,5 11,7
10 «Управление сбережениями» 197,2 16,2
11 «ЕФГ управление активами» 176,6 66,3
12 Группа Газпромбанка 163,5 -12,7
13 «Альфа-Капитал» 153,0 3,0
14 «БИН Финам Групп» 109,3 57,3
15 «Эверест Эссет Менеджмент» 98,6 -1,1
16 Группа компаний ТРИНФИКО 74,70 -7,6
17 «Ак Барс Капитал» 74,06 -1,5
18 «Ронин Траст» 67,86 4,2
19 «РСХБ Управление активами» 56,03 5,7
20 «Свиньин и партнеры» 48,04 0,5

По данным Национального рейтингового агентства.

ЦИТАТА

Мне кажется, это решение  
показывает, что суды не имеют 
политической ангажированности
— Алексей Кудрин,
экс-министр финансов РФ
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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деловые новости

Против мер поддержки проблемной 
энергокомпании «Квадра», подкон-
трольной ОНЭКСИМу Михаила Прохо-
рова, выступили другие владельцы те-
пловой генерации. Они попросили 
правительство не снижать искусствен-
но цену на мощность после 2019 года: 
это предложил «Совет рынка» как один 
из способов компенсировать потреби-
телям отказ от штрафов в 6 млрд руб., 
начисленных «Квадре». Инвесторы уве-
рены, что корректировка противоре-
чит стратегическим целям рыночного 
отбора мощности. Эксперты полагают, 
что, скорее всего, генераторы боятся 
прецедента вмешательства государства 
в правила рынка.

Производители электроэнергии выступи-
ли против корректировок долгосрочного 
конкурентного отбора мощности (КОМ) с 
2020 года в пользу энергокомпании «Квадра» 
и потребителей. Директор ассоциации «Со-
вет производителей энергии» (СПЭ) Игорь 
Миронов 18 апреля попросил вице-премьера 
Аркадия Дворковича (копия письма есть у 

”
Ъ“) не рассматривать соответствующие пред-

ложения «Совета рынка», в начале месяца на-
правленные вице-премьеру. Это часть мер по 
сохранению финансовой устойчивости «Ква-
дры»: «Совет рынка» предлагал при отмене 
договора на поставку мощности (ДПМ) на но-
вый блок Курской ТЭЦ-1 «Квадры» не учиты-
вать это сокращение предложения в отборе 
мощности. Сегодня конструкцию отмены 
штрафов по ДПМ для «Квадры» планирует об-
судить набсовет «Совета рынка», рассказали 
источники 

”
Ъ“. Компания должна потребите-

лям около 3,6 млрд руб. штрафов за задержку 
ввода новых блоков, еще 2,8 млрд руб.— 
эмиссионный штраф.

Как сообщал 
”
Ъ“ 11 апреля, отмена или пе-

ренос на 2022 год штрафов на энергорынке — 
одно из условий кредиторов «Квадры» Сбер-
банка и Газпромбанка для финансирования 
достройки оставшихся ДПМ (требуется около 
10 млрд руб.). Но об отмене штрафов надо до-
говориться с потребителями, а об отмене кур-
ского ДПМ — и с поставщиками мощности, 
отмечает источник 

”
Ъ“.

«Совет рынка» писал, что на отмену штра-
фов «Квадры» при отказе лишь от курского 
ДПМ не готовы потребители. Они получат вы-
году от неоплаты мощности, но это частично 
нивелируется ростом цены в будущем из-за 
снижения предложения на 107 МВт. По расче-
там, в 2020–2030 годах из-за этого потребите-
ли доплатят 3,35 млрд руб. Чтобы избежать 
этого, «Совет рынка» предложил корректиро-
вать параметры отбора с 2020 года, снизив це-
ны в точках спроса на 250 руб. за МВт в месяц. 
На долгосрочном КОМ мощность в 2019 году 
стоила 110,5 тыс. руб. за МВт в месяц в первой 
ценовой зоне. Точки спроса на 2020 год пока 
не заданы. В «Совете рынка» подчеркнули, что 
расчеты сделаны по поручению Аркадия 
Дворковича, один из вариантов — создать ус-
ловия, при которых потребители не почувст-
вуют эффект от исключения Курской ТЭЦ-1 из 
объема предложения.

По мнению «Совета рынка», корректиров-
ка не должна затронуть других поставщиков, 
цена для них будет одинаковой как при нали-
чии ДПМ Курской ТЭЦ-1, так и без него. Но по 
мнению СПЭ, корректировка ведет к негатив-

ным последствиям для рыночных отноше-
ний: долгосрочный КОМ с 2016 года работает 
на создание стабильных и прозрачных пра-
вил, ценовые параметры (задаются государст-
вом) должны стимулировать вывод лишних 
мощностей. А «Совет рынка» предлагает ре-
шить за счет снижения цен «частную задачу», 
что нарушает эти принципы. В результате, 
считает СПЭ, у генкомпаний не будет стимула 
выводить избыток мощности, поскольку це-
новые преимущества можно нивелировать 
пересмотром параметров КОМ. В Минэконо-
мики также сочли предложение «Совета рын-
ка» дискриминационным по отношению к 
другим генкомпаниям. Представители «Ква-
дры» и Аркадия Дворковича отказались от 
комментариев.

В ассоциации «Сообщество потребителей 
энергии» идеи «Совета рынка» о сохранении 
цены КОМ сочли шагом «в правильном на-
правлении». Генераторы для получения жела-
емой цены КОМ в 2020 году могут сократить 
объем избыточной мощности, подчеркивают 
там. По оценкам «Совета рынка», отказ от ДПМ 
«Квадры» плюс корректировка КОМ компен-
сирует потребителям неоплаченные штрафы 
«Квадры», но те не уверены, что меры учиты-
вают все обязательства генкомпании. По мне-
нию Федора Корначева из Райффайзенбанка, 
спор о корректировке принципиален для ген-
компаний, они хотят избежать риска вмеша-
тельства государства в модель КОМ в будущем. 
Доля курского ДПМ в КОМ ничтожно мала, 
при изменении ценовых параметров генком-
пании недополучат 300–350 млн руб. в год, це-
на на мощность снизится примерно на 0,23%.

Анастасия Фомичева

Генераторы против спасения «Квадры» вручную
Они боятся прецедента коррекции правил рынка

Несмотря на сокращение табачного 
рынка, ГК «Мегаполис», которая являет-
ся в России единственным дистрибуто-
ром JTI, Philip Morris и Imperial Tobacco, 
смогла в прошлом году увеличить вы-
ручку от продаж сигарет на 15,4%. Это 
стало возможным за счет роста стоимо-
сти табачной продукции. Выручка ди-
стрибутора от продаж других товаров — 
пива, чая, батареек и презервативов — 
осталась практически без изменений.

Общая выручка дистрибутора «Мегаполис» 
в 2015 году составила 580,14 млрд руб., что на 
14,4% больше, чем было в 2014 году. Такие дан-
ные содержатся в имеющейся у 

”
Ъ“ годовой 

отчетности голландской Megapolis Distribu-
tion B.V., головной структуры АО «ТК 

”
Мегапо-

лис“». Также у компании выросла чистая при-
быль — с 12,69 млрд до 13,68 млрд руб. и EBIT-
DA — с 18,84 млрд до 20,11 млрд руб.

Основной объем выручки «Мегаполису» 
традиционно приносит торговля сигарета-
ми: их доля в обороте, как сообщается в от-
четности, увеличилась за год с 92% до 93%. В 
деньгах рост составил 15,4%, до 538,65 млрд 
руб. При этом компания сообщает, что в на-
туральном выражении табачный рынок в 

2015 году сократился на 7%. В феврале табач-
ные компании Philip Morris International 
(PMI) и JTI в своих отчетах оценивали паде-
ние рынка в 6,2% и 6,3% соответственно. 
Прошлогодний объем рынка, по данным 
PMI, составил 294,5 млрд сигарет.

Финансовый директор «Мегаполиса» 
Александр Огнев рост денежного оборота от 
продаж сигарет объясняет увеличением ак-
циза, который включен в структуру выруч-
ки, а также общей индексацией цен на табач-
ную продукцию. В 2015 году правительство 
существенно повысило адвалорную часть та-
бачного акциза — с 8,5% от розничной стои-
мости сигарет до 11% (с этого года адвалор-
ная часть увеличилась до 12%). По данным 
PMI, которые компания опубликовала во 
вторник, за последний год цены на сигареты 
в России выросли в среднем на 23%.

Основным собственником «Мегаполиса» 
является Игорь Кесаев, чье состояние в 2016 
году Forbes оценил в $2,4 млрд (35-е место в 
рейтинге российских миллиардеров). Вла-
дельцами 40% дистрибутора на паритетной 
основе являются структуры табачных гиган-
тов JTI (сигареты Winston, Sobranie) и PMI 
(Marlboro, Parliament), которые приобрели 

эту долю в декабре 2013 года, заплатив за нее 
в равных долях $1,5 млрд. Кроме продукции 
этих компаний «Мегаполис» также является 
единственным дистрибутором сигарет 
Imperial Tobacco (Davidoff, R1). Согласно 
имеющимся у 

”
Ъ“ данным Nielsen, продук-

ция всех трех табачных компаний в 2015 го-
ду в натуральном выражении занимала 
68,3% российского рынка.

Остальные 7% оборота «Мегаполиса» при-
шлись на продажу других товаров, в числе 
которых пиво компании «Балтика», чай 
Dilmah, энергетики Red Bull, а также зажи-
галки, батарейки и презервативы. За прош-
лый год выручка этого сегмента показала 
незначительный рост в 3,5%, составив 
41,49 млрд руб. По словам господина Огне-
ва, на нетабачную выручку оказывала влия-
ние текущая экономическая ситуация, а 
также сокращение пивного рынка. По дан-
ным «Балтики», в 2015 году рынок пива в 
России упал на 10%, до 698 млн дал. Как от-
мечали в компании, прошлогодний уро-
вень потребления пива был самым низким 
за последние 12 лет — 50 л на душу населе-
ния (в 2007–2008 годах он был 77 л). 

Олег Трутнев

Сигареты держат оборот
«Мегаполис» увеличил выручку на падающем рынке

Еврокомиссия обвинила Google в злоу-
потреблении доминирующим положе-
нием на рынке операционных систем 
для смартфонов и в нарушении конку-
ренции на рынке приложений для опе-
рационной системы Android. Если выво-
ды Еврокомиссии подтвердятся, то аме-
риканской корпорации грозит штраф 
до $7,4 млрд. Аналогичные претензии 
в России к Google уже выдвинула Феде-
ральная антимонопольная служба (ФАС).

Еврокомиссия обвинила Google в злоупо-
треблении доминирующим положением на 
рынке операционных систем (ОС) для смарт-
фонов и в нарушении конкуренции на рын-
ке приложений для мобильной ОС Android, 
следует из официального сообщения Евро-
комиссии. «Сектор мобильного интернета 
становится все более важным для потребите-
лей и бизнесов в Европе. Мы полагаем, что 
действия Google нарушают антимонополь-
ные правила ЕС, лишают потребителей бо-
лее широкого выбора мобильных приложе-
ний и услуг и препятствуют росту иннова-
ций на других рынках»,— приводятся в со-
общении слова еврокомиссара по антимо-
нопольным вопросам Маргрете Вестагер.

Около 80% мобильных устройств как в Ев-
ропе, так и по всему миру работают на базе 
Android, их количество в будущем будет 
только увеличиваться. Претензии Евроко-
миссии, инициировавшей это разбиратель-
ство в апреле 2015 года, сводятся к трем мо-
ментам. Во-первых, Google требует от произ-
водителей предустанавливать на устройства 
на базе Android свой поисковик и браузер 
Chrome, они выбираются по умолчанию 
или являются единственным возможным ва-
риантом. Во-вторых, заставляет производи-
телей отказываться от продаж смартфонов и 
планшетов, действующих на базе конкури-
рующих ОС. В-третьих, Google финансово 
стимулирует вендоров и операторов сотовой 
связи предустанавливать собственный пои-
сковик на их устройствах.

Такие бизнес-практики лишают потреби-
телей широты выбора мобильных приложе-
ний и услуг и создают препятствия для инно-
ваций, убеждены чиновники. Ранее, в поне-
дельник, госпожа Вестагер заявила, что 
Google грозит штраф до $7,4 млрд, или 10% от 
доходов за 2015 год, если комиссия ЕС смо-
жет доказать нарушения. «Мы будем рады со-
трудничать с Еврокомиссией и продемон-
стрировать, что Android стимулирует конку-
ренцию и дает широкие возможности поль-
зователям»,— заявил вчера старший вице-
президент и главный юрисконсульт Google 
Кент Волкер.

«Решение Еврокомиссии во многом со-
звучно решению ФАС и показывает, что это 

стандартная практика рынка без какой-ли-
бо политической подоплеки»,— считает 
интернет-омбудсмен Дмитрий Мариничев. 
В Европе большое внимание уделяется то-
му, что Google задерживает развитие инно-
ваций, обращает внимание начальник 
управления информационных технологий 
ФАС Владимир Кудрявцев. «У нас другая си-
туация: хоть здесь Google и ведет себя точно 
так же, у нее есть сильный локальный кон-
курент — и неважно, отечественный он 
или нет»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Кудряв-

цев. По оценке LiveInternet, в марте 2016 го-
да доля Google на российском рынке пои-
ска на мобильных устройствах составила 
56%, «Яндекса» — 42,6%.

В феврале 2015 года «Яндекс» обратился с 
жалобой на Google в ФАС с обвинениями, ана-
логичными тем, которые позже были направ-
лены в Еврокомиссию. В октябре 2015 года 
ФАС признала Google виновной в нарушении 
закона о конкуренции при продвижении сер-
висов Google Play, Google Maps, YouTube для 
Android и потребовала устранить злоупотре-
бления доминирующим положением. Впро-
чем, Google продолжает оспаривать решение 
ФАС: компания подала апелляцию на реше-
ние Арбитражного суда Москвы, который 
поддержал решение антимонопольной служ-
бы. «Косвенно решение Еврокомиссии может 
скорректировать позицию суда с точки зре-
ния необходимости более существенного 
обоснования той или иной позиции. Но пря-
мо применять это решение суд не будет, юри-
дически это невозможно»,— рассуждает парт-
нер адвокатского бюро «S&K Вертикаль» Анд-
рей Миконин. «Мы поддерживаем направле-
ние официальных обвинений со стороны Ев-
рокомиссии и считаем, что дальнейшее рас-
смотрение этого дела будет иметь важное зна-
чение для формирования честных правил ра-
боты на глобальном уровне и на многих ло-
кальных рынках»,— заявили вчера в пресс-
службе «Яндекса».

Роман Рожков

Связанные одной сетью
Еврокомиссия признала Google навязывающей  
свои сервисы вендорам и пользователям

Минстрой предложил ввести 
минимальные и максималь-
ные требования к уставному 
капиталу застройщиков жи-
лья, привлекающих средства 
дольщиков. Компании, про-
давшие до 1,5 тыс. кв. м, 
должны будут иметь 2,5 млн 
руб. капитала, а те, кто реали-
зовал более 500 тыс. кв. м,— 
не менее 1,5 млрд руб. Чинов-
ники рассчитывают достичь 
компромисса с девелопера-
ми, раскритиковавшими 
первоначальную идею обя-
зать их иметь собственный 
капитал в размере 1 млрд 
руб. независимо от объема 
строительства. Но теперь не-
довольны московские влас-
ти: по их мнению, предлагае-
мая схема приведет к появле-
нию финансово неустойчи-
вых компаний.

Минстрой сформулировал но-
вые требования к уставному ка-
питалу застройщиков жилья, 
привлекающих средства доль-
щиков. Изменения будут внесе-
ны как поправки в 214-й феде-
ральный закон, регулирующий 
взаимоотношения девелоперов с 
соинвесторами. Об этом сооб-
щил директор департамента жи-
лищной политики министерства 
Никита Стасишин на ежегодной 
конференции «Девелопмент: точ-
ки изменений», организованной 

”
Ъ“. По его словам, если компа-

ния реализовала по договорам 

долевого участия (ДДУ) до 1,5 тыс. 
кв. м, то минимальный размер 
ее уставного капитала должен 
быть не менее 2,5 млн руб. Мак-
симальные требования к устав-
ному капиталу составляют 
1,5  млрд руб., при условии что за-
стройщик намерен продать со-
инвесторам более 500 тыс. кв. м 
(см. подробнее таблицу). По рас-
четам Минстроя, уставный капи-
тал составит в среднем около 3% 
от объема привлекаемых за-
стройщиком средств дольщиков. 
Господин Стасишин рассчитыва-
ет, что все поправки Госдума при-
мет до конца весенней сессии. 
«Но новшества будут внедрены 
не сразу. Возможно, потребуется 
переходный период»,— доба-
вил чиновник. Поправки в 214-
ФЗ потребовались, после того как 
банкротство СУ-155 — крупней-
шего в стране застройщика — 

вызвало риски появления но-
вых обманутых дольщиков.

Власти вынуждены были со-
гласиться на такую дифференци-
ацию, поскольку озвученное ра-
нее другое предложение — сум-
ма собственного капитала за-
стройщика должна составлять не 
менее 1 млрд руб., или до 5% от 
стоимости возводимого жилья,— 
вызвало резкую критику со сто-
роны девелоперов и региональ-
ных чиновников. Так, ранее со-
ветник губернатора Калинин-
градской области Михаил Викто-
ров заявлял 

”
Ъ“, что в его регионе 

при таких требованиях с рынка 
уйдет половина застройщиков. 
Застройщики в свою очередь 
предрекали агрессивную консо-
лидацию рынка и сокращение 
конкуренции. «Мы проанализи-
ровали статистику выдачи разре-
шений на строительство и сфор-
мулировали требования так, что-
бы им могло соответствовать мак-
симальное количество застрой-
щиков»,— объяснил причину 
компромисса Никита Стасишин.

Но теперь новые поправки к 
214-ФЗ не нравятся властям Мо-
сквы, где один из самых крупных 
рынков первичного жилья. «Мы 
категорически против исключе-
ния из поправок (к закону.— 

”
Ъ“) 

пункта о размере собственных 
средств — это приведет к появле-
нию неустойчивых компаний»,— 
заявил «Интерфаксу» глава Мо-
скомстройинвеста Константин 

Тимофеев. Девелоперы же, напро-
тив, поддерживают новое предло-
жение Минстроя. Эта мера разум-
на, считают исполнительный ди-
ректор ГК МИЦ Даромир Обуха-
нич и президент «Гранеля» Иль-
шат Нигматуллин. «Осталось по-
нять, будут ли распространяться 
эти требования на отдельные юр-
лица или суммироваться для 
группы компаний»,— добавляет 
господин Обуханич. В Минстрое 
заявили, что требования распро-
страняются на ту компанию, кото-
рая заключает ДДУ, независимо от 
юридической структуры. «У нас 
оборот в три-четыре раза превы-
шает сумму, необходимую для 
внесения в уставный капитал»,— 
поясняет господин Нигматуллин. 
Другой топ-менеджер одной из 
московских строительных ком-
паний надеется, что оговаривае-
мая сумма уставного капитала не 
будет замораживаться и эти сред-
ства возможно использовать в де-
ятельности компании.

Между тем старший юрист ад-
вокатского бюро А2 Мария Поно-
марева отмечает, что требования 
Минстроя не учитывают риски, 
связанные со строительством и 
продажей жилья жилищно-стро-
ительными кооперативами. По 
оценке участников рынка, более 
90% проблемных покупателей 
жилья приобретали его именно 
по такой схеме.

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Застройщиков поделили по статусу
Интересы дольщиков защитили капиталом

По оценкам, для узкофю-
зеляжного самолета потре-
буется четыре камеры, для 
широкофюзеляжного — во-
семь. Для этого придется до-
рабатывать суда, но нет тре-
бований к оборудованию, 
сертификации, самого обо-
рудования и инфраструкту-
ры, способной принимать 
сигнал с самолета. Затраты 
на приобретение, установку 
оборудования (включая со-
гласование изменения кон-
струкции с разработчиком и 
властями страны регистра-
ции самолета) оценены от 
$175 тыс. до $500 тыс. на са-
молет. Кроме того, измене-
ния конструкции придется 
согласовывать с лизингода-
телем, который вправе в не-
которых случаях расторг-
нуть договор.

Авиакомпании также 
опасаются, что сходные тре-
бования попадут и в поправ-
ки к закону о ТБ, которые 
предлагает Минтранс (они 
согласованы с МВД и ФСБ). 
Вчера в силовых структурах 
отказались от комментари-
ев, в Минтрансе 

”
Ъ“ не отве-

тили. В Минэкономики 
”
Ъ“ 

заявили, что вопрос обеспе-
чения ТБ неоднократно про-
рабатывался, он поддержи-
вается, если требования «со-
поставимы с финансовыми 
возможностями участников 
процесса». Минэкономики 
уже выдало два отрицатель-
ных заключения для проек-
та поправок, они пока не 
приняты правительством. В 
презентации к заседанию в 
РСПП предлагалось вообще 

вывести воздушные суда из-
под действия закона о ТБ, 
приостановить принятие 
поправок. В то же время, го-
ворится в презентации, сис-
тему видеонаблюдения на 
борту воздушного судна сле-
дует легализовать, внеся до-

полнения в акт Междуна-
родной организации гра-
жданской авиации (ICAO).

Источник 
”
Ъ“, близкий к 

совету директоров «Аэрофло-
та», сообщил, что компании 
известно о внесении измене-
ний в законодательство о ТБ, 
связанных с установкой ви-
деонаблюдения. «Но предла-
гаемое решение — нерабочее 
и неконструктивное»,— счи-
тает он, так как для его выпол-
нения потребуются колос-
сальные затраты как на обо-
рудование, так и на передачу 

данных через спутник. Един-
ственным способом покрыть 
их будет повышение стоимо-
сти билетов. Собеседник 

”
Ъ“ 

отметил, что такая практика 
не применяется зарубежны-
ми авиакомпаниями.

В середине 2014 года Рос-
транснадзор уже предлагал 
оснащать кабины пилотов и 
тренажеров видеорегистра-
торами, но в итоге закон не 
был принят из-за опасений 
остановки полетов. Член ко-
митета Госдумы по обороне 
Максим Шингаркин пояс-
нил 

”
Ъ“, что сложившаяся 

ситуация порождает серьез-
ную правовую коллизию. «В 
формулировке об акте неза-
конного вмешательства, 
прописанной в законе о ТБ, 
внесена категория 

”
те-

ракт“»,— говорит он. Но за-
конодательством предусмо-
трено, что обязанность про-
тиводействия терроризму 
«вменена только государст-
венным должностным ли-
цам», и принуждать частных 
лиц — пилотов — к обеспе-
чению ТБ и фактически про-
тиводействовать террориз-
му «некорректно». Депутат 
заметил, что противодейст-
вовать терактам следует до 
их начала, а не во время их 
совершения, экономика за-
интересована в финансиро-
вании работы спецслужб, 
которые уполномочены пре-
секать такие действия. Ина-
че экономическая деятель-
ность предприятий допол-
няется обязанностью бо-
роться с терроризмом за 
коммерческий счет, отметил 
господин Шингаркин.

Елизавета Кузнецова

Безопасность  
влетит в копеечку
с1

56 процентов
составляла в марте  
этого года доля Google 
на российском рынке 
 поиска на мобильных 
устройствах (оценка 
LiveInternet)

Что требуется от застройщиков 
Максимальная Минимальный  
площадь долевого размер уставного  
строительства капитала застройщика  
(в тыс. кв. м) (в млн руб.)
1,5 2,5

2,5 4

10 15

25 40

50 80

100 150

250 400

500 800

Более 500 1500

Источник: Минстрой России 

ЦИТАТА

Надежная аэронавигация, 
качественный техниче-
ский сервис, квалифика-
ция  экипажей — это, 
 безусловно, безопасность 
полетов и та сфера, 
где псевдоэкономия 
 недопустима,  поэтому 
это лучшее конкурентное 
 преимущество для любой 
авиакомпании
— Дмитрий Медведев,
премьер РФ,  
21 ноября 2013 года
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В Большом театре прошла одна из самых 
долгожданных оперных премьер сезона — 
комический шедевр эпохи бельканто «Дон 
Паскуале». Гаэтано Доницетти в режис-
серской интерпретации Тимофея Куляби-
на (дирижер-постановщик Михал Клау-
за, сценограф Олег Головко, художник по 
костюмам Галя Солодовникова), вопреки 
возможным ожиданиям, оказался полно-
стью лишенным радикализма. К умному и 
невеселому размышлению о трудностях 
комизма на современной оперной сцене 
прислушивалась ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Текущий оперный сезон богат на важные 
события, но с новым «Доном Паскуале» Тимо-
фея Кулябина на сцене Большого были свя-
заны особенные ожидания. Не первый раз 
в оперу приходит драматический режиссер, 
что всегда немного нервирует оперную ауди-
торию, но довольно давно на эту территорию 
не заходил режиссер совсем нового поколе-
ния. К тому же Кулябин — не только один из 
лидеров нового драматического театра, но и 
автор самого знаменитого российского опер-
ного спектакля последнего десятилетия: ново-
сибирский «Тангейзер» мало кто видел, но все, 
кажется, знают, что не смотревшие постанов-
ку верующие были оскорблены, из-за чего был 
снят с должности директор театра Борис Ме-
здрич, героически защищавший не просто ка-
чественную продукцию собственного театра, 
но и вообще свободу интерпретации. Пример-
но тогда же стало известно о приглашении Ку-
лябина для постановки в Большой театр, хотя 
его переговоры с директором Большого Вла-
димиром Уриным начались задолго до этого.

Теперь посторонняя публика могла ждать 
от «Дона Паскуале» ниспровержения основ, 
но, во-первых, Кулябин вообще не принад-
лежит к тому типу режиссеров, который за-
нят спором с традицией, во-вторых, даже из 
немногочисленных интервью было ясно, 
что ничего сокрушительного по отношению 
к жемчужине бельканто в спектакле не пла-
нируется.

«Дон Паскуале», однако, получился все-та-
ки неожиданным и нетрадиционным. Самое 
главное, что в новой сценической версии по-
следней комедии Доницетти (она наследует 
традициям комедии dell’arte, полна очарова-
тельной музыки, легкого дыхания и предска-
зуемо забавных ситуаций) не нашлось места 
дежурному комизму. И если у Доницетти все 
персонажи абстрактны (старый глупец, моло-
дой любовник, субретка, плут), то у Кулябина 
они становятся реальными героями квазиреа-
листичной истории про Президента вымыш-
ленного Римского университета (пока звучит 
увертюра, нам показывают кино о его жиз-

ни и подвигах, так становится понятно, поче-
му он такой странный человек), про его окру-
жение, про некое юбилейное торжество и ро-
зыгрыш, поводом для которого становится не 
только собственный идиотизм главного ге-

роя, но и вообще конфликт поколений. Но-
вый сюжет непринужденно накладывается 
на доницеттиевский контур, ничего в нем не 
ломая и не скрывая. Постановщики больше, 
чем это принято, обращают внимание на то 
обстоятельство, что в образе полоумного ста-
рикашки Доницетти видит едва ли не себя, по 
крайней мере сочувствие герою определенно 
слышно в музыке, когда буффонные скоро-
говорки отступают и партитуру вдруг напол-

няет нежная и горькая печаль. Михал Клауза 
вслед за постановщиками доносит партитуру 
Доницетти тщательно, дотошно и несколько 
гиперреалистично. Хотя оркестр в премьер-
ный вечер не в каждый момент звучал совер-
шенно, в целом баланс и качество подкрепля-
ли характер замысла.

Все действие нового «Дона Паскуале» про-
исходит в величественном университетском 
интерьере, где красота обыденна, а у стен есть 
уши и глаза (за героями ежеминутно кто-то на-
блюдает, вообще много важного происходит 
между прихотливо придуманными немыми 
персонажами, которыми густо населена эта 
история). Только однажды зритель оказывает-
ся в другом месте: это комната Норины, тем-
пераментной юной тусовщицы, полностью 
собранная из традиционных икейских ве-
щей — от мебели до игрушек, с большим пор-
третом Курта Кобейна на фанерной стенке. 
Можно усмотреть легкое несоответствие ко-
бейновского портрета шелковому халату ге-
роини, скрашивающей будни шампанским, 
но оно, наверное, непринципиально. Даже 
комната появляется на легкой платформе, не 
скрывая полностью тяжеловесного римского 
великолепия.

На его темном, давящем фоне практиче-
ски все персонажи оказываются довольно 
противными людьми — Дон Паскуале (актер-
ски гипертрофированно комичный Джован-
ни Фурланетто звучит не слишком ярко, одна-
ко козыряет образцовым буффонным стилем) 
ожидаемо смешон и жалок. Но и племянник 
Эрнесто (крепкий тенор Сельсо Альбело) не 
ангел — как минимум он, кажется, непрохо-
димо туп. И милая Норина (блестящая игра и 
хорошая вокальная отделка сложной партии 
у Венеры Гимадиевой) не так мила, как могла 
бы казаться, и довести старика до бешенства 
у нее получается с подозрительной легкостью 
и естественностью. Единственный, кто тут ка-
жется симпатичным,— главный плут доктор 
Малатеста, по крайней мере Игорь Головатен-
ко в премьерном составе обезоруживает пу-
блику ласковым обаянием, к тому же старате-
лен в скороговорках.

Вся эта сомнительная компания разыгры-
вает не слишком веселую ситуацию конфлик-
та поколений и социальных положений, в ко-
торой жесткости и мрачности заметно боль-
ше, чем юмористического очарования. Ста-
рый мир социальных иерархий, потертых 
портфелей, униформ и образовательных стан-
дартов, как это бывает с современными горо-
жанами в праздник, надевает на себя смеш-
ные ушки и рожки, но смотреть на то, как но-
вый мир свободы и гламура смеется над ним, 
не гомерически весело. Лаконичные фанта-

зийные трюки, скупо вставленные в дейст-
вие, только подчеркивают общую драматур-
гическую горечь спектакля. Публика в зале то 
и дело рискует почувствовать всех этих геро-
ев и их поведение намного ближе к себе и род-
нее, чем она может позволить себе запросто 
над ними посмеяться. Поэтому даже особен-
но ироничные сцены третьего акта сопрово-
ждают лишь сдержанные смешки.

Постановщики сообщают опере тщатель-
ное в деталях и ясное в целом драматическое 
измерение, что добавляет ее звучанию допол-
нительный объем, хотя от этого спектакль и 
не становится комедией. Комедийность пред-
стает скорее качественно выстроенной рам-
кой, внутри которой веет невеселый ветер. 
Действительно, какие тут комедии, когда уже 
совсем никому не смешно.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Смешное спелось с невеселым
«Дон Паскуале» Доницетти в постановке Тимофея Кулябина в Большом театре
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В прокат вышел «Экипаж» Николая Лебедева. 
 Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

По традиции каждый год Париж-
ская опера предоставляет сце-
ну ученикам Ecole de danse — бу-
дущим артистам труппы. В новой 
программе три балета: «Консер-
ватория» Августа Бурнонвиля, 
«Бродячие комедианты» Ролана 
Пети и «Световая ловушка» Джо-
на Тараса. Из Парижа — МАРИЯ 
СИДЕЛЬНИКОВА.

Мировая репутация Париж-
ской оперы держится не только и 
не столько на солистах, сколько на 
прославленном французском сти-
ле. Его гарантом вот уже три ве-
ка выступает старейшая балетная 
школа мира — Ecole de danse, и по-
чти вся труппа состоит из ее вы-
пускников. На школьный конкурс 
ежегодно подают заявки более пя-
тисот детей от восьми лет — прохо-
дят его не более сорока. К шестому 
году обучения остается человек две-
надцать, в труппу попадают в луч-
шем случае четверо, и для большин-
ства «крысят» ежегодный спектакль 
Ecole de danse едва ли не единствен-
ная возможность оказаться на сце-
не Парижской оперы.

У школы собственный репертуар. 
В этом году директор и бывшая эту-
аль Парижской оперы Элизабет Пла-
тель составила программу так, чтобы 
каждый из трех спектаклей показы-
вал разные грани дарования ее уче-
ников: балетный академизм, актер-
ское мастерство и виртуозность.

«Консерваторию» на музыку 
Хольгера Симона Паулли отец дат-
ского балета Август Бурнонвиль со-
чинил в 1820 году под впечатлени-
ем от балета французского: отец от-
правил его в Париж оттачивать ма-
стерство. Двухактный балет-воде-
виль имел подзаголовок «Сватовст-
во по газете» и рассказывал о любов-
ных интрижках педагога. Декора-
ции выглядят как ожившая карти-
на Эдгара Дега: балетный станок по 
периметру сцены, ученицы в белос-
нежных «шопеновских» пачках и с 
черными бархотками вокруг шеи, 
учитель с тростью и скрипач — фор-
тепиано в балетном зале появится 
гораздо позже. Сегодня чаще всего 
исполняют именно этот отрывок из 
«Консерватории» — сцену класса, в 
которой собраны все разделы балет-
ного ремесла. Позиции ног точны, 
позы изящны, линии арабесков кра-

сивы, ноги быстро переключаются с 
кошачьих глиссад на стальные бри-
зе. В отличие от московской, париж-
ская школа не гонится за техникой, 
она вся на полутонах: на пуанты 
ученики приучены не вскакивать, 
а вкусно и плавно подниматься че-
рез полупальцы, вместо задранно-
го пассе — аккуратное ку-де-пье, ко-
торым так восхищался Бурнонвиль, 
а там, где есть время на три тура, 
французы сделают один, но с таким 
апломбом, что прикажи ученику за-
мереть — он будет стоять на одной 
ноге хоть до завтра. Но все эти ню-
ансы сегодняшние «крысята», осо-
бенно те, кто постарше, проговари-
вают как должное, без особого сма-
ка и удовольствия.

Живее школьники выглядели в 
«Бродячих комедиантах» (1945) — 
одном из первых балетов Ролана 
Пети на музыку Анри Соге. В про-
стую человеческую историю о жиз-
ни странствующих артистов, рас-
сказанную языком классического 
балета, молодой хореограф добавил 
лирики, смешав шутовское и траги-
комичное. Отыграв свой спектакль, 
комедианты остаются ни с чем: про-
хожие отказываются бросать в шля-
пу монеты. «Комедианты» — иде-
альный балет для школы, в нем есть 

типажи на любое амплуа и любые 
данные: и маленькая гибкая акро-
батка, и мим-клоун, и техничные 
«сиамские близнецы», и прима — 
спящая красавица, и фокусник. Ак-
терское мастерство по-прежнему 
остается сильной картой француз-
ской школы.

На финал припасли балет-фанта-
зию «Световая ловушка» американ-
ца Джона Тараса на музыку Жан-Ми-
шеля Дамаса, созданный в 1952 го-
ду по заказу балетного антрепрене-
ра маркиза де Куэваса. Яркие деко-
рации переносят действие в джун-
гли, населенные полулюдьми-полу-
бабочками, которых хотят порабо-
тить дикари. Вражду их погасит лю-
бовь между королевой морфидов и 
пленником. Этот балет балансиру-
ет на грани китча, бурля акробати-
ческими трюками и итальянскими 
фуэте, и спасти его под силу толь-
ко солистам-харизматикам. Глав-
ная женская партия досталась Ни-
не Серопьян — рослой, техничной 
выпускнице этого года. И все бы ни-
чего, если бы на эту самоуверенную 
упитанную бабочку не было так тя-
жело смотреть. Ее партнером был 
мулат Зино Меркс. Выпускник не-
плохо чувствует сцену, умеет удер-
жать зрительское внимание и, не-
смотря на весьма средний прыжок, 
способен создать видимость поле-
та. Захочет ли Парижская опера по-
пробовать вырастить из него собст-
венного Карлоса Акосту, станет по-
нятно после ежегодного конкурса 
выпускников.

БАЛЕТ ПРЕМЬЕРА

Школа изящных искусств
Ecole de danse в Парижской опере

Поводом для розыгрыша  Дона  
Паскуале (внизу) становится  
не только его  собственный идиотизм, 
но и конфликт поколений  вообще  

Балет «Световая ловушка» 
 балансирует на грани китча, 
бурля акробатическими трюка-
ми и итальянскими фуэте   
ФОТО DAVID ELOFER/OPERA  
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Объявлен лонг-лист  
премии «Большая книга»
Лонг-лист литературной премии «Большая 
книга» включает произведения 37 авторов, 
сообщает пресс-служба премии.

Председатель совета экспертов премии 
Михаил Бутов назвал длинный список пре-
мии «списком высокой пробы». Он доба-
вил, что любой из авторов списка может 
претендовать на победу в 11-м сезоне, по-
этому исход голосования остается непред-
сказуемым. Список финалистов традици-
онно объявят в мае на литературном обеде.

В длинный список вошли писатели, ранее 
уже получавшие премию,— Дмитрий Быков 
(«Тринадцатый апостол. Маяковский»), Люд-
мила Улицкая («Лестница Якова»), Алексей Вар-
ламов («Шукшин»), Леонид Юзефович («Зим-
няя дорога»), Александр Иличевский («Справа 
налево»), Виктор Пелевин («Смотритель»), Ев-
гений Водолазкин («Авиатор»), Сергей Беляков 
(«Тень Мазепы»), Юрий Буйда («Цейлон»).

На награду претендуют известные писате-
ли Андрей Аствацатуров («Осень в карманах»), 
Мария Галина («Автохтоны»), Алексей Иванов 
(«Ненастье»), Василий Авченко («Кристалл в 
прозрачной оправе»), а также художник и пи-
сатель Максим Кантор («Чертополох»), худож-
ник Саша Окунь («Камов и Каминка»), режис-
сер Ираклий Квирикадзе («Мальчик, идущий 
за дикой уткой») и зоолог Владимир Динец 
(«Песни драконов»).

Национальная литературная премия 
«Большая книга» учреждена в 2005 году Цен-
тром поддержки отечественной словесно-
сти. Автор, занявший первое место, получа-
ет 3 млн руб., второе — 1,5 млн руб., третье — 
1 млн руб. «РИА Новости»
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В выездном матче против «Депортиво» 
«Барселона» попробует прервать  
серию неудач и сохранить за собой  
первое место в чемпионате Испании

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ХОККЕЙ

В НХЛ побеждают 
с российским 
перевесом
Никита Кучеров и Владимир 
Тарасенко приблизили свои клубы  
к выходу во второй раунд play-off

СКАНДАЛ

Клубы послали в Европу
Андрей Кириленко потребовал от Единой лиги ВТБ ограничить сотрудничество с Евролигой

Российская федерация 
 баскетбола (РФБ) приняла 
ультиматум Международ-
ной федерации баскетбола 
(FIBA), потребовавшей под 
угрозой отлучения нацио-
нальной сборной от участия 
в международных турнирах 
запрета для российских клу-
бов на выступление в Куб-
ке Европы, который в FIBA 
рассматривается в качест-
ве конкурента создаваемой 
федерацией Лиге чемпи-
онов. Президент РФБ Анд-
рей Кириленко заявил, что 
клубы, которые все же ре-
шат сыграть в Кубке Европы, 
будут дисквалифицирова-
ны. Впрочем, в этой истории 
точку ставить рано. Нужно 
выяснить, как отреагирует 
на случившееся Евролига, 
которая и проводит Кубок 
Европы. Свою позицию ор-
ганизация намерена выра-
ботать 29 апреля.

Вчера в здании Олимпий-
ского комитета России прошло 
совещание с участием предста-
вителей Министерства спорта 
РФ, РФБ, Олимпийского коми-
тета России и Единой лиги ВТБ. 
Посвящено оно было обсужде-
нию ситуации, сложившейся 
после того, как FIBA заявила об 
отстранении сразу 14 мужских 
сборных от участия в чемпио-
нате Европы-2017 (на нем по-
мимо прочего проводится от-
бор на чемпионат мира). Среди 
этих команд кроме российской 
были сборные таких стран, как 
Испания, Литва, Хорватия, 
Сербия, Греция, Италия, Тур-
ция. Действия FIBA были про-
диктованы стремлением вы-
нудить национальные федера-
ции встать на ее сторону в про-
тивостоянии с Евролигой — 
коммерческой структурой, 

которая проводит как однои-
менный чемпионат с участи-
ем сильнейших команд конти-
нента, так и Кубок Европы, счи-
тающийся вторым по престиж-
ности клубным соревновани-
ем континента. Дело в том, что 
FIBA запускает собственный 
турнир — Лигу чемпионов, а 
она, до тех пор пока существу-
ет Кубок Европы (победа в кото-
ром дает путевку в Евролигу), 
просто не может пользоваться 
популярностью у клубов. При 
этом на статус собственно Евро-
лиги как главного турнира FIBA 
по финансовым причинам по-
ка замахнуться не может. Ведь 

если Евролига в будущем году 
распределит между 16 участни-
ками от €32 млн до €49 млн, в то 
в Лиге чемпионов обещают на 
порядок меньшие призовые.

Давление FIBA принесло 
плоды. Президент РФБ Андрей 
Кириленко на прошлой неделе 
встречался с генсеком FIBA Па-
триком Бауманом, но, как вид-
но, добиться смягчения пози-
ции руководства международ-
ной федерации не сумел. Как 
следствие, вчера господин Ки-
риленко вынужден был зая-
вить, что РФБ выполнит усло-
вия ультиматума FIBA. Стоит 
сказать, что вчера же аналогич-
ное решение приняли литов-
ская и греческая федерации ба-
скетбола. Готовится, как сооб-
щают итальянские СМИ, согла-
ситься с требованиями FIBA и 
Федерация баскетбола Италии.

Президент РФБ заметил, что 
главный приоритет возглавляе-
мой им структуры — защита ин-
тересов национальных команд. 
«В случае если мы не поедем на 
чемпионат Европы-2017, то фак-
тически пропустим пять следу-
ющих лет, включая Олимпиаду 
2020 года,— сказал Андрей Ки-
риленко.— В связи с этим мы не 
поддерживаем участия россий-
ских команд в Кубке Европы». 
Президент РФБ сообщил также, 
что в адрес Единой лиги ВТБ, 
которая по трехлетнему дого-
вору с РФБ проводит чемпионат 
России, направлено требова-
ние об обеспечении неучастия 
российских клубов в Кубке Ев-
ропы. В случае его неисполне-
ния РФБ готова отозвать у Еди-
ной лиги ВТБ права на проведе-
ние чемпионата России.

Отметим, что в наиболее 
сложной ситуации в этой исто-
рии оказалась именно Единая 
лига ВТБ. Ее президент Сергей 
Кущенко назвал случившее-
ся шантажом со стороны FIBA. 
Глава Единой лиги ВТБ добавил 
также, что все же надеется, что 
FIBA и Евролига найдут ком-
промисс. Пока, правда, пер-
спективы его достижения пред-
ставляются незначительными. 
Стороны довольно далеко за-
шли в этом противостоянии и 
даже подали взаимные жало-
бы в Еврокомиссию, обвиняя 
друг друга в нечестной конку-
ренции. Вчера Евролига вновь 
обвинила FIBA в нарушении за-
конодательства ЕС и, по инфор-
мации 

”
Ъ“, пообещала вырабо-

тать единую позицию по слу-
чившемуся 29 апреля после за-
седания с участием топ-клубов 
Европы, включая и ЦСКА.

Впрочем, формально у Еди-
ной лиги ВТБ остается простран-
ство для маневра. Ранее сообща-

лось о том, что она достигла со-
глашения с Евролигой, соглас-
но которому Единой лиге ВТБ 
на следующие три сезона пре-
доставляется лицензия B для 
участия в Евролиге. Это плюс к 
лицензии A, закрепленной за 
ЦСКА. То есть от России в Евроли-
ге должны выступать минимум 
две команды. Кроме того, Единая 
лига ВТБ обязалась ежегодно вы-
ставлять в Кубок Европы не ме-
нее трех команд. Но, как стало 
известно 

”
Ъ“, договор до сих пор 

не подписан, так что речь идет 
скорее о джентльменском согла-
шении. То есть формально Еди-
ная лига ВТБ вправе не делегиро-
вать клубы на Кубок Европы. Это 
впрочем, не означает, что Евро-
лига также не пересмотрит свое 
согласие на предоставление Еди-
ной лиге ВТБ лицензии B.

Что касается реакции самих 
клубов на сложившуюся ситуа-
цию, то не все они видят слож-
ности в отказе от участия в Лиге 
Европы. Как заметил президент 
«Локомотива-Кубани» Андрей 
Ведищев, разница между Куб-
ком Европы и Лигой чемпионов 
невелика. «Думаю, стоит учиты-
вать интересы наших сборных, 
и я бы не стал занимать жесткую 
позицию в отношении FIBA»,— 
сказал господин Ведищев. Под-
держал решение РФБ и главный 
тренер «Зенита» Василий Кара-
сев, который заявил «Р-Спор-
ту», что петербургская коман-
да не пойдет против решения 
РФБ и Министерства спорта, по-
скольку понимает, что «для Рос-
сии приоритет — это сборная, 
а не клубные турниры». Одна-
ко гендиректор «Химок» Павел 
Астахов заявил, что видит свою 
команду или в Евролиге, или в 
Кубке Европы. Даже несмотря 
на угрозу дисквалификации.

Александр Петров

Президент РФБ Андрей 
Кириленко решил посту-
питься интересами клу-
бов ради сборной России      
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP  
категории World Tour 500 
в Барселоне (Испания). 
Призовой фонд — €2,4 млн
Второй круг. Фабио Фоньини (Италия, 
12)—Михаил Южный (Россия) 3:6, 6:0, 
6:1. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Мар-
сель Гранольерс (Испания) 6:3, 6:2. Кеи 
Нисикори (Япония, 2)—Тимо де Баккер 
(Нидерланды) 6:4, 6:2. Андрей Кузне-
цов (Россия, 16)—Иньиго Сервантес (Ис-
пания) 7:6 (7:4), 6:4.

Турнир WTA  
категории Premier 
в Штутгарте (Германия). 
Призовой фонд — $760 тыс.

Первый круг. Роберта Винчи (Италия, 
16)—Екатерина Макарова (Россия) 7:6 
(7:3), 4:6, 6:4. Каролина Плишкова (Че-
хия)—Луция Шафаржова (Чехия, 8) 7:6 
(7:4), 4:6, 7:5.

Шахматы
Турнир в Ставангере 
(Норвегия)
Второй тур. Нильс Гранделиус (Шве-
ция)—Левон Аронян (Армения) 0,5:0,5. 
Ли Чао (Китай)—Владимир Крамник 
(Россия) 0,5:0,5. Аниш Гири (Нидерлан-
ды)—Максим Вашье-Лаграв (Франция) 

0:1. Веселин Топалов (Болгария)—Маг-
нус Карлсен (Норвегия) 0,5:0,5. Павел 
Эльянов (Украина)—Пентала Харикришна 
(Индия) 0,5:0,5.
Положение участников. 1–3. Крам-
ник, Карлсен, Вашье-Лаграв — по 1,5 оч-
ка. 4–7. Ли Чао, Топалов, Аронян, Гири — 
по 1. 8–10. Гранделиус, Эльянов, Харик-
ришна — по 0,5.

Футбол
Кубок Германии
1/2 финала. «Бавария»—«Вердер» 2:0 
(Мюллер, 30, 71 (пен.)).
Бавария вышла в финал.

Кубок Франции

1/2 финала. «Лорьян»—ПСЖ 0:1 (Ибра-
химович, 75). ПСЖ вышел в финал.

Баскетбол
Евролига
1/4 финала. Серия до трех побед
«Панатинаикос» (Греция)—«Лабораль 
Кутча» (Испания) 75:84; счет в серии 
0:3. «Реал» (Испания)—«Фенербахче» 
(Турция) 63:75; 0:3. «Барселона» 
(Испания)—«Локомотив» (Россия) 82:70; 
2:1. «Лабораль Кутча» и «Фенербахче» 
вышли в «Финал четырех». Четвертый 
матч серии «Барселона»—«Локомотив-
Кубань» пройдет сегодня в Барселоне.

Два ярких российских 
форварда вплотную при-
близили свои клубы к вы-
ходу во второй раунд Куб-
ка Стэнли. Дубли Никиты 
Кучерова и Владимира 
Тарасенко принесли по-
беды «Тампа-Бей Лайт-
нинг» и «Сент-Луис Блюз» 
над «Детройт Ред Уингс» 
и «Чикаго Блэкхокс» — 
3:2 и 4:3. Команды Куче-
рова и Тарасенко, матч 
с участием которого при-
влек пристальное внима-
ние американских борцов 
за права геев, ведут в сво-
их сериях со счетом 3:1.

В этом play-off практиче-
ски каждый день кто-то из 
российских хоккеистов ста-
новится главным его героем. 
Накануне в него превратил-
ся Александр Овечкин. Его 
«Вашингтон Кэпиталс», в том 
числе благодаря трем очкам 
российского нападающего, 
по сути, поставил на коле-
ни «Филадельфия Флайерс», 
поведя в серии — 3:0 (см. 

”
Ъ“ 

от 20 апреля). Сутки спустя 
говорили уже о двух других 
отечественных форвардах — 
Никите Кучерове и Владими-
ре Тарасенко, которые ярко 
провели регулярный чемпи-
онат и не менее ярко высту-
пают в Кубке Стэнли.

«Тампа» Никиты Кучерова 
довольно уверенно бьет «Де-
тройт», который вообще-то 
считался близким ей по уров-
ню соперником. И в основе 
ее успехов во многом лежит 
игра нападающего, в прош-
лом сезоне закрепившегося 
в списке суперзвезд НХЛ, а в 
нынешнем подтверждающе-
го свой статус. Доказательст-
вом этого являются хотя бы 
статистические показатели 
хоккеиста. Именно Никита 
Кучеров с восемью очками 
и пятью голами сейчас воз-
главляет и бомбардирскую, и 
снайперскую гонки play-off.

Еще больший интерес на 
самом деле вызывает серия 
между «Сент-Луисом» и «Чи-
каго». В Америке она вообще 
считалась едва ли не глав-
ным хитом стартового раун-
да. В конце концов речь идет 
о противостоянии клубов, 
которые букмекеры, не ко-
леблясь, размещали в шорт-
листе претендентов на Кубок 
Стэнли. Для России она тоже 
является хитом. Ведь в соста-
вах и «Сент-Луиса», и «Чика-
го» играют сильные россий-
ские легионеры. В «Сент-Луи-
се» — это Владимир Тарасен-
ко, в «Чикаго» — Артемий Па-
нарин и Артем Анисимов.

Между тем после четвер-
того матча «Чикаго», дей-
ствующий обладатель Куб-
ка Стэнли, очутился на гра-
ни вылета. И если он дей-
ствительно состоится, то 
одним из злейших гени-
ев «Блэкхокс» будет, несом-
ненно, признан Владимир 
 Тарасенко.

Вчерашний матч в этой 
паре вполне тянул на клю-

чевой. Обыграв «Чикаго» 
на его площадке, «Сент-Лу-
ис» обеспечил себе не про-
сто, скажем так, инициати-
ву, а преимущество колос-
сальное. При этом главную, 
пожалуй, шайбу в этой игре 
забросил именно Владимир 
Тарасенко.

В стартовом периоде он 
открыл счет, но во втором 
на его гол «Блэкхокс» отве-
тил двумя своими. Склады-
валось впечатление, что чи-
кагцы переломили ход мат-
ча, а их оппоненты сбиты с 
ритма. И тут в большинстве 
Владимир Тарасенко нанес 
потрясающий по резкости 
и точности бросок, которым 
восстановил равновесие 
и, что еще важнее, вернул 
своей команде бодрость. В 
заключительном периоде 
«Сент-Луис» «Чикаго» дожал.

Впрочем, центральной 
фигурой матча после его за-
вершения стать Владимиру 
Тарасенко не довелось. А все 
дело в эпизоде, случившемся 
под занавес третьего перио-
да, когда на скамейку штраф-
ников уселся форвард «Чика-
го» Эндрю Шоу. Ткнув клюш-
кой в заградительное стекло, 
словно указывая на кого-то 
(по мнению некоторых изда-
ний, на рефери игры), он до-
вольно отчетливо выругался. 
И все бы ничего, но в его фра-
зе содержался бранный тер-
мин, обозначающий лицо 
нетрадиционной сексуаль-
ной ориентации.

Реакция на инцидент бы-
ла моментальной. Довольно 
влиятельная в Америке орга-
низация You Can Play Project, 
защищающая права геев и 
плотно сотрудничающая с 
НХЛ (в ее рядах даже значат-
ся некоторые хоккеисты), со-
общила, что обратится в ли-
гу, требуя разобраться в про-
исшедшем. Эндрю Шоу по-
пробовал оправдаться, зая-
вив, что выпалил свою фразу 
«в эмоциональном порыве», 
но, надо полагать, его все-та-
ки ждут серьезные неприят-
ности. В американском спор-
те подобные проступки счи-
таются достаточно серьезны-
ми, и из-за них уже страда-
ли — например, известные 
баскетболисты НБА. В 2011 
году за аналогичное руга-
тельство на $100 тыс. был 
оштрафован Коби Брайант 
из «Лос-Анджелес Лейкерс», 
а Раджан Рондо из «Сакра-
менто Кингс» в прошлом го-
ду даже подвергся дисквали-
фикации.

Алексей Доспехов

1/4 финала
Серии до четырех побед
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Питсбург» 
1:3 (Малкин («Питсбург»), 0+1); счет 
в серии 1:2.

«Детройт»—«Тампа-Бей» 2:3 (Кучеров 
(«Тампа-Бей»), 2+1); 1:3.

«Нэшвилл»—«Анахайм» 0:3; 2:1.

«Чикаго»—«Сент-Луис» 3:4 (Тарасенко 
(«Сент-Луис»), 2+1 — Панарин («Чика-
го»), 0+1); 1:3.

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейцы отыгрались в футбол за хоккей
2 мая в финале Кубка встретятся «Зенит» и ЦСКА

В решающем матче розыгрыша Куб-
ка России-2015/16 встретятся «Зе-
нит» и ЦСКА. Петербуржцы в Пер-
ми, сыграв с «Амкаром» в основное 
и дополнительное время вничью — 
1:1, удачнее хозяев пробили се-
рию пенальти — 4:3. Армейцы же до-
ма в Химках уверенно доказали свое 
преимущество над «Краснодаром» — 
3:1. Это будет третий кубковый фи-
нал, в котором «Зенит» сыграет с ар-
мейцами. В 1944 году петербуржцы 
одолели ЦДКА — 2:1, а в 2002-м 
сильнее были москвичи — 2:0.

Когда в Кубке страны по футболу де-
ло доходит до полуфиналов, все разго-
воры о том, что по сравнению с чемпи-
онатом этот турнир не столь важен, пре-
кращаются. Вот и полузащитник ЦСКА 
Роман Широков в своем Instagram отме-
тил значимость предстоящей встречи с 
«Краснодаром». «Да, с точки зрения клуб-
ных доходов победа в первенстве суще-
ственнее. Но сейчас у нас осталось все-
го два турнира, и в плане престижа важ-
ны они оба»,— отметил 34-летний вете-
ран. Забегая вперед, отметим, что в ос-
новной состав своего нынешнего клуба 
Роман Широков, перешедший в ЦСКА в 
первую очередь ради игровой практики, 
которая необходима для выступления за 
сборную, в очередной раз не попал.

Времени на подготовку к этим полу-
финалам у их номинальных фавори-
тов было примерно одинаково. Ведь и 
ЦСКА, и «Зенит» свои последние матчи 
чемпионата — соответственно с «Локо-
мотивом» и «Спартаком» — проводили 
в субботу. Другое дело, что армейцам с 
«Краснодаром» предстояло играть на до-
машнем поле в Химках, а «Зенит» отпра-
вился в Пермь, где уложен искусствен-
ный газон, который ввиду его травмоо-
пасности многие игроки недолюблива-
ют. К тому же эту нелюбовь усилила пого-
да. Весь первый тайм поле стадиона «Зве-
зда» обильно поливал сильный дождь, 
который сделал синтетическую траву 
очень скользкой, что не могло не отра-
зиться на качестве игры.

Матч тем не менее получился инте-
ресным и, несмотря на счет — 1:1, запом-
нился большим количеством моментов, 
которые можно было считать голевыми. 
Открыл счет Брайан Идову — темноко-
жий 23-летний защитник «Амкара», ко-
торый не только имеет российское граж-
данство, но и является воспитанником 
петербургского футбола. Именно он за-
вершил острую контратаку хозяев, от-
кликнувшись на идеальную диагональ-
ную передачу Сергея Балановича.

«Зенит», впрочем, отыгрался еще 
до перерыва. Идеальную подачу Хал-
ка с углового использовал Хави Гарсия. 

До окончания основного, а затем и до-
полнительного времени обе команды 
не раз были близки к тому, чтобы за-
бить решающий мяч, но сделать этого 
так и не смогли. Таким образом, 70-лет-
ний тренер «Амкара» Гаджи Гаджиев, 
который уже дважды выходил в финал 
Кубка России — с «Анжи» в 2001 году и 
с «Крыльями Советов» в 2004-м, вплот-
ную приблизился к своему третьему ти-
тульному матчу.

Вот только стать его участником опыт-
нейшему специалисту оказалось не су-
ждено. Перед серией пенальти главный 
тренер «Зенита» Андре Виллаш-Боаш сде-
лал замену вратаря, выпустив Юрия Ло-
дыгина вместо Михаила Кержакова, и 
это решение оказалось очень кстати.

После первых пяти пенальти счет 
был ничейным — 3:3, причем у гостей 
не забили аргентинский защитник 
Эсекьель Гарай и Артем Дзюба. А затем 
сказал свое веское слово Юрий Лоды-
гин, отразивший в штангу удар Нико-
лая Зайцева. Хави Гарсия оказался то-
чен, и петербуржцы, которым в вос-
кресенье в Ростове предстоит тяжелый 
матч против лидера чемпионата стра-
ны, покидали Пермь очень усталыми, 
но счастливыми.

А вот исход матча ЦСКА—«Красно-
дар» в Химках стал ясен гораздо быст-
рее. Там вместо Романа Широкова на 
поле с первых минут вышел 20-летний 
Александр Головин, который, по сути, 
и сделал игру. В конце первого тайма 
молодому полузащитнику, значитель-
но прибавившему в последнее время, 
дважды удались точные удары с право-
го фланга. Первым он поразил дальний 
верхний угол ворот Станислава Крицю-

ка, а вторым — дальний нижний. После 
перерыва отличился еще и Алан Дзаго-
ев, и, хотя «Краснодар» рук не опустил, 
отыграть ему удалось лишь один мяч.

Таким образом, футболисты ЦСКА 
немного подсластили своим болельщи-
кам горечь поражения армейских хок-
кеистов от магнитогорского «Металлур-
га» в финале Кубка Гагарина. А Сергею Га-
лицкому, владельцу «Краснодара» и тор-
говой сети «Магнит», на сей раз не удаст-
ся увидеть в финале свою команду, кото-
рая два года назад по пенальти уступила 
почетный трофей «Ростову».

Евгений Федяков

1/2 финала
«Амкар»—«Зенит» 1:1. Идову, 20 — Хави Гарсия, 41. 
Серия пенальти: 3:4.

ЦСКА—«Краснодар» 3:1. Головин, 35, 40; Дзагоев, 46 — 
Сигурдссон, 73. 

«Зенит» и ЦСКА вышли в финал,  
который пройдет 2 мая в Казани.

Дубль полузащитника ЦСКА 
Александра Головина вывел его 
команду в финал Кубка России   
  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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